
ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин и Си Цзиньпин 
выступили с совместным заявлением 
по международным проблемам

Двое на Олимпе

Айсель Герейханова

В
л а д и м и р  П у т и н  и 
председатель КНР Си 
Цзиньпин провели в 
Пекине первую лич-
ную встречу с начала 
пандемии, а после 
этого приняли уча-
стие в открытии XXIV 
зимних Олимпийских 

игр. По итогам переговоров ли-
деры подписали совместное 
заявление, в котором выступи-
ли против расширения НАТО и 
обвинили альянс в подходах 
времен «холодной войны». КНР 
поддержала российскую иници-
ативу по гарантиям безопасно-
сти, а Россия подтвердила, что 
считает Тайвань неотъемлемой 
частью Китая и выступает про-
тив его независимости. Это 
заявление фактически форма-
лизует сложившийся двусто-

ронний союз между странами и 
открывает новую эпоху в меж-
дународных отношениях.

Линия Москва — Пекин
Владимира Путина приняли в 

государственной резиденции 
«Дяоюйтай» в западной части 
Пекина. Во времена династии 
Цзинь здесь был загородный 
дворец китайских императоров. 
Лидеры провели церемонию сов-
местного фотографирования, 

после чего начали переговоры с 
уже традиционных теплых при-
ветствий в адрес друг друга.

«Дорогой друг», — обратился 
Путин к своему коллеге и по-
благодарил его за приглашение 
на открытие Олимпиады. Путин 
подчеркнул, что отношения Рос-
сии и Китая приобрели действи-
тельно беспрецедентный харак-
тер. «Являются примером до-
стойных отношений, которые 
помогают развиваться друг дру-

гу и в то же время поддерживают 
друг друга в развитии», — отме-
тил он.

Товарооборот между страна-
ми в прошлом году превысил 
140 миллиардов долларов. Это 
новый исторический рекорд, от-
метил Си Цзиньпин. «Это уве-
ренное движение к нашей общей 
цели, к 200 миллиардам долла-
ров оборота. Уверен, что мы этой 
планки, безусловно, достиг-
нем», — отреагировал Путин.

Уже после переговоров стало 
известно, что Си Цзиньпин 
обозначил новую цель по росту 
товарооборота между Россией и 
Китаем — 250 миллиардов долла-
ров в год. Несмотря на амбици-
озность задачи, она по 
силам Москве, сообщи-
ли в Кремле.

Владимир Путин и Си Цзиньпин 
в Пекине продемонстрировали 
дружбу без границ.

А К Ц Е Н Т

Дружба между Россией и Китаем 
не имеет границ, в сотрудничестве 
нет запретных зон, говорится 
в совместном заявлении лидеров

Австралийский доллар 54,0798
Азербайджанский манат 44,7622
Армянский драм** 15,7537
Белорусский рубль 29,5194
Болгарский лев 44,5159
Бразильский реал 14,3916

Венгерский форинт** 24,5813
Вон Республики Корея*** 63,4969
Гонконгский доллар* 97,6150
Датская крона 11,7025
Доллар США 76,0509
Евро 87,1163

Индийская рупия* 10,1789
Казахстанский тенге** 17,5942
Канадский доллар 59,8779
Киргизский сом** 89,6774
Китайский юань 11,9558
Молдавский лей* 42,3682

Новый туркменский манат 21,7599
Норвежская крона* 87,2203
Польский злотый 19,1777
Румынский лей 17,5999
СДР 106,4089
Сингапурский доллар 56,5855

Таджикский сомони* 67,3613
Турецкая лира* 56,0765
Узбекский сум**** 70,1887
Украинская гривна* 26,9337
Фунт стерлингов 103,2771
Чешская крона* 35,7248

Шведская крона* 83,5724
Швейцарский франк 82,5384
Южноафриканский рэнд* 49,8413
Японская иена** 66,0766

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 05.02.22

Обновленный Ту-160М 
передадут на испытания 
раньше намеченного 
срока

Яков Миркин — 
о скрытом 
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Неуловимый Булгаков: 
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и Маргарита» 
в Театре Наций 
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РЕТЕЙЛ Мимозы и гвоздики 
могут подорожать
к весенним праздникам

Отставка цветов

Татьяна Карабут

В связи с приближением тради-
ционных праздников февраля и 
марта россияне могут столк-
нуться с подорожанием цветов 
минимум на 10—12%. На этот 
раз цены подтолкнет не повы-
шенный спрос, а проблемы с по-
ставками из-за рубежа. Об этом 
«РГ» сообщили в ассоциации 
«Теплицы России».

При этом, по информации 
«РГ», цены в закупке импорт-
ной продукции выше примерно 
на 60%, чем год назад. «Дей-
ствительно, мы видим подоро-
жание в закупке. В основном 
это происходит из-за дорогих 
тарифов на авиаперелеты и вы-
сокой себестоимости произ-
водства цветов в Кении. Заказы 
на импорт из-за этого снизи-
лись в разы», — рассказала «РГ» 
член ассоциации, исполнитель-
ный директор ТК «Подосинки» 
Ирина Земцова.

К этой ситуации добавились 
проблемы с производством 
цветов в Нидерландах, где вы-

росли тарифы на газ и, как след-
ствие, увеличилась себестои-
мость производства.

«В результате многие тепли-
цы там приостановили процесс 
выращивания до теплого сезо-
на», — отметила Земцова. Бир-
жевые цены на газ только после 
январских поставок опусти-
лись чуть ниже 900 долларов за 
тысячу кубометров. Но крат-
ковременное понижение вряд 
ли подтолкнет местных вла-
дельцев теплиц к их размороз-
ке.

По мнению Земцовой, им-
портные цветы в ближайшее 
время будут поступать в Рос-
сию в меньших объемах и по 
высоким ценам. Это затронет и 
период праздников.

Цена на отечественный цве-
ток также будет выше, чем в про-
шлом году. На его стоимость 
влияют общие проблемы в эко-
номике — растущая инфляция, 
повышение ставки Центробанка, 
а также рост тарифов 
на газ и электроэнер-
гию, говорит Земцова.

ЗДОРОВЬЕ Отменен карантин
для контактировавших
с больными COVID-19

Расхожий штамм

Александра Воздвиженская,
Нина Егоршева

Роспотребнадзор отменил ка-
рантин для контактировавших с 
больными COVID-19. Об этом 
говорится в опубликованном ве-
домством постановлении.

В документе (вступил в силу 6 
февраля) указано, что пункт, 
предписывающий таким гра-
жданам находиться на семиднев-
ном карантине, утратил силу. 
Кроме того, в Роспотребнадзоре 
сообщили, что переболевших 
коронавирусом начнут выписы-
вать с больничного без подтвер-
ждающего отрицательного те-
ста. Это будет касаться случаев, 
когда граждане находились на 
лечении более семи дней. Если 
срок лечения менее семи дней, 
то отрицательный тест нужен 
при закрытии больничного.

Ранее глава Роспотребнадзо-
ра Анна Попова заявила, что ка-
рантин для контактировавших с 
больными коронавирусом при 
омикроне потерял смысл. По ее 
словам, изоляцию важно соблю-

дать при инфекциях, которые 
вызывают другой эпидпроцесс, 
как, например, при кори, при па-
ротите. При этом Попова доба-
вила, что омикрон крайне бы-
стро передается и часто сама бо-
лезнь протекает бессимптомно. 
По ее словам, в России около 17—
20% граждан болеют бессимп-
томно, в Москве — 40%.

За счет распространения 
омикрона коронавирус приоб-
ретает черты сезонной ОРВИ, а 
судя по статистике, отсроченная 
госпитализация при диагнозе 
COVID-19 не растет. В связи с 
этим и было решено отменить 
самоизоляцию для граждан, ко-
торые контактировали с забо-
левшими COVID-19. Об этом 
заявила замдиректора по клини-
ко-аналитической работе ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнад-
зора, профессор Наталья Пше-
ничная в эфире «России 24». 
Ситуация с заболеваемостью 
коронавирусом стабилизирует-
ся, и во многом именно 
за счет распространен-
ности омикрона.
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ПРОГНОЗ Банк России в пятницу 
снова повысит ключевую ставку

Деньги сейчас в цене
Роман Маркелов

Б
анк России на первом в этом году засе-
дании по монетарной политике 11 
февраля в восьмой раз подряд повы-

сит ключевую ставку, причем довольно за-
метно, солидарны опрошенные «Россий-
ской газетой» аналитики. Основная причи-
на — нет признаков замедления инфляции, 
которая в годовом отношении подобралась 
уже к 9%. Следующие шаги Банка России по 
ставке будут зависеть от ценовой динамики 
и геополитических раскладов: не исключе-
но, что весной ключевая ставка станет дву-
значной.

Банк России проводит цикл повышения 
ключевой ставки почти год. В марте 2021 
года ЦБ начал повышать ключевую ставку с 
рекордно низкого для нее показателя 4,25% 
годовых на фоне заметного ускорения ин-

фляции. Сейчас ключевая ставка состав-
ляет 8,5%, до этого уровня Банк России по-
высил ее в декабре (сразу на один процент-
ный пункт). 

Декабрьское повышение ставки произо-
шло на фоне годовой инфляции 8,4%, ре-
кордной за пять лет. Новое повышение став-
ки на заседании в ближайшую пятницу вы-
глядит очевидным: инфляция не только не 
замедлилась (Банк России пока прогнози-
рует, что к концу 2022 года она затормозит 
до 4—4,5%), но и ускорилась в январе до 
8,9%.

При такой динамике роста потребитель-
ских цен, по прогнозу большинства анали-
тиков, ЦБ в ближайшую пятницу в очеред-
ной раз решится на широкий шаг повыше-
ния ставки: она снова будет подня-
та сразу на один процентный 
пункт и составит 9,5% годовых.

РЕШЕНИЕ Верховный суд подтвердил запрет 
на  управление автомобилем после приема 
некоторых препаратов

Лекарство от прав
Владимир Баршев

В
ерховный суд отказал в удовлетворе-
нии иска, в котором требовалось при-
знать незаконными некоторые поло-

жения порядка освидетельствования води-
телей на опьянение. 

Истец полагал незаконным, что при 
освидетельствовании не устанавливаются 
количество психотропных веществ в орга-
низме и цель их приема. Как выяснилось, 
его ранее лишили прав за то, что он принял 
корвалол, сообщает РИА Новости. Конечно 
же, в медицинской дозе. 

Напомним, что наше законодательство 
действительно требует определять концен-
трацию запрещенных к употреблению за 
рулем веществ только для алкоголя. А имен-
но его концентрация не должна превышать 
в выдохе 0,16 мг на литр выдыхаемого воз-

духа или 0,3 промилле в крови.  А для психо-
тропных и прочих наркотических веществ 
их концентрация не установлена. 

Достаточно обнаружения в моче или 
крови их присутствия, чтобы признать во-
дителя нетрезвым и отправить его передви-
гаться пешком или на общественном транс-
порте. И уже не раз звучали предложения, в 
том числе от депутатов, исправить это по-
ложение дел. 

Очередная попытка гражданина оспо-
рить существующую практику через суд по-
терпела фиаско. В Верховный суд обратился 
некто Сосков с иском о признании частич-
но недействующими некоторых пунктов  
Порядка проведения медицинского освиде-
тельствования на состояние опьянения и 
Правил проведения химико-ток-
сикологических исследований при 
медосвидетельствовании. 

ТРИУМФ Лыжник Александр Большунов 
принес нашей сборной первую победу 
на Олимпиаде в Пекине

Золотая лыжа
Илья Соболев, Пекин

Е
сть первое «золото» у сборной России 
на зимних Олимпийских играх в Пе-
кине. Его в королевском стиле добыл 

наш суперлыжник Александр Большунов, 
одержавший выдающуюся победу в скиат-
лоне. Еще одну награду, серебряную, в той 
же гонке взял Денис Спицов. Первую ме-
даль на Играх-2022 российской команде 
также принесла лыжница, Наталья Непряе-
ва, выигравшая «серебро» днем ранее.

Скиатлон у мужчин — это особая исто-
рия. 15 километров лыжники бегут класси-
ческим стилем, следующие 15 — коньком. 
Выиграть на каком-то одном качестве тут 
не получится. Нужны баланс и универсаль-
ность. То, что всего этого у Большунова в до-
статке, он показал еще год назад в немецком 
Оберстдорфе, впервые в карьере став чем-

пионом мира именно в скиатлоне. А теперь 
Александр подтвердил свое величие и в Пе-
кине. 

На финише он «привез» ближайшему 
преследователю больше минуты — гигант-
ский отрыв. Последние километры Большу-
нов не шел по трассе, а танцевал и улыбался. 
Финиш — с флагом. 

«Это нереальные эмоции, — выдохнул 
Александр уже после гонки. — Последний 
круг я бежал, и наворачивались слезы: вот 
оно олимпийское «золото». В нужный мо-
мент, в нужный час, в нужные секунды я 
беру и выигрываю, забираю то, ради чего 
все спортсмены мира тренируются годами, 
стараются выйти на свою лучшую форму 
именно на Олимпиаде. Поэтому хочу ска-
зать большое спасибо Пекину и 
Китаю, что именно здесь я стал 
олимпийским чемпионом».
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Отрыв Большунова на финише от ближайшего преследователя составил больше минуты — космос!
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Двое на Олимпе

Сотрудничество в эко-
номике между стра-
нами развивается как 

в высокотехнологичной сфе-
ре, так и в традиционной. «К 
нашей сегодняшней встрече 
наши нефтяники подготови-
ли очень хорошие новые реше-
ния по поставкам углеводоро-
дов в КНР, и в газовой отрасли 
сделан еще один шаг вперед — 
имею ввиду новый контракт на 
поставки газа в Китай с Дальне-
го Востока по 10 миллиардов 
кубических метров в год», — со-
общил российский президент 
на встрече.

Си Цзиньпин в свою очередь 
отметил, что страны активно 
участвуют в реформировании 
системы глобального управле-
ния. «Совместными усилиями 
проводим в жизнь подлинную 
многосторонность. Отстаива-
ние настоящего демократиче-
ского духа служит надежной 
опорой для сплочения мира в 
преодолении кризисов и защи-
те равенства», — сказал он. Ки-
тайский лидер подчеркнул, что 
между странами крепнет и по-
литическое, и стратегическое 
взаимодоверие.

По итогам переговоров в 
Кремле сообщили, что Россия 
и Китай работают над взаим-
ным признанием вакцин от ко-
вида, а также над расширением 
практики расчетов в нацвалю-
тах. «Говорил наш президент, 
и это встречало понимание, о 
расширении практики расче-
тов в национальных валютах. 
На их долю в двустороннем то-
варообороте приходится уже 
более 20%», — рассказал пресс-
секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков. Путин и Си Цзинь-
пин обсуждали и тему взаим-
ного открытия границ, но та-
кие решения будут зависеть от 
эпидемической ситуации, до-
бавил он. 

Большое внимание лидеры 
уделили обсуждению междуна-
родной обстановки, региональ-
ной проблематике, в том чис-
ле ситуации с гарантиями без-
опасности для России.

Глава МИД Сергей Лавров 
отметил, что китайский лидер 
подтвердил поддержку линии 
РФ в переговорах по гарантиям 
безопасности с США и НАТО, 
«подчеркнул, что она является 
отражением справедливых ча-
яний российского государства 
и российского народа». Кроме 

того, по словам Лаврова, лиде-
ры двух стран в целом уделили 
внимание напряженности, ко-
торую нагнетает Запад вокруг 
Москвы и Пекина.

«Условились тесно коорди-
нировать свои действия, в том 
числе на разных уровнях про-
тиводействовать попыткам 
размыть ООН, размыть основу 
универсального международно-
го права и стараться создавать 
некие клубы по интересам, ко-
торые будут создавать раздели-
тельные линии в международ-
ных делах, против чего мы бо-
ремся последовательно, отста-
ивая систему международных 
отношений, которая закрепле-
на в Уставе ООН», — добавил ми-
нистр.

Кроме того, на встрече ли-
деров китайский председатель 
подчеркнул, что отношения 
Москвы и Пекина «превосхо-
дят союзнические». «Эта линия 

была охарактеризована в оче-
редной раз как самые лучшие 
отношения за всю историю свя-
зей между Россией и Китаем», — 
отметил Лавров.

Отдельно в ходе перегово-
ров Си Цзиньпин поблагодарил 
Путина за поддержку принципа 
«одного Китая», сообщил Пес-
ков. В частности, этот принцип 
декларируется в Совместном 
заявлении России и Китая. «Это 
большой, объемный, серьезный 
документ, это является концен-
трацией нашего совместного 
видения международных дел и 
наших совместных подходов к 
международным делам», — от-
метил пресс-секретарь прези-
дента РФ. Характеризуя в целом 
атмосферу переговоров, Песков 
заметил, что «это была очень 
теплая, конструктивная, парт-
нерская и союзническая встре-
ча». Переговоры продлились бо-
лее 2,5 часа. После завершения 

официальной встречи главы го-
сударств вдвоем отправились 
на рабочий ланч, где продолжи-
ли общение.

Олимпиада: 
смотрит весь мир

В завершение визита в Пе-
кин Владимир Путин в качестве 
гостя побывал на церемонии 
открытия зимних Олимпий-
ских игр, состоявшейся на Пе-
кинском национальном стадио-
не «Птичье гнездо». Российский 
лидер разместился на одной из 
трибун стадиона и стоя привет-
ствовал российскую сборную, 
когда она проходила по арене. 
Российские спортсмены вышли 
под 46-м номером, знаменосца-
ми стали хоккеист Вадим Шипа-
чев и конькобежка Ольга Фат-
кулина.

Ранее в ходе разговора с Си 
Цзиньпином российский пре-
зидент выразил уверенность 
в том, что российские и ки-
тайские спортсмены достойно 
выступят на Олимпиаде. «Весь 
мир будет внимательно наблю-
дать за тем, что происходит на 
спортивных площадках», — ска-
зал Путин.  

Владимир Путин и Си Цзиньпин обсудили сотрудничество в экономике и ответы на глобальные вызовы.

А К Ц Е Н Т

Россия и Китай выступают против даль-
нейшего расширения НАТО. Призывают 
альянс отказаться от идеологизирован-
ных подходов времен «холодной войны»
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— Церемония открытия Игр. 
Как это было — смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2259165

ПАРТИИ Дмитрий Медведев обсудил реализацию программы «Единой России»

Обещать — значит построить
Татьяна Замахина

В 
ближайшее время «Еди-
ная Россия» подготовит 
подробные планы по вы-

полнению всех пунктов про-
граммы, с которой партия по-
бедила на выборах в Госдуму. 
Об этом сообщил председатель 
«ЕР» Дмитрий Медведев на за-
седании программной комис-
сии. Он подчеркнул, что этот до-
кумент — не догма, и его нужно 
актуализировать. В частности, 
партия плотнее займется во-
просами здравоохранения.

Программная комиссия со-
бралась в пятницу на свое пер-
вое заседание. В ее состав во-
шли лидеры предвыборного 
списка «Единой России» — ми-
нистр обороны РФ Сергей Шой-

гу, глава МИД России Сергей 
Лавров, руководитель фонда 
«Талант и успех» Елена Шмеле-
ва, вице-спикер Госдумы Анна 
Кузнецова, главврач больницы 
в Коммунарке Денис Проценко 
и другие.

Как уточнил секретарь ген-
совета партии Андрей Турчак, 
будет 14 направлений работы 
— по числу разделов програм-
мы. Для реализации документа 
единороссы привлекут экспер-
тов и общественников. И конеч-
но, партия будет советоваться 
с гражданами на каждом этапе 
реализации программы. «Де-
лать это мы будем через свою 
сетку региональных и мест-
ных отделений, через депута-
тов разного уровня», — сказал 
Турчак.

Дмитрий Медведев подчерк-
нул, что планы исполнения про-
граммы необходимо предста-
вить до 18 февраля — по каждому 
направлению. Председатель пар-
тии заверил, что «Единая Рос-
сия» будет регулярно отчиты-
ваться перед избирателями о вы-
полнении предвыборных обеща-
ний. И реализация должна идти 

в диалоге с гражданами — Медве-
дев рекомендовал активнее ис-
пользовать для этого соцсети.

Главным условием для вы-
полнения обещаний лидер пар-
тии назвал бюджет — в нем уда-
лось предусмотреть финанси-
рование приоритетных направ-
лений народной программы. 
В частности, уже в этом году 

капитально отремонтируют бо-
лее 1300 школ, будут реализо-
ваны приблизительно 3,5 тыс. 
проектов благоустройства в 
сельской местности. 

«Хочу прямо отметить, что 
работает только конечный ре-
зультат, его демонстрация — не 
деньги на дорогу или больницу, 
а построенная дорога или по-
строенная больница. Вот только 
это партия и должна предъяв-
лять в качестве результата сво-
ей работы», — заявил Медведев. 
Среди приоритетов он также 
назвал газификацию, поддерж-
ку семей с детьми, модерниза-
цию почтовых отделений, со-
действие трудоустройству.

Участники заседания расска-
зали о работе, которая ведет-
ся по направлениям програм-

мы, и о ряде новых инициатив. 
В частности, в «Единой Рос-
сии» предлагают выявить луч-
шие практики в здравоохране-
нии в РФ и в мире, сообщил гла-
ва Комитета Госдумы по охра-
не здоровья Дмитрий Хубезов. 
Он назвал несколько болевых 
точек, на которых единороссы 
сосредоточат внимание. Это 
прежде всего дефицит кадров в 
первичном звене, вопросы ле-
карственного обеспечения и 
ряд проблем, связанных с циф-
ровизацией здравоохранения.

Дмитрий Медведев добавил 
еще одну болевую точку — рос-
сиянам через суд иногда при-
ходится добиваться получения 
льготных лекарств. По его сло-
вам, необходимы законодатель-
ные изменения.  

А К Ц Е Н Т

Уже в этом году капитально отремонти-
руют более 1300 школ, будут реализова-
ны приблизительно 3500 проектов 
благоустройства в сельской местности

Конкретно

ПОДПИСАНЫ КОНТРАКТЫ ПО НЕФТИ И ГАЗУ
В ходе визита был подписан пакет из 15 межправи-

тельственных, межведомственных и коммерческих 

документов. Среди них — контракты по газу и нефти, 

а также соглашения в налоговой, инвестиционной, 

культурной и космической сферах.

— «Газпром» и Китайская национальная нефтегазо-

вая корпорация (CNPC) подписали долгосрочный 

договор на поставку 10 млрд куб. м природного газа 

по «дальневосточному» маршруту.

— «Роснефть» и CNPC подписали соглашение о по-

ставках 100 млн тонн нефти через Казахстан в тече-

ние 10 лет. Также компании договорились о сотруд-

ничестве в области низкоуглеродного развития.

— «Роснефть» и «Хуавэй» подписали соглашение 

о сотрудничестве в области информатизации и циф-

ровизации на период до 2027 года.

— «Роскосмос» и Комиссия по китайской спутнико-

вой навигационной системе подписали соглашение 

о сотрудничестве в области обеспечения взаимодо-

полняемости глобальных навигационных спутни-

ковых систем ГЛОНАСС и Бэйдоу.

— Россия и Китай приняли протоколы, позволяющие 

поставлять в Китай пшеницу и ячмень со всей терри-

тории России и разрешающие экспорт в КНР люцер-

ны, а также прорабатывают возможность поставок 

гороха.

—- Министерство экономического развития РФ и Ми-

нистерство коммерции КНР подписали меморандум 

об обоюдном взаимопонимании по вопросу углуб-

ления инвестиционного сотрудничества в области 

устойчивого («зеленого») развития.

— Принята «дорожная карта», предполагающая нара-

щивание взаимной торговли товарами и услугами 

с нынешних 140 млрд до 200 млрд долларов к 2024 

году.

— Федеральная таможенная служба (ФТС России) 

и Главное таможенное управление КНР подписали 

протокол о взаимном признании статуса уполномо-

ченного экономического оператора.

— Подписан документ о проведении Годов россий-

ско-китайского сотрудничества в области физиче-

ской культуры и спорта в 2022—2023 годах.

— Утвержден план консультаций между Министер-

ствами иностранных дел РФ и КНР на 2022 год.

ЗАЯВЛЕНИЕ ЛИДЕРОВ — 
СИГНАЛ ЗАПАДУ
Владимир Путин и председатель 

КНР Си Цзиньпин по итогам пере-

говоров в Пекине подписали «Сов-

местное заявление о международ-

ных отношениях, вступающих в 

новую эпоху, и глобальном устой-

чивом развитии». Документ носит 

программный характер. «Россий-

ская газета» публикует ключевые 

тезисы.

— Россия и Китай намерены реши-

тельно отстаивать миропорядок, 

основанный на международном 

праве, включая цели и принципы 

Устава ООН, продвигать многопо-

лярность и содействовать демо-

кратизации международных отно-

шений, сообща выстраивать еще 

более процветающий, стабильный 

и справедливый мир, вместе со-

здавать международные отноше-

ния нового типа.

— Дружба между Китаем и Россией 

не имеет границ, в сотрудничестве 

нет запретных зон.

— Стороны едины в понимании 

того, что демократия является об-

щечеловеческой ценностью, а не 

привилегией отдельных госу-

дарств. Защита демократии и прав 

человека не должна использовать-

ся как инструмент для оказания 

давления на другие страны.

— Россия и Китай выступают про-

тив дальнейшего расширения 

НАТО. Призывают альянс отказать-

ся от идеологизированных подхо-

дов времен «холодной войны», ува-

жать суверенитет, безопасность и 

интересы других стран.

— Россия и Китай всерьез обеспо-

коены созданием США, Велико-

британией и Австралией объеди-

нения AUKUS, которое предусмат-

ривает углубление сотрудничества 

между его участниками в сферах, 

затрагивающих стратегическую 

стабильность.

— Ядерным государствам следует 

отказаться от менталитета «холод-

ной войны», вывести развернутые 

за рубежом ядерные вооружения, 

ограничить развитие ПРО.

— Денонсация США ряда важных 

международных соглашений в 

сфере контроля над вооружения-

ми крайне негативно сказывается 

на международной и региональ-

ной безопасности и стабильности.

— РФ и КНР призывают США пози-

тивно отреагировать на россий-

скую инициативу и отказаться от 

планов размещения ракет сред-

ней и меньшей дальности назем-

ного базирования в АТР и Европе.

— Россия и Китай выступают про-

тив «цветных революций» и будут 

наращивать внешнеполитическую 

координацию по этим и другим во-

просам, чтобы поддерживать ба-

ланс сил в мире.

— Россия считает Тайвань неотъ-

емлемой частью Китая, выступает 

против независимости острова в 

какой бы то ни было форме.

— Россия и Китай против решения 

международных проблем через 

политику травли и односторонних 

санкций.

— Страны будут отстаивать итоги 

Второй мировой войны и бороть-

ся с искажением истории. Также 

будут осуждаться попытки запят-

нать честь стран-победительниц и 

действия по нивелированию от-

ветственности фашистских агрес-

соров.

— Россия и Китай будут последова-

тельно углублять практическую 

кооперацию в области устойчиво-

го развития Арктики.

— Страны продолжат наращивать 

кооперацию в сфере разработки 

вакцин и лекарств против ковида.

— Россия и Китай выступают про-

тив политизации происхождения 

пандемии коронавируса. Пробле-

ма происхождения вируса лежит в 

научной плоскости.

— Россия и Китай выступают за 

равные права на управление ин-

тернетом и считают неприемлемы-

ми любые попытки ограничить их 

суверенное право на регулирова-

ние и обеспечение безопасности 

его национальных сегментов.

Совместное заявление России и 

Китая — важный сигнал западным 

партнерам, считает председатель 

Комитета Госдумы по международ-

ным делам Леонид Слуцкий. «Оно 

действительно знаменует новую 

эпоху в международных отношени-

ях и закладывает принципы взаимо-

действия двух мировых держав в 

условиях беспрецедентного давле-

ния стран, присвоившего себе роль 

«светоча демократии», — написал 

он своем Telegram-канале.

— Полный текст совместного 
заявления лидеров России 
и Китая читайте по ссылке
rg.ru/art/2260336
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ТРАНСПОРТ 42 регионам 
выделили деньги
на «умные светофоры»

Дорогам дали 
зеленый свет

Александра Воздвиженская, Евгений Гайва

На развитие интеллектуальных транспортных систем 
(ИТС) в регионах правительство выделило 7,35 млрд 
рублей. Денежные трансферты коснутся 42 регионов. 
Там установят «умные» светофоры, внедрят навига-
цию для отслеживания пассажирами автобусов, а так-
же установят информационные табло с данными о по-
годе и пробках.

В Удмуртии в этом году начнет работать местная 
навигационно-информационная система для контро-
ля за движением общественного транспорта. Все пас-
сажиры смогут отслеживать межмуниципальные и 
муниципальные маршруты в онлайн-режиме через 
телефон. В Кирове в светофорах заменят контроллеры 
и внедрят детекторы, которые проанализируют загру-
женность дороги 
и изменят интер-
вал переключения 
светофоров, чтобы 
уменьшить зато-
ры. Также в городе 
установят эколо-
гические датчики, 
которые собирают 
данные о загряз-
ненности воздуха, 
установят табло с 
данными о погоде, 
скоростном режи-
ме и пробках.

«Работа по внедрению интеллектуальных транс-
портных систем ведется в городских агломерациях с 
населением свыше 300 тысяч человек. Программа ста-
ла логичным дополнением к комплексному развитию 
дорожно-транспортной инфраструктуры. Из-за значи-
тельного роста трафика в городах потребовались но-
вые решения для безопасности и комфорта людей», — 
говорится в сообщении на сайте правительства.

В 2021 году в рамках нацпроекта «Безопасные ка-
чественные дороги» участниками проекта по вне-
дрению ИТС были 24 региона. С 2022 года количе-
ство участников возросло почти в два раза. Благода-
ря цифровым технологиям жители смогут безопас-
но и с большим комфортом передвигаться по городу, 
а городские службы оперативнее выполнять работу. 
ИТС помогают эффективно распределять транспорт-
ные потоки, строить оптимальный маршрут, отсле-
живать передвижения общественного транспорта 
в онлайн-режиме, получать информацию о погоде, 
контролировать состояние поверхности дорожного 
полотна, проектировать более удобную для пешеходов 
инфраструктуру.

В 2021 году в 24 регионах было создано или модер-
низировано 15 центров управления дорожным дви-
жением, с которыми интегрировано 1350 детекторов 
транспортного потока, 630 камер видеонаблюдения, 
460 «умных» светофоров, 115 комплексов фотовидео-
фиксации нарушений ПДД, 70 «умных» остановок, 
45 метеостанций.

В Росавтодоре поясняли «РГ», что регионы для уча-
стия в пилотном проекте отбирают на основе конкур-
са. По словам специалистов, по мере внедрения си-
стемы накапливаются технические сложности, кото-
рые предстоит решать. Например, начали возникать 
серьезные проблемы при организации информаци-
онного взаимодействия и интеграции подсистем как в 
рамках одной территории, так и на межрегиональном 
уровне. Регионы внедряют разные системы и в разное 
время. Предстоит обеспечить межведомственную и 
межсубъектную интеграцию уже существующих под-
систем и создать условия для их оптимизации в буду-
щем, отмечают в Росавтодоре.

Например, в Москве ИТС как координирован-
ное управление светофорами была реализована еще 
20 лет назад, рассказывает президент Московско-
го транспортного союза Юрий Свешников. Многое 
было заимствовано из опыта Парижа, который, как 
и Москва, имеет радиальную структуру. Были преду-
смотрены программы управления светофорами на 
разное время суток и разные дни недели. Но если в 
Париже было всего четыре программы, то в Москве 
ввели 16. 

Показатель эффективности организации дорожно-
го движения — средняя скорость транспортного пото-
ка. Для пассажирского транспорта повышение скоро-
сти означает сокращение времени на деловую поезд-
ку. В этом основное преимущество использования 
ИТС. 

ПРОЕКТ Утверждена 
концепция развития 
круизного туризма

Кают-кампания

Александра Воздвиженская

В России начнут наращивать число морских и речных 
круизов, сделают их более доступными и привлека-
тельными. Это предполагает концепция развития кру-
изного туризма в России до 2024 года, утвержденная 
премьер-министром Михаилом Мишустиным.

«В рамках концепции предусмотрено развитие ин-
фраструктуры круизного туризма и совершенствова-
ние мер господдержки предприятий, участвующих в ее 
создании, — говорится в сообщении кабмина. — Также 
в планах — расширять маршрутную сеть российских 
круизов, в том числе в Арктике, Сибири и на Дальнем 
Востоке, создавать новые экскурсионные программы 
с посещением особо охраняемых природных террито-
рий, развивать круизные направления, которые будут 
интересны не только взрослым, но и детям».

На базе ведущих круизных компаний будут обучать 
студентов колледжей и вузов, которые планируют ра-
ботать в круизной индустрии. Конкретный план меро-
приятий по реализации концепции разработает Росту-
ризм до 1 июля этого года.

Вице-премьер Дмитрий Чернышенко ранее гово-
рил, что необходимо уделить внимание круизному 
судоходству на Дальнем Востоке и в Арктике, а также 
разработать меры поддержки для предприятий, кото-
рые займутся модернизацией круизных судов. В пра-
вительстве считают, что даже короткий период навига-
ции — с мая по октябрь — способен увеличить внутрен-
ний и въездной турпоток за счет развития круизов.

В этом году Россия открывает собственное меж-
дународное морское круизное сообщение из Сочи. 
Первый круиз лайнера «Астория Гранде» с посеще-
нием портов Турции и Египта состоится уже 2 апреля. 
На 2022 год предусмотрено четыре маршрута с экс-
курсиями в каждом порту.  

Жители 
смогут следить 
за передвижением 
общественного 
транспорта 
в режиме онлайн
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РАСХОЖИЙ 
ШТАММ

«Контактные лица, ко-
нечно, должны соблю-
дать масочный режим. 

В общественных местах нужно 
заботиться и о других, пото-
му что риски, в принципе, ка-
кие-то существуют, но они до-
статочно низкие», — отметила 
Пшеничная. Она напомнила, 
что Россия в этом случае идет 
по тому же пути, что и другие 
страны — ЮАР, Дания, Велико-
британия. Во многом отмена 
карантина для контактных по 
COVID-19 лиц стала возможна 
благодаря достаточно хороше-
му уровню коллективного им-
мунитета, указала эксперт.

Кроме того, минздрав раз-
решил открывать больничный 
при симптомах простуды по-
сле дистанционной консульта-
ции с врачом без сдачи ПЦ-
Р-теста. Изменения внесены во 
временный порядок организа-
ции медпомощи в период рас-
пространения коронавируса.

Как сообщили в министер-
стве, при «появлении симпто-
мов ОРВИ или COVID-19 мож-
но обратиться на «горячую 
линию 122» или в кол-центр 
поликлиники по месту житель-
ства».

После проведения дистан-
ционной консультации паци-
ентам, которые могут наблю-
даться амбулаторно, может 
быть оформлен электронный 
лист нетрудоспособности на 
семь дней. «Сдавать ПЦР-тест 
для этого не требуется, — сооб-
щает ведомство. — Если через 
семь дней самочувствие нор-
мализуется и не будет никаких 
признаков респираторного за-
болевания, больничный может 
быть закрыт дистанционно и 
так же без необходимости ПЦ-
Р-тестирования».

Если состояние человека не 
улучшится, к нему на дом бу-
дет направлен врач, который 
сможет продлить больничный, 
взять анализ на ковид и на-
значить соответствующее ле-
чение.

В минздраве пояснили, что 
эта мера позволит разгрузить 
поликлиники и избавить от 
необходимости посещать вра-
ча пациентов с легким тече-
нием заболевания. «При этом 
врачи смогут быстрее прийти 
на дом к тем пациентам, кото-
рым действительно нужна их 
помощь», — говорится в сооб-
щении. Такой порядок оформ-
ления больничных листов бу-
дет действовать до 15 марта. 

РЕШЕНИЕ 

Жители смогут 
меньше 
платить за воду 
для ледяных 
горок и катков

ПЛАТЕЖИ 
СПУСТИЛИ 
С ГОРКИ
Марина Трубилина

Оплата коммунальных услуг, 
которые пошли на общедомо-
вые нужды, станет понятнее и в 
некоторых случаях ниже. Пра-
вительство утвердило измене-
ния в порядок этих расчетов. 

Теперь, как поясняет 
минстрой, установлен подроб-
ный порядок расчета платы на 
общедомовые нужды для до-
мов с общедомовыми счетчи-
ками (в том числе, например, с 
приборами учета сточных вод) 
и с автоматизированными ин-
формационно-измерительны-
ми системами учета. Определен 
детальный порядок перерасче-
та размера платы для различ-
ных случаев — по истечении 
года, при смене управляющей 
организации, а также если соб-
ственники решили изменить 
порядок расчета этой платы. 
Уточнен порядок расчетов меж-
ду управляющими компаниями 
и поставщиками ресурсов.

Правила дополнены пунк-
том об оплате воды, которая ис-
пользована жителями исклю-
чительно для залива ледяных 
горок, катков, полива растений 
около дома. Если в доме есть 
счетчик, считающий, сколько 
воды потрачено именно на эти 
нужды, то этот объем воды ис-
ключается из расчетов платы 
за водоотведение. То, что эта 
вода используется только на та-
кие цели, должны подтвердить 
представитель водоканала и 
управляющей компании.

Поправки вступят в силу с 
сентября нынешнего года.

При этом устанавливается, 
что ныне действующие прави-
ла содержания общего имуще-
ства, расчетов платы за это и 
перерасчетов, правила предо-
ставления коммунальных 
услуг, заключения договоров о 
поставке услуг будут действо-
вать до конца 2027 года. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Достоверная информация 
позволит защитить людей от загрязненного воздуха

Зеленая сеть
Владимир Кузьмин

Р
осгидромет планиру-
ет создать цифровую 
платформу с доступом 
ко всей своей инфор-
мации. Кроме того, в 
Челябинске и Омске 
ведомство тестиру-
ет программное обес-
печение, которое при 

регистрации загрязнения поз-
воляет найти его источник.

Премьер-министр Миха-
ил Мишустин провел рабочую 
встречу с руководителем Фе-
деральной службы по гидро-
метеорологии и мониторингу 
окружающей среды (Росгидро-
мет) Игорем Шумаковым. Ве-
домство, по словам премьера, 
является одним из ключевых 
участников международной 
климатической повестки Рос-
сии, и он попросил рассказать, 
как ведется это направление.

Страна выступает прежде 
всего за разумный подход к до-
стижению углеродной нейтраль-
ности. «В борьбе с изменением 
климата надо учитывать необ-
ходимость устойчивого эконо-
мического развития страны и 
обеспечения благополучия на-
ших граждан и граждан других 
стран мира», — заявил Шумаков. 
А в достижении углеродной ней-
тральности акцент делается на 
роли лесных и других экосистем, 
атомной энергетики, гидроэнер-
гетики, других альтернативных 
источников энергии.

В ноябре прошлого года в 
Глазго прошла очередная кон-
ференция сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении 
климата, и российская делега-
ции, считает глава Росгидро-
мета, при согласовании правил 
осуществления Парижского со-
глашения смогла доказать воз-
можность учета лесных эко-
систем при реализации меж-
дународных договоренностей. 
«Напряженные переговоры на 
эту тему длились практически 
шесть лет, и вот нам удалось 
вернуться с такой хорошей но-
востью — с победой», — заявил 
Игорь Шумаков.

В стране инфраструктура ве-
домства контролирует ситуа-
цию с чистотой атмосферы. «Та 
объективная и достоверная ин-
формация, которую мы можем 
получить, позволит защитить 
наших людей от негативного 
воздействия и загрязненного 
воздуха», — подчеркнул Михаил 
Мишустин.

С  2 0 1 9  го да  Р о с г и д р о -
мет участвует в федеральном 
проекте «Чистый воздух». Для 
этого проводится модерниза-

ция государственной наблюда-
тельной сети, она переводится 
на непрерывные автоматиче-
ские наблюдения. Работы идут 
по графику: обновлены 56 из 59 
наблюдательных постов. «Пла-
нируем установить два новых 
поста — в Омске и Челябинске, 
— рассказал Шумаков. — Кроме 
того, Росгидрометом в иници-
ативном порядке разработано 
программное обеспечение, ко-
торое при регистрации загряз-
нения позволяет найти его ис-
точник. Мы тестируем это про-
граммное обеспечение уже в 
Челябинске и Омске и будем 

тиражировать его на другие го-
рода».

С точки зрения климатиче-
ских изменений важные иссле-
дования ведутся в районах Се-
верного и Южного полюсов. 
Эти территории представляют 
очень большой интерес, и рос-
сийское правительство, заме-
тил Мишустин, работает над со-
зданием там необходимой ин-
фраструктуры, в том числе для 
оценки ситуации на Северном 
морском пути.

«Таких масштабных проек-
тов в нашей стране уже давно не 
было в этих областях», — заявил 

глава Росгидромета. Для изуче-
ния Северного полюса создан 
проект ледостойкой самодви-
жущейся платформы. Судно 
способно своим ходом дойти до 
точки дрейфа на Северном полю-
се, вморозиться в лед и дрейфо-
вать вместе со льдами до двух лет, 
а после этого своим ходом выйти 
и прибыть в порт приписки. На 
воду оно спущено в 2020 году, 
сейчас идут швартовые испыта-
ния и испытания основных су-
довых механизмов и оборудова-
ния. «Строительная готовность 
судна на сегодняшний день — 92 
процента. Адмиралтейские вер-
фи планируют передать нам это 
судно в июле этого года», — ска-
зал Игорь Шумаков.

В Антарктиде идет строи-
тельство нового зимовочного 
комплекса станции «Восток», 
на которой инфраструктура 
кардинально не менялась со 
времен основания — с 1957 года. 
«В этом строительном сезоне, 
который, кстати, в Антарктиде 
длится не более трех месяцев 
из-за погодных условий, уста-
новлены опоры станции — 36 
больших трехметровых опор», 
— доложил глава Росгидромета. 
На сваи положена рама, и в сле-
дующие сезоны начнется уста-

новка модулей зимовочного 
комплекса. «Стройка будет про-
должаться до 2025 года, когда и 
планируется передать нам эту 
станцию в эксплуатацию», — 
ожидает Шумаков.

Кроме того, создается го-
сударственная единая цифро-
вая платформа Росгидромета. 
«Самое главное для потребите-
ля — это доступ в режиме «од-
ного окна» ко всем сервисам и 
всей продукции», — рассказал 
Шумаков. Очень важно разви-
вать цифровизацию службы, 
подчеркнул Мишустин. «На 
сегодняшний день то количе-
ство сенсоров, датчиков для 
сбора необходимой информа-
ции, которые есть, естественно, 
объединяясь в информацион-
ную систему, создают очень се-
рьезные заделы», — сказал пре-
мьер. «Это и прогнозирование 
схода лавин, и вопросы урожая, 
и наблюдение за различными 
природными явлениями, более 
качественное прогнозирова-
ние погоды и многое другое», — 
перечислил он. Все это — часть 
большой технологической про-
граммы цифровизации. 

Михаил Мишустин обсудил с главой 
Росгидромета реализацию феде-
рального проекта «Чистый воздух».

А К Ц Е Н Т

Росгидрометом разработано 
программное обеспечение, которое 
при регистрации загрязнения воздуха 
позволяет найти его источник. Сейчас 
оно тестируется уже в Челябинске 
и Омске, потом его будут тиражировать 
и на другие города

АРСЕНАЛ Ту-160М передадут 
на испытания раньше срока

Ракетоносец 
в стиле модерн

Юрий Гаврилов

Первый построенный «с нуля» 
модернизированный стратеги-
ческий ракетоносец Ту-160М 
передадут военным на испыта-
ния раньше намеченного срока. 
«Я считаю, что решение прези-
дента о возобновлении произ-
водства Ту-160 уже в новом об-
лике было абсолютно своевре-
менным. Мы смогли реализо-
вать эту задачу в максимально 
короткие сроки. Потому что из-
начально контрактом предпо-
лагалась поставка в конце 2023 
года. А мы до конца второго 
квартала передадим машину в 
минобороны для последующих 
госиспытаний и постановки на 
вооружение», — сообщил ми-
нистр промышленности и тор-
говли РФ Денис Мантуров. 

В конце прошлой недели он 
побывал на Казанском авиа-
ционном заводе, где будут се-
рийно выпускать Ту-160М. Ми-
нистр убедился, что предпри-
ятие готово приступить к вы-
полнению этой задачи с опере-
жением графика. Более того, 
заводчане настроены одновре-
менно работать и по друго-

му важнейшему для нашей ар-
мии проекту — перспективно-
му  комплексу дальней авиации 
(ПАК ДА). «Он должен в бли-
жайшие годы также завершить 
подготовку для первого полета 
и после этого пройти все этапы 
испытаний и запуск в серийное 
производство. Будут произво-
диться параллельно два само-
лета: и Ту-160М, и ПАК ДА», — 
заявил Мантуров.

Решение возобновить в Ка-
зани производство Ту-160 в 
модернизированном вариан-
те президент России Владимир 
Путин принял в мае 2015 года. 
В январе 2018-го Минобороны 
России заключило контракт на 
поставку ВКС первой партии 
из 10 таких самолетов. Всего 
же армия нуждается в полусот-
не новых Ту-160М. Кроме того, 
планируется модернизировать 
все 16 стоящих на вооружении 
«Белых лебедей». 

Новые двигатели позволили 
нарастить дальность его поле-
та на тысячу километров. На Ту-
160М установили современное 
радиоэлектронное оборудова-
ние, авионику и новую систему 
управления вооружением. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Пара дальних бомбардировщиков Ту-22М3 ВКС РФ выполнила патрули-

рование в воздушном пространстве Беларуси. После чего самолеты 

вернулись на аэродром базирования на территории России. «В полете 

было отработано решение совместных задач с авиацией и войсками 

противовоздушной обороны Вооруженных сил Республики Беларусь, — 

сообщили в нашем минобороны. — Продолжительность полета состави-

ла около 4 часов. Все поставленные задачи выполнены полностью». 

Ранее военное ведомство Беларуси проинформировало, что в ходе про-

верки сил реагирования Союзного государства белорусские и россий-

ские экипажи истребителей выполняют задачи по патрулированию воз-

душных рубежей в составе смешанных пар. Во время совместных поле-

тов летчики отрабатывают перехват нарушителей госграницы, элементы 

воздушного боя с условным противником и действия по вводным.

Напомним, что проверка сил реагирования Союзного государства, кото-

рая сейчас идет на территории Беларуси, организована по решению 

президентов двух стран. 

Лекарство от прав
По мнению истца, за-
ключение о состоянии 
опьянения, благодаря 

этим пунктам, выносится не-
зависимо ни от количества, ни 
от целей приема того или ино-
го препарата. Но психотропные 
вещества могут использоваться 
в медицинских целях по назна-
чению врача и в соответствии с 
инструкциями по применению 
лекарственных средств, кото-
рые можно свободно приоб-
рести. 

В частности, валокордин и 
корвалол содержат психотроп-
ное вещество фенобарбитал из 
группы барбитуратов. Такое 
положение дел, считает истец, 
противоречит праву на охра-
ну здоровья и медицинскую по-
мощь, закрепленному в Консти-
туции.

Верховный суд указал, что в 
соответствии с Правилами до-
рожного движения запрещает-
ся эксплуатация транспортных 
средств лицами, находящимися 
в состоянии опьянения, управ-
ление транспортными сред-
ствами под воздействием ле-
карственных препаратов, ухуд-
шающих реакцию и внимание, в 

болезненном или утомленном 
состоянии, ставящем под угро-
зу безопасность движения. 

Для констатации нахожде-
ния лица в состоянии опьяне-
ния наркотическими или пси-
хотропными веществами, а так-
же иными вызывающими опья-
нение веществами (за исключе-
нием алкоголя) не установлено 
предельно допустимых концен-
траций этих веществ в организ-
ме человека.

Таким образом, употребле-
ние любого количества указан-
ных веществ, приводящее к со-
вокупности нарушений физи-
ческих или психических функ-
ций лица, управляющего транс-
портным средством, по смыслу 
действующего законодатель-
ства позволяет установить со-
стояние опьянения.

Позиция Соскова о необхо-
димости указания помимо на-
именования выявленных пси-
хотропных веществ также цели 
их приема и размера концен-
трации в момент исследования 
лишена правового основания. 

Законодательство в сфере 
дорожного движения запреща-
ет водителю управлять транс-

портным средством в состоя-
нии любого вида опьянения не-
зависимо от причины, вызвав-
шей его. 

Даже если оно стало след-
ствием употребления разре-
шенных к применению лекар-
ственных препаратов. Кро-
ме того, инструкция по меди-
цинскому применению лекар-
ственного препарата должна 
содержать сведения о возмож-
ном его влиянии на способ-
ность управлять транспортны-
ми средствами.

На этом основании ВС иск 
отклонил, но указал, что его 
решение можно обжаловать в 
Апелляционной коллегии ВС. 
Пошел ли на это истец, редак-
ции пока неизвестно. 

Фенобарбитал выводится из 
организма долго. Скажем, чело-
век принял корвалол, через три 
дня сел за руль, а запрещенное 
вещество еще присутствует в  
организме. И в анализах. Счи-
тать ли его пьяным под воздей-
ствием этих препаратов? Наше 
законодательство говорит — 
считать. И Верховный суд это 
подтвердил. Хотя справедли-
вым такое положение дел слож-
но назвать. 

П р и м е ч а т е л ь н о,  ч т о  в 
инструкции к тому же корва-
лолу написано, что при его при-
менении необходимо воздер-
жаться от управления автомо-
билем. Но нигде не говорится, 
сколько времени. А по скром-
ным подсчетам получается не 
меньше пяти дней. Прихватило 
сердце, выпил 15 капель — и не-
делю от руля свободен. 

Но, возможно, если депута-
ты закрепят в КоАП необходи-
мость установления концен-
трации того или иного препа-
рата, а минздрав концентрации 
рассчитает, то позиция ВС из-
менится. 
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За руль — без колес. По сути, наше законодательство прямо запрещает упо-
требление даже жизненно важных лекарств при вождении.

— Машины, которые не стоит 
покупать. Рейтинг самых 
ненадежных автомобилей. 
Подробности на сайте
rg.ru/art/2259073

Деньги сейчас 
в цене

Повышение ключевой ставки до 9,5% — это ба-
зовый сценарий, на который закладывается 
рынок, подчеркивает начальник аналитиче-

ского управления банка «Зенит» Владимир Евстифеев. 
Помимо ценовой динамики в пользу заметного повы-
шения ключевой ставки говорит сохраняющаяся гео-
политическая неопределенность: с декабрьского засе-
дания рубль ослабился на 2,5%, констатируют эконо-
мисты по России и СНГ ИК «Ренессанс Капитал» Со-
фья Донец и Андрей Мелащенко. «Но главный фактор 
устойчивого инфляционного давления — повышение 
мировых цен как на сырье, так и на технологическую 
продукцию, которая составляет около половины в рос-
сийском импорте и в основном не имеет отечествен-
ных конкурентов», — отмечают аналитики.

«Нынешние ожидания по инфляции таковы: мы не-
которое время будем находиться на высоком плато 
темпов, на которое уже пришли, а во второй половине 
года темпы прироста будут уже существенно ниже — в 
годовом выражении в декабре ближе к 5%», — считает 
директор группы суверенных рейтингов и макроэко-
номического анализа АКРА Дмитрий Куликов (он ожи-
дает, что в пятницу ЦБ повысит ставку только до 9%). 
По его словам, снижение годовых темпов инфляции во 
втором полугодии потенциально откроет дорогу сни-
жению инфляционных ожиданий, а значит, и смягче-
нию денежно-кредитной политики. Но сейчас, пока 
тренда на снижение инфляционных ожиданий нет, ме-
сто для дополнительного ужесточения политики оста-
ется, добавляет Куликов.

По словам Донец 
и Мелащенко, рито-
рика Банка России 
в пятницу останет-
ся жесткой, регуля-
тор отметит готов-
ность дополнитель-
но ужесточить мо-
нетарную политику 
в марте. «С учетом 
текущей динамики 
инфляции мы ожи-
даем, что ЦБ повы-
сит прогноз по ро-
сту цен на конец 
2022-го на 1—1,5 процентных пункта, перенесет ожи-
дания возвращения инфляции к цели 4% на середину 
2023 года», — говорят эксперты. По их прогнозу, Банк 
России отметит возросшую геополитическую неопре-
деленность и укажет на продолжение приостановки за-
купок иностранной валюты в рамках бюджетного пра-
вила (ЦБ не покупает иностранную валюту для мин-
фина с 24 января из-за биржевых колебаний, которые 
привели тогда к череде ослаблений курса рубля).

По мнению Донец и Мелащенко, Банк России сохра-
нит жесткую монетарную политику на протяжении 
всего 2022 года. «После повышения ставки до 9,5% в 
феврале мы ожидаем выхода ключевой на уровень 10% 
в марте, что завершит текущий цикл повышения», — 
прогнозируют они. Основной фактор неопределен-
ности для этого прогноза — геополитика, добавляют 
аналитики. Но при любом из сценариев потенциал для 
снижения ставки сохраняется в 2023 году, к концу ко-
торого ключевая ставка может опуститься до 6,5%, 
считают Донец и Мелащенко.

В базовом сценарии ключевая ставка ЦБ не превы-
сит на пике 10%, соглашается руководитель отдела ма-
кроэкономического анализа ФГ «ФИНАМ» Ольга Бе-
ленькая. По ее словам, динамика ставки будет зависеть 
от пиковых значений инфляции, скорости последую-
щего снижения инфляции и инфляционных ожиданий, 
возможного проинфляционного влияния ослабления 
курса рубля из-за возможных новых жестких санкций 
или ускоренной нормализации монетарной политики 
мировых центробанков. «Вероятно, пиковое значение 
ключевой ставки будет достигнуто в первом квартале, 
а в случае устойчивого замедления инфляции ЦБ мо-
жет перейти к постепенному снижению ставки во вто-
ром полугодии», — допускает Беленькая. 
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ПРОЕКТ   Ответственными
за пожарную безопасность
станут специалисты

Где искрит

Ольга Игнатова

В Совфеде предложили назначать ответственными за 
пожарную безопасность людей с профессиональными 
навыками. Законопроект, разработанный группой се-
наторов (есть у «РГ»), поступил в Российскую трехсто-
роннюю комиссию правительства.

Сейчас распространена практика назначения от-
ветственными любых сотрудников — от уборщиц до за-
местителей директора. У людей, как правило, либо не 
спрашивают их согласия, либо работники не понима-
ют всей полноты ответственности, которая на них воз-
лагается. Ведь в случае ЧП могут серьезно наказать.

Ответственный может быть привлечен к админи-
стративной ответственности. За нарушение правил 
пожарной безопасности грозит штраф от 6 тысяч до 
50 тысяч рублей. Если нарушения правил повлекли 
смерть человека или причинение тяжкого вреда здоро-
вью, ответственного могут привлечь к уголовной от-
ветственности по ст. 219 УК РФ. За гибель двух и более 
человек ему может грозить срок до семи лет.

«Если сотрудник расписался в документе о том, что 
он отвечает за пожарную безопасность в компании, ему 
придется ее нести по закону. Однако многие компании 
столкнутся с проблемой поиска лиц, желающих быть 
ответственными. Придется либо вводить специальную 
должность, принимая на нее бывших сотрудников по-
жарной охраны или людей, прошедших специальное 
обучение, либо отправлять кого-то из сотрудников на 
курсы пожарной безопасности и доплачивать ему за эти 
обязанности, поскольку вряд ли кто-то согласится бес-
платно брать на себя такую ответственность или тра-
тить время на обучение правилам пожарной безопасно-
сти», — считает адвокат Ольга Сулим.

Если изменения примут, то минимального курса 
для ответственных за пожарную безопасность будет 
мало. «Это должен быть специалист со среднеспеци-
альным или высшим образованием и прошедший до-
полнительную программу обучения согласно тем тре-
бованиям по знаниям, умениям, которые содержатся в 
профессиональном стандарте специалиста по пожар-
ной профилактике», — говорит доцент базовой кафед-
ры Торгово-промышленной палаты РФ «Развитие че-
ловеческого капитала» Людмила Иванова-Швец.

В 2018 году на пожарах погибли 7909 человек, в 
2019-м — 9461. По данным МЧС, прямой ущерб из-за 
несрабатывания пожарной автоматики составил 211,2 
млн и 420 млн рублей соответственно. 

В марте ключевая 
ставка может 
составить и 10%, 
а снижаться она 
начнет точно 
не раньше лета

— Эксперт рассказал, что делать при росте ставок 
по ипотеке
rg.ru/art/2259415
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СЛЕДСТВИЕ СК завершил расследование о звонках с угрозами 
минирования

Опасная ложь

НАДЗОР В Подмосковье снизился уровень преступности 
и стали ловить больше коррупционеров

Долги и взятки

Наталья Козлова

С
ледственный комитет 
объявил, что в Саратове 
завершено расследова-

ние уголовного дела о ложном 
сообщении про бомбу.

Фигуранту —14 лет, и его об-
винили в преступлении по ста-
тье 207 УК РФ — «заведомо лож-
ные сообщения о готовящих-
ся действиях, создающих опас-
ность гибели людей либо на-
ступления иных общественно 
опасных последствий в целях 
дестабилизации деятельности 
органов власти».

В СК рассказали, что осенью 
прошлого года 14-летний юно-
ша очень не хотел идти учиться. 
Сел за компьютер и отправил 
на электронные почтовые ящи-
ки отдела образования админи-

страции Октябрьского района 
города Саратова и в СМИ лож-
ную информацию о намерении 
совершить вооруженное напа-
дение на свою школу. Личность 
молодого человека установили 
очень быстро местные чекисты. 

Прокуратура уже согла-
силась с доводами следствия. 
Участь хулигана теперь решит 
суд. Но статья, по которой его 

обвинили, предусматривает су-
ровое наказание — от 6 до 8 лет 
колонии. Правда, вину он при-
знал и раскаялся. Может быть, 
суд это учтет. Как и возраст ви-
новного.

Впрочем, срывают таким об-
разом уроки отнюдь не толь-
ко бестолковые юноши. Недав-
но в Удмуртии осудили 63-лет-
нюю жительницу города Глазо-

ва за ложное сообщение о бом-
бе в школе. Дама позвонила на 
номер единой диспетчерской 
службы и сообщила о готовя-
щемся теракте в одной из школ. 
Суд приговорил женщину к ли-
шению свободы на один год и 
шесть месяцев условно.

Но за волнами сообщений о 
ложных минированиях школ, 
больниц, детских садов сто-
ят не только одиночки — хули-
ганы или психически нездоро-
вые граждане. В последнее вре-
мя большинство таких звонков 
идет из-за границы. Чаще всего 
— из Украины, стран Балтии и 
Польши. И если российских 
«звонарей» наши правоохрани-
тели находят легко, то зарубеж-
ных, даже если мы знаем, отку-
да звонок, там искать не счита-
ют необходимым. •

Иван Егоров

У
ровень преступности 
в Московской области 
благодаря координирую-

щей роли прокуратуры за 5 лет 
снизился на 12,5 процента. Об 
этом на прошедшей коллегии 
областной прокуратуры заявил 
губернатор Московской обла-
сти Андрей Воробьев. 

По его словам, сейчас Под-
московье входит в топ-10 благо-
получных регионов и уже в этом 
году в области будет установле-
но около 100 тысяч камер «Без-
опасный регион».

«Мы плотно работаем с про-
куратурой. Для нас важно пони-
мать, что больше всего беспо-
коит жителей, и оперативно ре-
агировать на это», — сказал Во-
робьев. Он особо подчеркнул, 
что благодаря совместной дея-
тельности в 2021 году удалось 
восстановить права свыше 20 

тысяч дольщиков. В этом году 
ключи или компенсацию полу-
чат еще около 15 тысяч человек.

В свою очередь прокурор об-
ласти Сергей Забатурин обра-
тил внимание подчиненных на 
активизацию работы не только 
по восстановлению прав кон-
кретных граждан, но и широко-
го круга лиц. Например, в цен-
тре постоянного внимания про-
куроров находится соблюдение 
трудовых прав граждан. Так, в 
прошлом году благодаря вме-

шательству прокуратуры об-
ласти погашена задолженность 
по заработной плате на сумму 1 
млрд 323 млн рублей.

Кроме того, прокуроры до-
бились погашения задолжен-
ности перед предпринимателя-
ми по государственным и муни-
ципальным контрактам на 1,2 
млрд рублей. 

Что касается борьбы с кор-
рупцией, то в 2021 году на тер-
ритории области было зареги-
стрировано 806 преступлений 

коррупционной направлен-
ности. Львиная доля из них, а 
именно почти 65 процентов со-
ставляет взяточничество. При 
этом, как отметил прокурор об-
ласти, существенно возросло 
количество наиболее опасных 
проявлений коррупции, кото-
рые связаны с получением взят-
ки. Если в 2020 году таких пре-
ступлений было зафиксировано 
95, то в 2021-м уже 156. 

Всего в прошлом году в сфе-
ре противодействия коррупции 
было выявлено 4919 наруше-
ний законов. Для их устранения 
прокуроры принесли 446 про-
тестов. В суды было направлено 
123 исковых заявления  на об-
щую сумму 473 млн 320 тысяч 
рублей. Кроме того, по итогам 
рассмотрения актов прокурор-
ского реагирования были до-
срочно прекращены полномо-
чия 5 муниципальных руково-
дителей.  

Отставка цветов

По ее словам, часть из-
держек по закупке до-
рогих цветов ляжет на 

оптовика (снизив его процент 
прибыли), а часть компенси-
руется торговой наценкой в 
рознице. Переложить на ко-
нечного покупателя весь рост 
закупочных цен невозможно.

Из-за сниженного спроса в 
праздничный период на фоне 
пандемии сократится валовая 
выручка российских произ-
водителей. «Даже перекос со 
снижением потока импортных 
цветов не даст нам гарантии 
сохранения доходности бизне-
са», — говорит Земцова.

Еще в самом начала пан-
демии в Эквадоре и других 
странах были уничтожены 
большие плантации роз, так 
как прогнозировалось огром-
ное падение спроса. Но сни-
жение оказалось не таким 
большим, из-за чего образо-
вался дефицит, что вызвало 
рост цен, рассказывают в сер-
висе «Русский букет». Сказа-
лось также ослабление рубля. 
А в 2021 году ситуация усугу-

билась кризисом на логисти-
ческом рынке. В сервисе фик-
сируют рост цен от 15 до 50% 
на составляющие букетов. В 
частности, больше всего подо-
рожали поставки из Нидерлан-
дов. Например, это касается 
эустомы и эвкалипта. Мень-
ше всего подорожали ирисы 
и гвоздики. Российские розы 
подорожали всего на 20%, ку-
стовые розы из Нидерландов 
— на 30%, розы из Эквадора — 
на 20%. По прогнозам сервиса, 
свежие поставки на февраль-
ские и мартовские праздники 
подорожают на 10—15%.

В интернет-сервисе «Утко-
нос онлайн» рассказали, что 

получили уведомления от по-
ставщиков о повышении цен, 
но зарезервировали товар до 
него. В Х5 также говорят, что 
поставки цветов на праздники 
были забронированы у круп-
ных производителей еще ле-
том прошлого года, с фиксаци-
ей цен и объемов.

По данным «Теплиц Рос-
сии», 82% цветов на россий-
ском рынке — импортные, толь-
ко 18% отечественные. Истори-
чески основными поставщика-
ми свежих цветов в Россию (в 
натуральном выражении) были 
Нидерланды, Колумбия, Кения 
и Эквадор, по данным «Интера-
гро». Объем импорта свежих 

срезанных цветов в Россию в 
2020 году составил 1,08 млрд 
шт., или 270,9 млн долларов. В 
структуре импорта 63,3% при-
ходилось на розы, 20,8% на 
хризантемы, 14,4% на гвозди-
ки, 0,8% на лилии, 0,3% на ор-
хидеи, 0,4% на прочие цветы.

В России работает 18 теп-
личных хозяйств, круглого-
дично выращивающих цве-
ты на срезку с общей произ-
водственной площадью 179 
га, рассказал «РГ» замглавы 
компании «Розовый сад», член 
совета директоров ассоциации 
«Теплицы России» Александр 
Литвиненко. Основной их про-
дукт — розы (95% объема), гер-
беры (3%), хризантемы (1%), 
и 1% приходится на осталь-
ные позиции. Объем выращи-
ваемой продукции в 2021 году 
составил 360 млн стеблей роз, 
9 млн гербер, 4 млн хризан-
тем. Это примерно столько же, 
сколько и в 2020 году, уточнил 
он. •

Розы сейчас в дефиците по всему 
миру: часть плантаций уничтожили 
еще в начале пандемии.

А К Ц Е Н Т

82% цветов на российском рынке — 
импортные, они едут к нам 
из Нидерландов, Колумбии, Кении 
и Эквадора

А К Ц Е Н Т

В последнее время большинство 
фейковых звонков о бомбах 
идет из-за границы. Чаще всего — 
из Украины, Польши и стран Балтии 

А К Ц Е Н Т

Прокуроры Московской области доби-
лись в прошлом году погашения задол-
женности перед предпринимателями 
по госконтрактам на 1,2 млрд рублей 

1

ТОВАРЫ ДЛЯ СЕБЯ
Что у нас осталось своего, сделанного в России, из са-
мых простых вещей? Нет, не еда. Что? Фарфор, елоч-
ные игрушки, игрушки народные, шали-платки, посу-
да, корзины-туески? Но что еще, лучшего качества? То, 
что на нас, то, что в доме? «Ширпотреб» — какой? Мо-
жет быть, мебель, своя, отличная? А что из инструмен-
та, из «бытовой техники» — не импортных марок? Есть 
или нет?

Статистика пожимает плечами и сообщает, что по-
иски затруднительны, хотя примеры есть, они вокруг 
и, конечно, никто не отнимал у нас ни таланта, ни энер-
гии, ни предприимчивости. Трудно жить на незащи-
щенном рынке, когда вокруг Китай да Турция, а дома 
даже кредит дешевый не взять, и с оборудованием 
— своим, сделанным внутри России, с исходниками — 
тоже не очень. Но все же, что мы производим из «про-
стых вещей»?

Одеяла в 2017 г. — 3,1 млн шт., в 2020 г. — 2,2 млн, по 
одному одеялу на 70 человек (здесь и дальше — ЕМИСС 
Росстата). Негу-
сто, не накроешься. 
Каждый год в Рос-
сии продают 17—18 
млн одеял. Чьей 
продукции больше 
всего на рынке? 
Ответ известен — 
Китай.

«Идем» в жен-
скую (и для девочек 
тоже) одежду. Пла-
тья из текстиля в 
2017 г. — 4,4 млн шт., 
в 2020 г. — 4,1 млн, 
юбки из текстиля в 
2017 г. — 2,8 млн шт., 
в 2020 г. — 2,2 млн. Что имеем в итоге? По одному пла-
тью или юбке в год на 11—12 прекраснейших. А бюст-
гальтеры, пояса, корсеты и прочие радости жизни? Вот 
ответ: и в 2017 г., и в 2020 г. по 6,6 млн шт., примерно по 
1 штуке в год на 10—11 женщин.

А трикотаж? В 2017 г. в России произведено 134 млн 
шт. трикотажных и вязаных изделий, в 2020 г. — 143 млн. 
В этих «изделиях» всё что угодно — брюки, кофты, ко-
стюмы, юбки, блузки, платья, свитера, нижнее белье. 
Меньше, чем по одной штуке в год на каждого живуще-
го у нас в стране. Обуви в 2017 г. произведено 104 млн 
пар, в 2020 г. — 93 млн пар. Примерно по шесть пар в год 
любой обуви, включая резиновые тапочки, на каждые 
10 человек. Ау, соски! Младенцев много, не меньше 2—3 
млн, дайте им что-нибудь пожевать! В 2020 г. для них 
сделано 2,1 млн шт. сосок, не больше, чем по одной шту-
ке на душу в год.

У нас огромные пустые ниши, не заполненные «сде-
ланным в России». У них потенциал роста — позавиду-
ешь. Электрокофемолки? 750 шт. в 2017 г. «Пылесосы 
бытовые» — 131 шт. в 2017 г. Ни те ни другие больше ста-
тистикой не замечены. Электрические утюги в 2017 г. 
— 1 шт., в 2019 г. — 18 шт., в 2020 г. — 0 шт. Может быть, со 
статистикой что-то не так? А вот и электрические чай-
ники. В 2017 г. — 57 тыс. шт., в 2020 г. — 132 тыс. шт. По 
одному чайнику на 1000 с лишним душ в год. Электро-
соковыжималки в 2017 г. — 36 тыс. шт., в 2020 г. — 55 тыс. 
шт. По одной штуке на 2600 с лишним человек, живу-
щих в России. «Коньки ледовые» в нашей снежной стра-
не? Выпустили по 1,5 тыс. пар в 2017 и 2020 гг. По одной 
паре коньков в год на сто тысяч человек.

Тут же слышим — у нас всё дороже. Всё купим там. 
Но есть масса примеров удачной локализации. Холо-
дильники, стиральные машины, телевизоры, автомо-
били. И еще есть отличный ширпотреб, наш, собствен-
ный, сделанный в России. Слушаем свидетелей со всей 
осторожностью, понимая, что часто то, что называ-
ется «своим», — сборка или же сделано из импортных 
компонентов на купленном за границей оборудовании. 
Но все-таки слушаем с радостью. Что именно — для дома 
и семьи?

Книги, масса книг. Компьютерные программы. Ак-
варельные краски из Питера (Д. Мелешина). «Пуан-
ты Гришко и балетная одежда. Пуанты точно лучше, 
чем где-то еще» (З. 
Новикова). Дет-
ская одежда, когда 
мамы собираются 
вместе — и произ-
водят. Настольные 
игры. Электронный 
конструктор «Зна-
ток» получил приз 
в Гонконге (Е. Но-
дельман). Куклы 
«Весны» (Киров). 
Игрушки «Норд-
пласта» (Питер). 
«Матрас, кровать, 
компьютерное кре-
сло — российские. 
Постельное белье — тоже. Полотенца. Монитор «Сам-
сунг» калужской сборки. Книги. Пена для ванн — вроде 
российская. Зубная паста. Бытовая химия — вроде всё 
российского производства, хотя бренды западные. Мя-
сорубка «Аксион» из Ижевска. Фильтры для воды «Ба-
рьер»» (А. Комков). Паяльники (А. Горячев). Кухонная 
утварь, кувалды, серпы, канистры, лопаты, отвертки, 
гвозди, топоры (Л. Букашкина, А. Хаванский, Т. Павло-
ва). Смешно? Но ведь всем нужно. Глобальный лидер в 
производстве искусственного сапфира — ставрополь-
ский «Монокристалл» (А. Филатов). «У меня кухня на 
даче от «Электрогорскмебели», кровати все наши, тум-
бочки. Нормальное по качеству» (К. Архангельская). 

Список всё не кончается. Байдарки «Салюта» (Л. 
Краснова). Лампа Чижевского (Е. Чаплыгина). Просто 
лампы. Счетчики. «Прекрасные электронные моло-
коотсосы для мам» (С. Левит). Стройматериалы, лаки и 
краски. Цветные карандаши (И. Шаламова). Мотоцик-
лы «Урал» (А. Жарков). Каслинское литье. Шуруповер-
ты! Станки для мебели (Н. Кудрин)! Редкие радиолам-
пы. Часы «Молния» в Челябинске. «Радовалась вчера, 
когда купила сушилку московского производства». (С. 
Бараш). Радовалась! С какой бы радостью мы покупали 
свое, но только качественное! «Была в Москве, купила 
себе роскошные башмачки из мягчайшей кожи. Верну-
лась домой в Эстонию, меня даже незнакомая женщи-
на спросила, откуда такие красивые? Ответила с гордо-
стью, теперь такие умеют в России делать» (А. Онохо-
ва). С гордостью!

Как бы всего этого делать больше? Как бы сесть всем 
вместе в большом правительственном «центре управ-
ления полетами» и решить, что должно измениться 
в кредите, проценте, валютном курсе, налогах, тамо-
женных тарифах, инвестициях из бюджета, в админи-
стративном бремени и просто по жизни, чтобы начал-
ся стремительный взлет в производстве «товаров для 
себя». Не еды, не лекарств — а именно всего, чем живут 
наши семьи? Как это сделать?  

Трудно жить 
на незащищенном 
рынке, когда 
вокруг Китай 
да Турция, а дома 
даже кредит 
дешевый не взять

У нас огромные 
пустые ниши, 
не заполненные 
«сделанным 
в России». У них 
потенциал роста — 
позавидуешь

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯПРАВО Дело Ольги Миримской 
назвали примером 
порочной практики

Когда арест 
необоснован

Екатерина Некрасова

Участники экспертной сессии 
Совета Федерации обратились 
к председателю Следственно-
го комитета России с просьбой 
установить особый контроль 
за уголовными делами о нена-
сильственных преступлениях, 
обвиняемыми по которым яв-
ляются матери несовершенно-
летних. Также они выступили 
с инициативой, ограничиваю-
щей необоснованное содержа-
ние под стражей таких обви-
няемых, предложив ввести за 
это персональную ответствен-
ность. В качестве примера по-
рочной практики они приво-
дят резонансное дело Ольги 
Миримской.

Опасная женщина 
с ребенком?

Впервые инициатива была 
озвучена 1 февраля на экс-
пертной сессии, прошедшей с 
участием членов Совета Фе-
дерации, депутатов Государ-
ственной Думы и правозащит-
ников. Одним из инициаторов 
обсуждения стала член сенат-
ского комитета по конститу-
ционному законодательству и 
государственному строитель-
ству Елена Афанасьева. Она 
известна активной работой по 
противодействию насилию в 
колониях и следственных изо-
ляторах. 

Теперь в центре ее вни-
мания оказалась «практика 
фактического шантажа» жен-
щин, которых могут поста-
вить перед выбором: «Призна-
вай вину или будешь сидеть в 
СИЗО». С тем, что алгоритмы 
избрания меры пресечения в 
таких случаях нужно менять, 
согласился заместитель пред-
седателя Комитета Государ-
ственной Думы по экономи-
ческой политике Михаил Де-
лягин. 

Призвал пересмотреть «по-
рочную практику» ареста жен-
щин, обвиняемых в соверше-
нии ненасильственных пре-
ступлений, и известный адво-
кат Шота Горгадзе. В качестве 
иллюстрации он привел полу-
чившую широкое освещение в 
СМИ историю предпринима-
тельницы Ольги Миримской, 
арестованной в декабре 2021 
года:

«Нахождение Миримской в 
СИЗО я могу объяснить только 
одной причиной. Чтобы в от-
рыве от шестилетнего ребенка 
она дала признательные пока-
зания и оговорила не только 
саму себя, но и других людей», 
— заявил господин Горгадзе. 

Эмоционально отреагиро-
вала на рассказ о судьбе Ми-
римской и ее младшей дочери 
член Общественной палаты РФ 
Наталья Москвитина:

«Честно скажу: я пребы-
ваю в шоке! Не могу понять, 
что происходит, ведь у ребен-
ка есть право находиться с ро-
дителями и воспитываться в 
семье… Кто задумывается сей-
час, что испытывает ребенок? 
Он же сломан навсегда… он в 
человека-то превратился толь-
ко благодаря матери. И сейчас 
что произошло? Сейчас мать 
«выкрали». Что за опасная 
опасность такая — женщина 57 
лет?» 

История Ольги Миримской 
В случае с Ольгой Мирим-

ской ее разлука с младшей до-
черью действительно имеет 
особый контекст. Нынешние 
неприятности бизнесвумен в 
виде уголовного дела и пребы-
вания в СИЗО она и ее адво-
каты напрямую связывают с 
громкой историей вынужден-
ного расставания матери с но-
ворожденной дочерью, когда 
последняя была вывезена за 
рубеж без ведома и согласия 
Миримской. 

Так получилось, что мать 
довольно длительное время 
просто не знала, где и с кем в 
настоящий момент находит-
ся ее дочь, кто за ней присмат-
ривает и присматривает ли 
вообще. Позднее «пелена тай-
ны» спала: стало известно, что 
эта история связана с бывшим 
гражданским мужем Мирим-
ской, Николаем Смирновым, 
участвовавшим в программе 
ЭКО. 

Матери потребовалось пол-
тора года активных поисков, 
чтобы найти дочь, в чем ей 
помогали сотрудники МВД, 
Следственного комитета, МИД 
России и Интерпола, к кото-
рым за их участие Мирим-
ская испытывает искреннюю 
благодарность. После этого 
девочка вернулась в Россию. 
Судя по описаниям, полуто-
ралетний ребенок находился 
в таком физическом состоя-
нии, которое могло бы ужас-
нуть любую любящую мать. 
Старшая дочь Миримской На-

талия вспоминает, что, когда 
девочку вернули, она была 
очень худая, постоянно хотела 
есть. Ольга Миримская полно-
стью сосредоточилась на ре-
абилитации ребенка. Из слов 
Наталии Голубович становит-
ся ясно, что восстановление 
было длительным и тяжелым, 
например, ее младшая сестра 
до четырех лет даже не разго-
варивала. 

Но сегодня это очень актив-
ный и развитый «ребенок-ура-
ган, который знает два языка 
и пишет по-китайски, зани-
мается художественной гим-
настикой и верховой ездой», 
выигрывает конкурсы и олим-
пиады. 

В такой ситуации разлу-
ка мамы с дочерью действи-
тельно может стать серьезным 
ударом. Чем не повод, как в 
детективе, для принуждения 
обвиняемой к сделке со след-
ствием?

Опираясь на позицию Ми-
римской и ее защиты, широ-
ко озвученную в СМИ, мож-
но прийти к такому выводу: 
после отказа Миримской от 
преследования бывшего гра-
жданского мужа уголовное 
дело, возбужденное после ис-
чезновения девочки, было 
закрыто, так как девочка на-
шлась и вернулась к матери. 
Уж не Николай ли Смирнов, 
допустим,через своих адвока-
тов мог организовать обвине-
ния против нее? 

Что касается самих обвине-
ний, то Миримской инкрими-
нировали дачу взятки следо-
вателю Носову, который был 
одним из участников процес-
са по возвращению ребенка 
домой.

Участники экспертной сес-
сии Совета Федерации не об-
суждали виновность или неви-
новность Миримской, но они 
уверены в несоразмерности 
избранной ей меры пресече-
ния. При этом адвокат Шота 
Горгадзе подчеркнул, что 
происходящее сейчас с Ми-
римской может быть чьей-то 
местью, упомянув ее бывшего 
гражданского супруга Нико-
лая Смирнова. Местью за то, 
что ей удалось вернуть в Рос-
сию «похищенную» дочь?

Предложения 
в Генеральную прокуратуру 
и Следственный комитет

Первые шаги по установ-
лению особой ответственно-
сти за неадекватные действия 
сотрудников правоохрани-
тельных органов в рамках ра-
боты по конкретному уголов-
ному делу намечены. Участ-
ники экспертного обсужде-
ния направят в Генеральную 
прокуратуру и Следственный 
комитет предложения и мате-
риалы для разработки необхо-
димых поправок в законода-
тельство. 

Готовится законодательная 
инициатива, ограничивающая 
необоснованное содержание 
под стражей данной категории 
обвиняемых и введение пер-
сональной ответственности 
допустивших это должност-
ных лиц.

Елена Афанасьева озвучила 
статистику со ссылкой на дан-
ные минюста, согласно кото-
рой в СИЗО России сейчас со-
держится 109 тысяч человек, 
из которых порядка 20 тысяч — 
это женщины. Зачастую из-за 
длительности судебного раз-
бирательства они даже не по-
падают в колонию, а выходят 
из СИЗО за фактическим от-
бытием срока, назначенного 
приговором суда. То есть такая 
мера пресечения порой как 
бы предвосхищает приговор, 
и человек, еще не признанный 
судом виновным, уже выну-
жден отбывать реальное, по 
сути, лишение свободы.

Интересно, что, борясь за 
своего ребенка, Ольга Мирим-
ская фактически поспособ-
ствовала созданию важного 
прецедента в российском гра-
жданском судопроизводстве. 
По результатам рассмотрения 
дела в 2017 году  было принято 
решение пленума Верховно-
го суда, которое работающие 
с суррогатным материнством 
юристы называют историче-
ским. Мотивируя это тем, что 
после него воспользовавши-
еся процедурой ЭКО биоло-
гические родители получили 
возможность отстаивать свои 
права.  

Эксперты призва-
ли пересмотреть 
практику ареста 
женщин с детьми
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НОВЫЙ СТАРЫЙ СМАРТФОН
На этой неделе состоится презента-

ция смартфонов Samsung серии 

Galaxy S22, и, судя по слухам и утеч-

кам, они будут очень похожи на ны-

нешние флагманы компании. Такие 

же проблемы и у других брендов. По-

чему так происходит и стоит ли 

ждать в ближайшее время по-насто-

ящему революционных продуктов, 

разбиралась «РГ».

«Флагманские смартфоны Samsung 

стали похожи друг на друга еще с 

2020 года, когда корейский бренд 

перешел от классической флагман-

ской линейки (S10e, S10, S10+) к сов-

ременной (S20, S20+, S20 Ultra, S20 

FE), — рассказывает Евгений Харито-

нов, главный редактор Ferra.ru. — На 

момент выхода серия S20 значи-

тельно опередила время и первой 

предложила формулу «сверхчеткий 

AMOLED-дисплей 120 Гц + 108 Мп в 

основной камере + 5000 мАч в ги-

гантском корпусе». По этим же лека-

лам, но с незначительными улучше-

ниями, позже были созданы флагма-

ны серии Galaxy Note20 и S21.

Затем то ли из-за пандемии и дефи-

цита полупроводников, то ли из-за 

резкого подорожания старшей мо-

дели и удешевления младших серия 

S20 продавалась хуже, чем смартфо-

ны серии S10. На фоне того, что ос-

новной конкурент Apple тоже не де-

лала революционных изменений в 

смартфонах со времен iPhone 11, а 

второй конкурент, Huawei, выбыл из 

гонки из-за санкций США, в Samsung 

решили сэкономить.

«Но ни один из упомянутых выше 

производителей не пытался повтор-

но продать флагманский смартфон 

из «высшей лиги» с минимальными 

изменениями в четвертый раз под-

ряд — Galaxy S20 Ultra, Note20 Ultra, 

S21 Ultra, S22 Ultra. С подобной стаг-

нацией Samsung рискует растерять 

лояльных покупателей-энтузиастов, 

которые выбирали флагманские 

Galaxy как раз для того, чтобы прико-

снуться к запредельным характери-

стикам, опережающим конкурен-

тов, — уверен Харитонов. — В таком 

случае продажи флагманских смар-

тфонов компании будут держаться 

на более скромном, но и более сба-

лансированном Galaxy S21 FE — уде-

шевленном флагмане, который был 

создан для конкуренции с китайски-

ми смартфонами. Возникает стран-

ный исторический прецедент — рань-

ше китайские бренды пытались по-

пасть в одну лигу с элитными дороги-

ми флагманами Samsung, а теперь 

Samsung уделяет больше энергии 

для конкурентоспособности млад-

шего флагманского смартфона, а не 

вершине модельной линейки своих 

смартфонов».

В то же время Apple при смене поко-

лений с 2020-го модельного года на 

2021-й не поскупилась «подарить» 

младшим смартфонам (iPhone 13, 

iPhone 13 mini) основную камеру от 

iPhone 12 Pro Max. В случае с 

Samsung 108 Мп-сенсор уже два 

года подряд остается эксклюзивом 

моделей Galaxy S Ultra.

По прогнозам специалиста, револю-

ции стоит ожидать от производите-

лей, которые сейчас не на слуху. «На-

пример, в 2021 году ASUS, который, 

казалось бы, почти покинул рынок 

смартфонов, выпустил компактный 

флагманский смартфон, прямых кон-

курентов которому в стане Android 

так и не появилось. А Nokia, при всей 

своей консервативности, создала 

ударопрочный смартфон среднего 

класса. Но это только исключения из 

общего правила, которое в 2022-м 

гласит: «Нужно сокращать издержки 

и минимально обновлять смартфо-

ны, чтобы уложиться в бюджет при 

подорожавших полупроводниках», 

— говорит Харитонов.

По мнению Эльдара Муртазина, ана-

литика Mobile Research Group, рево-

люционных прорывов на рынке 

смартфонов в этом году ждать не 

стоит. «Прорыв состоялся в прош-

лом году, когда производители стали 

выпускать смартфоны с гибким экра-

ном, кроме того, уже существующие 

складные смартфоны изменились 

очень сильно, — добавляет он. — Но 

если смотреть на флагманы в при-

вычном форм-факторе, то тут изме-

нения минимальны из-за того, что 

производители вынуждены на всем 

экономить. Компании начинают 

вкладывать меньше денег в разра-

ботку новинок. Сегодня по-настоя-

щему новые смартфоны появляются 

раз в два-три года, а жизненный цикл 

техники вырос. Лишь покупая новые 

смартфоны раз в три-четыре года, 

можно увидеть серьезные измене-

ния».

Заместитель главного редактора 

3DNews.ru Александр Бабулин пола-

гает, что однозначно заявлять о стаг-

нации на рынке смартфонов нельзя: 

«С одной стороны, действительно 

серьезных скачков в технологиях 

внедрения инноваций не происхо-

дит — развитие плавное и «на первый 

взгляд его как будто бы не видно». А с 

другой стороны, пошло активное 

движение в сторону нового форм-

фактора  — смартфонов с гибким 

экраном, которые несколько меня-

ют картину на рынке флагманов.

По данным компании IDС, поставки 

смартфонов в 2021 году выросли на 

5,7%. Лидером рынка является 

Samsung, которая поставила 272 млн 

устройств, на втором месте — Apple с 

235,7 млн устройств, а замыкает 

тройку Xiaomi с 191 млн устройств. 

На четвертом и пятом местах распо-

лагаются OPPO и Vivo, доля которых 

составляет 133,5 и 128,5 млн 

устройств соответственно. •

ВИРТУАЛЕН И ОЧЕНЬ ОПАСЕН
С тех пор как Марк Цукерберг объя-

вил о переименовании Facebook в 

Meta, прошло совсем немного вре-

мени, но уже сейчас можно точно 

сказать, что текущее десятилетие 

пройдет под знаком метавселенных. 

Facebook, Microsoft и другие круп-

ные ИТ-компании объявили о том, 

что планируют построить собствен-

ные метавселенные, а люди уже сей-

час готовы покупать виртуальное 

имущество за огромные деньги. 

Опрошенные «РГ» специалисты по 

безопасности считают, что метавсе-

ленные станут настоящим раем для 

киберпреступников, где будут при-

меняться как новые, так и старые 

виды мошенничества.

Метавселенные приближены к игро-

вому онлайн-пространству, что де-

лает их технически более сложными, 

чем социальные сети, но угрозы для 

них могут быть примерно те же, что 

сейчас распространены в популяр-

ных сервисах с единым аккаунтом, 

полагает Яков Кравцов, руководи-

тель отдела исследования цифровых 

рисков DRP компании Group-IB. 

Главной проблемой для пользовате-

лей метавселенных может стать угон 

или утрата доступа к аккаунту, а зна-

чит — хищение игровой валюты, токе-

нов, NFT (невзаимозаменяемые то-

кены, цифровые активы, которые до-

казуемо уникальны). «В аккаунте у 

пользователя сконцентрирована на-

иболее важная и чувствительная ин-

формация, потеря доступа к нему 

может иметь серьезные последст-

вия для владельца. Методы у злоу-

мышленников могут быть различ-

ные — от банального фишинга на 

фейковых сайтах-клонах до брут-

форса (подбора логина-пароля) или 

перехвата с помощью стилеров (ПО, 

предназначенное для кражи сохра-

ненных паролей)», — утверждает он. 

По мнению аналитиков Group-IB, 

еще до появления метавселенных 

пользователи могут столкнуться с 

мошенничеством, связанным с хай-

пом на этой теме. Например, появят-

ся новые проекты или технологии, 

связанные с метавселенной, где 

пользователям будут предлагать ин-

вестировать средства в стартап-

проекты, но на деле это будут просто 

сайты-пустышки с красочными опи-

саниями, как это уже происходит 

сейчас с криптопроектами.

Дмитрий Галов, эксперт по кибер-

безопасности в «Лаборатории Кас-

перского», считает, что атаки пре-

ступников могут быть направлены 

не на саму цифровую реальность, а 

на устройства, с которых пользова-

тели будут к ней подключаться. 

«Речь идет об устройствах виртуаль-

ной (VR) и дополненной (AR) реаль-

ности, компьютерах и мобильных 

устройствах. Подобные девайсы 

злоумышленники уже так или иначе 

умеют атаковать», — утверждает он.

Кроме того, в метавселенных будут 

применяться методы социальной 

инженерии, когда один пользова-

тель будет выдавать себя за другого, 

поскольку в виртуальном простран-

стве сделать это гораздо проще, чем 

в реальности. 

«Одна из главных проблем метавсе-

ленных — идентификация. В систе-

мах будущего станет крайне сложно 

отличить реальность от имитации: 

настоящих людей от продвинутых 

ботов, вещественные участки земли 

на продажу от виртуальных и так да-

лее. Обилие данных потребует прин-

ципиально новых технологий для их 

обработки. Скорость и точность об-

работки станет основным требова-

нием безопасности в метавселен-

ных», — уверен Александр Пирож-

ков, руководитель направления 

ESET Threat Intelligence.

Еще одна категория рисков связана с 

отсутствием законодательного регу-

лирования метавселенных, считают 

эксперты ГРЧЦ (Главного радиоча-

стотного центра). Доминирование 

цифровых валют в виртуальном 

мире будет способствовать наруше-

нию политических границ в связи с 

тем, что налоговые кодексы и прави-

ла не могут регулировать цепочки 

продаж в метавселенной. «Не ясно, 

как будут осуществляться законода-

тельные инициативы в метавселен-

ной в связи с отсутствием физиче-

ских границ. И как следствие — отсут-

ствие ответственности за действия», 

— уверены аналитики.

Руководитель направления Solar 

webProxy компании «Ростелеком-

Солар» Петр Куценко полагает, что 

на первых этапах у метавселенных 

не будет четкого регулирования, чем 

могут легко воспользоваться злоу-

мышленники. «Первое время основ-

ным инструментом регулирования 

взаимоотношений между пользова-

телем и метавселенной скорее всего 

станет пользовательское соглаше-

ние. Учитывая то, что, принимая его 

условия, документ читают лишь еди-

ницы, мошенники смогут какое-то 

время создавать вокруг своих дейст-

вий вполне легитимное поле. При от-

сутствии должного регулирования 

количество подобных сервисов бу-

дет расти очень быстро», — прогно-

зирует эксперт.

Преступники всегда подстраивают-

ся к новым жизненным обстоятель-

ствам, резюмирует Луис Корронс, 

ИБ-евангелист компании Avast. «Ког-

да только появился интернет, мо-

шенники адаптировали свои схемы 

под него, затем появилась электрон-

ная почта вместе с новыми видами 

мошенничеств. Следующим этапом 

стало активное распространение 

социальных сетей, и злоумышленни-

ки придумали, как обмануть людей и 

там. Преступники отталкиваются от 

того, как именно можно получить 

деньги от людей и за что они готовы 

платить. Метавселенная будет новой 

формой коммуникации, похожей на 

эволюционировавшие социальные 

сети. В ней будут и старые, и новые 

виды мошенничеств». •

ЧАСЫ ВЗЯЛИ В КОЛЬЦО
Аналитики Deloitte предсказывают, 

что в 2022 году будет продано более 

320 млн устройств для контроля здо-

ровья, а темп роста продаж составит 

19% в год. Здоровый образ жизни, 

правильное питание, распорядок 

дня — все это сегодня на пике попу-

лярности. Людям старше 30 врачи 

настоятельно рекомендуют держать 

под контролем целый набор различ-

ных показателей. А пандемия приу-

чила нас к понятию «сатурация» и к 

тому, насколько уровень кислорода 

важен для здоровья и даже жизни.

Несмотря на обилие гаджетов, в ли-

дерах по-прежнему «умные» часы. 

Это сегодня самый универсальный и 

понятный девайс для мониторинга 

самочувствия. С помощью «умных» 

часов можно измерять частоту пуль-

са, число пройденных шагов, тот са-

мый уровень кислорода в крови и 

даже ловить очень опасную мерца-

тельную аритмию. И если раньше 

все это было прерогативой преми-

альных устройств, то сегодня на это 

способны как недешевые часы 

Apple Watch 7 (40 тысяч рублей и 

выше), так и гораздо более доступ-

ные браслеты и часы Xiaomi или 

Honor, цена на которые начинается 

от 12—15 тысяч рублей. А еще все эти 

гаджеты умеют отслеживать фазы 

сна и помогать распределять актив-

ность в течение дня.

Врачи со скепсисом оценивают ка-

чество измерений при помощи та-

ких устройств — только 10% из числа 

опрошенных Deloitte врачей готовы 

опираться на них при лечении. Так 

что без консультации специалиста 

по-прежнему никуда. Но для монито-

ринга и понимания процессов, про-

исходящих с организмом, все эти 

устройства определенно подходят.

Но хочется чего-то более компактно-

го, а еще часы нужно заряжать каж-

дый день, и это не говоря о том, что 

носить что-то на запястье у многих 

попросту нет привычки. Не беда — 

индустрия предложила «смарт-коль-

ца» — гораздо более компактные де-

вайсы, которые носятся на пальце и 

не отвлекают бесконечным числом 

уведомлений в течение дня. У них 

просто нет экрана для этих целей. 

Например, кольцо Oura Ring 3 соби-

рает всю ту же самую информацию, 

что и «умные» часы: шаги, фазы сна, 

частота пульса, женский цикл, трени-

ровки и многое другое.

Однако все познается в сравнении — 

минусов у «смарт-кольца» тоже бо-

лее чем достаточно. Во-первых, без 

дисплея нет возможности оценивать 

в реальном времени изменения ча-

стоты сердцебиения, а это критиче-

ски важно при тренировках. Упустив 

пульс, можно поставить под сомне-

ние эффективность тренировок, а 

еще спровоцировать скачки давле-

ния, что опасно для здоровья. Вызы-

вает сомнение и еще одно заявлен-

ное преимущество нового типа де-

вайсов — отсутствие ремешка. Раз-

мер кольца фиксированный и подби-

рается при покупке, точно так же, как 

и у ювелирного изделия. И если 

вдруг в процессе использования вы 

похудеете или поправитесь, то обру-

чальное кольцо можно будет отне-

сти к специалисту, и он его скоррек-

тирует, а «смарт-колько» надо будет 

покупать новое. Стоит же оно не-

сколько десятков тысяч рублей.

Является ли поражение в битве за 

компактность уделом исключитель-

но носимой электроники? Совсем 

нет. Тот же путь несколькими годами 

раньше проделали и смартфоны. До 

определенного момента ко всеоб-

щему восхищению гаджеты умень-

шались, становились тоньше, легче. 

Но оказалось, что за это приходится 

платить емкостью аккумулятора — 

самые тонкие и легкие устройства 

при всей изысканности дизайна 

жили буквально «от розетки до ро-

зетки» и требовали подзарядки не-

сколько раз в день. Пострадало и ка-

чество съемки— встроить в тончай-

ший корпус достойную оптику с со-

ответствующими физическими рас-

стояниями, необходимыми, напри-

мер, для зума, оказалось невозмож-

но. А цифровая обработка изобра-

жений при всех своих безграничных 

возможностях все же заметно усту-

пает по качеству классическим лин-

зам.

Как не удалось обмануть физику и в 

том, что касается звука. Использова-

ние технологий на жидких кристал-

лах, каких-нибудь OLED или QLED в 

современных телевизорах, дало 

возможность сделать экран толщи-

ной в считанные миллиметры и даже 

сворачивать его в рулон в особых 

случаях, однако расплачиваться за 

это пришлось качеством звука. Для 

приличных средних и низких частот 

необходимы объемные динамики, 

которые просто невозможно встро-

ить в такие корпуса.

В этот момент родилась индустрия 

саундбаров — по сути внешних ауди-

осистем. И за покупателем остался 

выбор — либо покупать дорогой те-

левизор с тончайшим экраном и 

средним звуком и наслаждаться кра-

сивой картинкой и общим впечатле-

нием от дизайна интерьера, либо за-

платить еще и докупить звук. Обма-

нуть такие скучные и мало кому ин-

тересные вещи, как емкость химиче-

ских элементов, физические габари-

ты или реальная функциональность, 

по-прежнему не удается. •

ОПЕРАТОРЫ ДЕЛЯТ ВЫШКИ
В ближайшие годы все операторы 

сотовой связи станут «виртуальны-

ми». Они не будут владеть собствен-

ной инфраструктурой, а работать бу-

дут на мощностях, принадлежащих 

другим компаниям. Конкуренция же 

за абонентов станет опираться на 

более выгодные тарифы и пакеты 

услуг.

Две ключевые сделки на рынке теле-

коммуникационной инфраструкту-

ры в 2021 году — продажа компания-

ми VEON (бренд «Билайн») и «Мега-

Фон» своих дочерних башенных 

структур компаниям «Сервис-Теле-

ком» и Kismet Capital Group за 71 

млрд руб. и 94 млрд руб. соответст-

венно. Как отмечают аналитики, в ре-

зультате этих сделок в России сфор-

мировался рынок башенной инфра-

структуры: тех самых столбов, вы-

шек и мачт, на которые крепятся ба-

зовые станции и иное оборудование, 

принадлежащее операторам связи.

Операторы связи в России использу-

ют для размещения сетевого обору-

дования около 85 тысяч башен, мачт 

и столбов. Лидером рынка считается 

«Новые башни» — компания принад-

лежит  Kismet Capital Group и «Мега-

Фону». Под контролем у нее 30 ты-

сяч объектов связи. На втором месте 

«Сервис-Телеком», по контролем ко-

торой около 23 тысяч объектов. Есть 

и два независимых игрока — компа-

ния МТС (по данным AC&M 

Consulting, около 18 тысяч башен). 

Еще один крупный независимый иг-

рок на рынке — Tele2, по оценке 

ComNews Research, у компании 13 

тысяч башен.

Главная интрига — как распорядятся 

активами МТС и Tele2. Как сообщили 

«РГ» в МТС, весной оператор наме-

рен «завершить выделение башен-

ных активов в отдельную компа-

нию». В Tele2 убеждены, что шеринг 

инфраструктуры — оптимальный 

способ ведения бизнеса.

Сейчас на одной вышке оператора, 

как правило, размещено только его 

оборудование, хотя операторы рас-

сматривают и иные схемы взаимно-

го размещения базовых станций. По 

данным AC&M Consulting, показа-

тель количества арендаторов на 

одну башню (TR) у операторских 

компаний обычно находится в диа-

пазоне 1,1—1,2. У независимого «Сер-

вис-Телекома», например, по данным 

РБК, TR равен двум, а в некоторых 

регионах 2,5—3,5. Участники рынка 

убеждены, что нынешнее перера-

спределение ресурсов на рынке со-

товой связи позволит операторам 

снизить затраты на поддержание ин-

фраструктуры и сделать услуги свя-

зи более доступными для абонентов.

«Строительство собственной ин-

фраструктуры силами оператора — 

более затратное мероприятие, чем 

ее аренда. Кроме этого, при аренде 

базовой станции выход на одну пло-

щадку будет сразу у нескольких опе-

раторов связи. Это выгодно и для ин-

фраструктурной компании, и для 

операторов связи», — сообщил «РГ» 

Дмитрий Тур, директор департамен-

та госрегулирования рынка теле-

коммуникаций минцифры.

Телеком-операторы должны «сфоку-

сироваться на качестве самой связи 

и оборудовании для ее предоставле-

ния, а также на клиентском сервисе, 

отдав в руки профессиональных 

управленцев вопросы возведения 

опорных конструкций, аренды зем-

ли и контрактов по поддержанию их 

бесперебойной работы», считает ге-

неральный директор «МегаФона» 

Хачатур Помбухчан.

Фактически на рынке будет сформи-

рована единая инфраструктура со-

товой связи четвертого и пятого по-

колений, отмечают эксперты. Этот 

процесс начнется с низкомаржи-

нальных и труднодоступных регио-

нов, и здесь существенную роль сыг-

рает программа устранения цифро-

вого неравенства, которая реализу-

ется в рамках нацпроекта «Цифро-

вая экономика». А затем распро-

странится на всю страну. Особенно 

ощутимым будет преимущество но-

вой конфигурации рынка при строи-

тельстве инфраструктуры для сетей 

пятого поколения, которые требуют 

устанавливать оборудование связи 

максимально часто.

Доминировать продолжит «большая 

четверка», однако значение фактора 

инфраструктуры, качества покры-

тия в тех или иных зонах существен-

но снизится. Фактически операторы 

связи превратятся в «виртуальных» 

и в отсутствие возможности расши-

рить физическое покрытие сети бу-

дут конкурировать за счет более аг-

рессивного маркетинга и привле-

кать клиентов пакетами цифровых 

сервисов, переупаковывая их в зави-

симости от интересов пользовате-

лей. Примерно так, как сегодня на 

разных пользователей направлены 

предложения оператора Yota и «Ме-

гаФона», на сети которого Yota рабо-

тает. Или Tele2 и операторов «Тинь-

кофф Мобайл» и «СберМобайл», 

притом что работают все трое на од-

ной и той же инфраструктуре. •

ГАДЖЕТЫ ИНТЕРНЕТ ТЕХНОЛОГИИ СВЯЗЬ

Флагманы Samsung стали похожи 
друг на друга с 2020 года.

Метавселенные приближены к игровому онлайн-пространству. Вышки перестанут быть частью бизнеса сотовых операторов 

Смарт-кольца не смогли стать аль-
тернативой «умным» часам.

ТРЕНД Россияне отдают предпочтение устройствам со Smart TV

Телевизоры поумнели
ЭКСПЕРИМЕНТ Искусственный интеллект научился писать 
программный код не хуже людей 

Разработчик, выйди вон
В

се большее количество 
россиян выбирают он-
лайн-кинотеатры, а не 

обыч ное телевидение. По дан-
ным GfK, в конце четвертого 
квартала 2021 года подписками 
на онлайн-кинотеатры пользо-
валась почти половина горожан 
— 44%. По итогам четвертого 
квартала 2021 года подписчика-
ми онлайн-кинотеатра «Кинопо-
иск» были 14,4% россиян, на 
втором месте расположился IVI 
c долей 11,2%, третье место у 
Okko — 6,9%, четвертое место за-
нимает Wink c долей 6,1%, а на 
пятом месте расположился 
Netflix — его доля составила 
4,8%. Аналитики отмечают, что 
количество пользователей у 
всех вышеперечисленных он-
лайн-кинотеатров выросло по 
сравнению с третьим кварта-
лом.  При этом подавляющее 
большинство телевизоров (70%) 
на российском рынке продается 
c функцией Smart TV (по данным 
«М.Видео — Эльдорадо»).

Развитию категории умных 
телевизоров способствовало 

снижение цен на них. Сейчас те-
левизор со Smart TV можно при-
обрести за 10 тысяч рублей, а 
еще в 2020-м цены были на 60% 
больше, по данным e-katalog.ru. 
«Smart TV пользуется все боль-
шей популярностью благодаря 
развитию онлайн-кинотеа-
тров», — отмечает Денис Кусков, 
генеральный директор Telecom 
Daily.

Продажи моделей с диагона-
лью экрана от 45 дюймов и 
выше выросли за год более чем 
на 10% в штуках. Каждый вто-
рой телевизор продается с под-
держкой технологии HDR (High 
Dynamic Range), которая мак-
симально приближает изобра-
жение к реальности за счет рас-
ширения цветовой палитры, 
увеличения яркости и кон-

трастности. Растут штучные 
продажи телевизоров со сверх-
высоким разрешением 8К — за 
год в четыре раза. «8К пока все 
же «игрушка»,  рост таких 
устройств действительно есть, 
но покупают их единицы. В 
основном люди предпочитают 
средний сегмент с большой диа-
гональю», — резюмирует Ку-
сков.

В 2021 году российский ры-
нок телевизоров составил 6,5 
млн штук, что сопоставимо с 
прошлым годом. Всего было 
продано устройств на 180 млрд 
рублей (+5% к 2020 году).

Схожие тенденции и на ми-
ровом рынке телевизоров. Со-
гласно данным аналитической 
компании TrendForce, больше 
всего производится телевизо-
ров с диагональю 40—59 дюй-
мов. Доля устройств с диагона-
лью 39 дюймов и меньше со-
ставляет 25%, а телевизоры с 
диагональю 60 дюймов и выше 
— 20%. В 2022 году специалисты 
прогнозируют рост рынка теле-
визоров на 3,4%. •

Н
а  п о п ул я р н о м  са й те 
Codeforces, где регуляр-
но проводятся соревно-

вания программистов, привле-
кающие десятки тысяч участ-
ников со всего мира, впервые 
попробовал свои силы вирту-
альный программист.

Система искусственного ин-
теллекта (ИИ) под названием 
AlphaCode сначала «трениро-
валась» создавать собственный 
программный код, изучая уже 
существующие наработки на 
сайте GitHub (там хранится ог-
ромное количество образцов 
кода, созданных программиста-
ми). После этого ей разрешили 
поучаствовать в состязании ре-
альных программистов — и си-
стема показала поразительный 
результат, создав собственный 
код на уровне «среднего конку-
рента».

Виртуальному программи-
сту AlphaCode удалось войти в 
54% лучших участников сорев-
нований, продемонстрировав 

хорошие навыки логики, кри-
тического мышления, способ-
ности строить алгоритмы и не-
посредственно создавать ори-
гинальный код.

Соревнование, в котором 
принял участие AlphaCode — 
популярное занятие в ИT-отра-
сли. Их участники получают не-
стандартные задачи, которые 
нужно решить в течение не-
скольких часов, — например, 
разработать стратегию выиг-
рыша в настольной игре или 
расположить дороги и здания с 
учетом различных ограниче-
ний. Подобные конкурсы пра-
ктикуют и компании при найме 
новых сотрудников.

Даже в простых задачах тре-

буется не только реализовать 
алгоритм, но и — самое сложное 
— придумать его, говорит осно-
ватель платформы Codeforces 
Майк Мирзаянов: «Результаты 
AlphaCode превзошли мои ожи-
дания. Я был настроен скепти-
чески».

До сих пор считалось, что ре-
шение подобных задач выходит 
за рамки возможностей ИИ, од-
нако разработчикам AlphaCode 
удалось «натренировать» свою 
систему на множестве других 
работ, чтобы нейросеть совер-
шила «скачок в возможностях 
решения задач». 

Но программистам пережи-
вать о  том,  что они могут 
остаться без работы, не стоит. 

«Большое достижение, что ней-
росеть научилась участвовать в 
соревнованиях по написанию 
кода на уровне среднего участ-
ника. Тем не менее в таких со-
ревнованиях задачи обычно не-
плохо формализуются на языке 
математики и требуют уже из-
вестных подходов к решению, а 
в реальных проектах надо мно-
го думать над постановкой за-
дачи, над принципиально новы-
ми подходами — это пока что 
слишком трудные задачи для 
нейросети», — считает Иван Ка-
мшуков, специалист машинно-
го обучения ИТ-компании «Ин-
фосистемы Джет».

В будущем нейросети будут 
работать с инженерами в си-
нергии, забирая на себя часть 
технических деталей и рутин-
ных процессов, позволяя чело-
веку мыслить более творчески 
и решать задачи более высокого 
уровня, но даже до такого ре-
зультата еще очень далеко, по-
лагает Камшуков. •

А К Ц Е Н Т

Виртуальному программисту удалось 
войти в 54% лучших участников

БОЛЬШЕ О ГАДЖЕТАХ И ТЕХНОЛОГИЯХ ЧИТАЙТЕ В СПЕЦПРОЕКТЕ «РГ» DIGITAL.RG.RU  ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ АНТОН БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ, ОЛЕГ КАПРАНОВ, ИВАН ЧЕРНОУСОВ  

Подавляющее большинство телевизоров продается с функцией Smart TV.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Восточную Европу и на Украину прибывают все новые подразделения 
солдат НАТО и партии оружия

Не снилось даже бундесверу
Игорь Дунаевский

Л
енты информагентств 
в последние дни непре-
рывно пополняются со-

общениями о переброске Запа-
дом все новых военных подраз-
делений и техники к границам 
России.

В Германию и Польшу в вы-
ходные прибыли первые отря-
ды американских военных, ко-
торых президент США Джозеф 
Байден решил направить в Вос-
точную Европу под предлогом 
разжигаемой им напряженно-
сти вокруг Украины. По данным 
Польского агентства печати, де-
вять самолетов доставили пере-
довую группу и солдат амери-
канской 82-й воздушно-десант-
ной дивизии, а всего в страну 
будет переброшено 1700 воен-
ных. Еще около тысячи солдат 
США будет направлено в Ру-
мынию. Телеканал CBS News 
рассказал, что в Эстонию при-
были американские истреби-
тели F-15 и служащие истреби-
тельной эскадрильи ВВС США.

А Великобритания направила 
своих военных непосредственно 
на Украину. Речь, по данным Daily 
Mirror, о примерно сотне спецна-
зовцев, которые будут «обучать 
украинских солдат разведыва-
тельно-диверсионным действи-
ям и снайперскому делу».

В минувшие выходные на 
Украину прибыла восьмая пар-
тия военного снаряжения  из 
США весом 86 тонн, а всего с на-
чала года Киеву передали уже 
650 тонн.

Н е м е ц к а я  S u d d e u t sch e 
Zeitung рассказала о запросе 
посольства Украины в Берлине 
в МИД ФРГ, в котором запраши-
вается широкий перечень но-
вейших вооружений. Это сред-
ства ПВО и ПРО, боеприпасы 
для автоматических пушек, зе-
нитные ракетные комплексы, 
стрелковое оружие и многое 
другое. Пока Германия остается 
чуть ли не единственной стра-
ной в НАТО, осмеливающейся 
перечить линии США. Министр 
обороны ФРГ Кристине Лам-
брехт в интервью медиагруппе 
«Функе» исключила поставки 
оружия Киеву, призвав к диа-
логу. А газета Welt am Sonntag 
отмечает, что Киев требует от 
Берлина такие вооружения, ко-
торые пока не могут позволить 
себе даже в бундесвере.

Еще одним разочаровани-
ем для «ястребов» стало реше-
ние Израиля, запретившего 
странам Прибалтики переда-
вать Украине оружие израиль-
ского производства. По данным 
Breaking Defense, речь в первую 
очередь о противотанковых 
комплексах Spike.

На фоне все более громкого 
лязга оружия в Восточной Евро-
пе продолжается  диалог России 
и Запада о гарантиях безопас-
ности, в котором Москва сейчас 
делает акцент на принципе не-
делимости безопасности. Зам-
госсекретаря США по политиче-
ским делам Виктория Нуланд на 
словах его поддержала: «Мы все 
верим в неделимость безопасно-
сти. Это содержится во всех на-
ших основополагающих доку-
ментах, во всем, с чем мы согла-
сились». В то же время интерпре-
тация этого принципа у Вашинг-
тона своя. В Москве на него ссы-
лаются в контексте требования о 

нерасширении НАТО, указывая, 
что нельзя отделять права стран 
на вступление в военные альян-
сы от обязанности учитывать 
при этом интересы других стран 
в сфере безопасности. Нуланд 
же в интервью агентству ТАСС 
сослалась на него, озвучив ряд 
претензий к Москве, включая 
воссоединение Крыма с Россией. 
Замгоссекретаря заявила, что 
«наши страны должны говорить 
о том, как мы понимаем недели-
мость безопасности, вернуться к 
общему пониманию».  

СКАНДАЛ Bloomberg вновь отличился, сообщив о якобы начавшемся 
 «вторжении России на Украину»

Ошибка или репетиция? 
Александр Гасюк

Д
алеко не первым, но 
на этот раз вопию-
щим примером жур-
налистского непро-
фессионализма от-
л и ч и л о с ь  а м е р и -
канское информа-
гентство Bloomberg. 
На сайте СМИ по-

явился сенсационный заго-
ловок: «Россия вторгается на 
Украину». Причем, «горячая 
новость» была не просто опуб-
ликована, а сопровождена по-
меткой Live, дескать, это проис-
ходит прямо сейчас, в прямом 
эфире. Спустя полчаса публи-
кация была удалена, а располо-
женный в Нью-Йорке централь-
ный офис Bloomberg объяснил 
недоразумение ошибкой, вы-
разил «глубокие сожаления» и 
обещал расследовать причину 
медиакофуза. Вне всякого со-
мнения, результаты разбира-
тельства мы так и не узнаем, но 
истинные цели опасной инфор-
мационной провокации лежат 
на поверхности.

«Мы готовим заголовки для 
многих сценариев, и заголовок 
«Россия вторгается в Украину» 
был случайно опубликован», — 
пояснили причину произошед-
шего в оскандалившемся ин-
формагенсттве. Звучит неубе-
дительно для любого, знакомого 
со спецификой работы крупной 
новостной организации. Ведь, по 
такой логике, у Bloomberg долж-
ны быть на всякий случай припа-
сены заголовки «Инопланетяне 
высаживаются на Земле», «Реки 
текут вспять», «Белый дом уле-
тает в космос» и им подобные. 
Но проблема в том, что из всех 
«заголовков для многих сцена-
риев» была обнародована имен-
но новость о якобы начавшемся 
«российском вторжении» .

Предположить, что журна-
листы и выпускающие редакто-
ры, будучи под влиянием искус-
ственно нагнетаемой США и их 
союзниками антироссийской 
истерии, совершили ошибку, 
действительно можно. Однако с 
учетом того, что публикация не-
верефицированной информации 
для агентства, целевой аудитори-
ей которой является мировая фи-
нансовая элита, — это табу, веро-
ятность технической ошибки 
мала. Скорее, речь идет о явной 
репетиции Bloomberg оператив-
ного информационного освеще-
ния военного конфликта на вос-
токе Украины. Конфликта, ко-
торый Россия начинать не соби-
рается. Но который в любой мо-
мент может развязать Киев, ко-
торый отказывается выполнять 
Минские соглашения и который 
накачивают оружием западные 
страны, тем самым косвенно 

подталкивая к силовому реше-
нию проблемы Донбасса.

Нельзя исключать зондажа 
Bloomberg мировых фондовых 
рынков от сброса на них подоб-
ной «информационной бом-
бы». С учетом того, что новость 
была опубликована уже после 
закрытия торгов в Америке, 
«не очень-то верится в то, что 
это было совсем уж случайное 
действие. Оно производилось с 
оглядкой на фондовый рынок», 
— пояснил в эфире радиостан-
ции Business FM российский по-
литолог Георгий Бовт. Наконец, 
возможна и намеренная прово-
кация Украины, руководство 
которой в режиме 24/7 обраба-
тывает ведущие западные СМИ 
истеричными новостями о «не-
минуемом» вторжениии.

Причастность Bloomberg к 
решению далеких от профес-
сиональной этики журналистов 
задач неоднократно констати-
ровали в МИД России. Так, зам-
министра иностранных дел РФ 
Сергей Рябков сравнил появ-
ление направленных на нане-
сение экономического ущер-
ба Москве новостей от данного 
СМИ со «слегка вонючим сыром 
рокфор». А официальный пред-
ставитель внешнеполитическо-
го ведомства РФ Мария Заха-
рова в минувшую субботу под-
твердила: Bloomberg публикует 
лживые материалы на систем-
ной основе.   «Это прекрасная 
демонстрация того, насколько 
опасна ситуация, провоцируе-
мая бесконечными агрессивны-
ми заявлениями, которые идут 

из Вашингтона, из Лондона, из 
других европейских столиц, — 
заявил пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков. — Это 
иллюстрация того, какие послед-
ствия может иметь атмосфе-
ра чрезвычайной напряженно-
сти, которая сейчас сложилась 
по причине этих агрессивных 
действий наших контрагентов в 

Европе. И это, наверное, также 
прекрасная демонстрация того, 
как подобные сообщения могут 
привести к непоправимым по-
следствиям». По словам пред-
ставителя Кремля, в нынешней 
ситуации «можно даже говорить 
не «фейк-ньюс», а «Bloomberg-
ньюс», что будет иметь под со-
бой основания».  
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А К Ц Е Н Т

Это прекрасная демонстрация того, 
насколько опасна ситуация, провоцируе-
мая бесконечными агрессивными заяв-
лениями, которые идут из Вашингтона

Американские десантники грузятся 
в транспортник С-17, чтобы отпра-
виться в Восточную Европу.

Взгляд из Италии

Авторы документального фильма «Дисциплина молчания», первая 

часть которого была показана на новостном телеканале Rai News 24, 

раскрыли трагические подробности гибели итальянского репортера 

Андреа Роккелли и его российского переводчика Андрея Миронова 

на Донбассе. Они пришли к выводу, что приказ начать минометный 

обстрел 24 мая 2014 года в районе села Андреевка под Славянском, 

в результате которого погибли журналисты, отдал лично командир 

95-й отдельной аэромобильной бригады Вооруженных сил Украины 

Михаил Забродский.

По сей день дело об убийстве Роккелли и Миронова оставалось не-

раскрытым. Итальянские правоохранительные органы так и не смог-

ли докопаться до истины. До недавнего времени единственным обви-

няемым считался гражданин Украины и Италии нацгвардеец Виталий 

Маркив, которого в 2019 году суд Павии приговорил к 24 годам тюрь-

мы. Тем не менее спустя год апелляционная инстанция оправдала 

Маркива, а в 2021 году Верховный Кассационный суд поставил точку, 

подтвердив данный вердикт. 

В рамках своего расследования журналисты Андера Шерезини и Джу-

зеппе Борелло задались целью восполнить этот недопустимый про-

бел и ответить наконец на вопрос: кто убил Энди (псевдоним Роккел-

ли) и Миронова? Репортеры сумели найти ценного свидетеля через 

официальные списки дезертиров из украинской армии. Им оказался 

бывший военнослужащий, ныне не проживающий на Украине, кото-

рый отчетливо воспроизвел события того трагического дня, указав на 

Героя Украины и ныне депутата Верховной рады Михаила Забродско-

го. По словам бывшего военного, стрельбу могли открыть только по 

распоряжению Забродского.

«Приказ отдал Забродский. Не знаю почему, никакой провокации со 

стороны безоружных журналистов не было», — рассказал украинец, 

чье лицо скрыто, а голос видоизменен, озвучив слова командира ВСУ: 

«Эти люди не должны туда пройти».

Вторая часть нашумевшего видеорасследования будет показана на 

телеканале Rai News 11 февраля. 

Подготовила Нива Миракян (Рим)

Украинские силовики в Киеве 
учат жителей украинской столи-
цы воевать с несуществующим 
врагом.

В МИРЕ

ИЗ НАТО В БАНКИРЫ

Константин Волков

Генеральный секретарь НАТО Йенс Столтенберг по-
сле ухода с нынешнего поста в сентябре возглавит Цен-
тробанк Норвегии. Это решение утвердил король Нор-
вегии Харальд V. До назначения в кресло главы альян-
са Столтенберг два раза с перерывом был премьером 
Норвегии, а до того министром финансов королевства. 
На новой должности Столтенбергу предстоит в том 
числе отвечать за Суверенный фонд Норвегии (он же 
Государственный пенсионный или Нефтяной фонд) с 
активами 1,4 триллиона долларов. Некоторые анали-
тики упрекают Столтенберга в том, что он слишком 
тесно общается с нынешним премьером Норвегии Йо-
насом Гаром Стёре, лидером Рабочей партии, к кото-
рой принадлежит и генсек. Однако сам Столтенберг 
утверждает, что он «умеет не делиться информацией, 
когда нужно».

Если раньше ходили слухи, что Столтенберг может 
остаться на посту генсека НАТО еще на один срок, то 
после заявления о его уходе  сразу же началось обсу-
ждение, кто станет следующим главой альянса. Среди 
возможных преемников называют экс-премьера Бри-
тании Терезу Мэй, премьера Нидерландов Марка Рют-
те, премьера Эстонии Каю Каллас, президента Румы-
нии Клауса Йоханниса, а также бывшую главу дипло-
матии ЕС Федерику Могерини. С одной стороны, экс-
перты предполагают, что НАТО наконец должна воз-
главить женщина, а с другой — в условиях напряжен-
ных отношений с Москвой генсеком может стать пред-
ставитель Восточной Европы. Еще летом прошлого 
года на пост главы альянса прочили экс-президента Хо-
рватии Колинду Грабар-Китарович, а также  экс- пре-
зидентов Литвы Далю Грибаускайте или Эстонии Кер-
сти Кальюлайд. При этом есть ожидания, что Британия 
будет активно продвигать кандидатуру Терезы Мэй, 
чтобы увеличить свое влияние после выхода из ЕС. 
Традиционно на выбор генсека НАТО сильнее влияют 
США, Британия, Германия и Франция.  

ЭРДОГАН ПОДХВАТИЛ 
«ОМИКРОН»
Константин Волков

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган заболел ко-
ронавирусом. Это произошло сразу же после его воз-
вращения из Киева, где он встречался третьего февра-
ля с президентом 
Украины Влади-
миром Зеленским, 
обсуждая в том чис-
ле возможность по-
средничества Анка-
ры на переговорах 
между Москвой и 
Киевом. Как напи-
сал Эрдоган в Теле-
грам-канале пятого 
февраля, «сегодня 
результат нашего 
теста на COVID-19, 
который мы с же-
ной сделали после 
легких симптомов, 
оказался положи-
тельным. К счастью, 
болезнь, вызван-
ная одним из видов 
штамма «омикрон», протекает у нас легко. Мы продол-
жим нашу работу дома и с нетерпением ждем ваших 
молитв». А шестого февраля турецкий лидер сделал 
пост в Twitter: «Сегодня утром врач проверил наше со-
стояние. К счастью, ничего плохого. У супруги легкое 
недомогание, и мы продолжаем работу дома».

Министр здравоохранения Турции Фахреттин Ко-
джа также подтвердил, что состояние президентской 
четы «достаточно хорошее, чтобы не мешать работе». 
Где и когда глава Турции заразился — неизвестно. Не 
исключено, что это могло произойти в Киеве. Лидеры 
многих стран прислали Эрдогану свои пожелания вы-
здоровления. В том числе премьер Греции Кириакос 
Мицотакис. Пятого февраля в Турции было зафиксиро-
вано почти 99 тысяч заболевших коронавирусом.  

ДЖОНСОН, ГУД БАЙ

Ариадна Рокоссовская

Четверо ближайших помощников премьера Британии 
Бориса Джонсона покинули свои посты из-за разногла-
сий с главой правительства. «Джонсон на грани», — пи-
шет британская пресса.

В последние дни на премьера оказывалось колос-
сальное давление со стороны оппозиции и ряда кон-
серваторов в связи с вечеринками на Даунинг-стрит, 
которые проходили во время действия жестких огра-
ничительных мер в начальный период пандемии коро-
навируса.  Сотрудница секретариата кабинета мини-
стров Сью Грэй провела внутреннее расследование, 
которое выявило «серьезное нарушение высоких стан-
дартов поведения правительственных чиновников». 
И теперь не только лидер британской оппозиционной 
Лейбористской партии Кир Стармер призывает Джон-
сона уйти в отставку, но и его однопартийцы один за 
другим отказывают ему в поддержке.

После того как премьер, вместо того, чтобы изви-
ниться за вечеринки, публично обрушился на Стар-
мера с чудовищными и, как позже выяснилось, голо-
словными обвинениями, от Джонсона отвернулись 
даже самые преданные соратники. Первой стала Му-
нира Мирза, глава управления внутренней политики 
Даунинг-стрит, которая работала с Джонсоном с 2008 
года. Как сообщает Guardian, «со времен, когда он был 
мэром Лондона, они держались вместе, несмотря ни на 
что». По данным издания, Мирза назвала высказыва-
ния премьера «ужасно неосмотрительными и безвкус-
ными» и потребовала от шефа публичных извинений 
перед лидером лейбористов. Но Джонсону не хвати-
ло духа извиниться перед Стармером, и Мирза уволи-
лась, оставив бывшему шефу полное горечи письмо. 
А следом за ней были вынуждены уйти директор по 
связям с общественностью Джек Дойл, глава аппарата 
Дэн Розенфельд и личный секретарь премьера Мартин 
Рейнольдс. По информации Guardian, это было сделано 
Джонсоном специально, чтобы у общественности со-
здалось впечатление, что все происходящее — заплани-
рованное обновление состава администрации.  

Президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган не знает, где и когда зара-
зился ковидом.
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КОМПЕТЕНТНО

Алексей Пушков
Председатель Комиссии 
Совета Федерации по 
информационной политике 
и взаимодействию со СМИ
Агентство Bloomberg по ошибке 

сообщило о вторжении России 

на Украину. По ошибке? Но так 

ли это? Ведь это закономерная 

ошибка, неумолимо вытекающая 

из истеричного политического 

настроя американских СМИ, ко-

торые предвкушают войну, ждут 

ее, подталкивают к ней и только 

что не требуют прямого военного 

вмешательства США. Негодую-

щие фразы типа «почему прези-

дент Байден не делает большего 

для защиты Украины?!» кочуют с 

одного американского телекана-

ла на другой. Вот Bloomberg и со-

рвался в прямую ложь. Но это да-

леко не впервой. Все это в аме-

риканских СМИ уже многажды 

было — и насчет Югославии, и 

Ирака, и Ливии, и Сирии. А те-

перь открыли для себя новый 

фейковый фронт.

Новость о вторжении России на Украину провисела на сайте Bloomberg 
более получаса. Якобы случайность, слишком похожая на провокацию.
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КИНО «Непослушник» предлагает полюбоваться собой в зеркале

Вера как розыгрыш
Валерий Кичин

П
осле глубоко личного 
«Конца фильма» Влади-
мир Котт поставил коме-

дию, которая гармонирует с со-
стоянием общества некоторой 
сумбурностью, взъерошенно-
стью и принципиальным отсут-
ствием гармонии в мыслях и в 
душах, — «Непослушник». 

Она о сегодняшнем Великом 
Комбинаторе, который в мире 
тотального обмана — как щука 
в воде. У него облик «последне-
го богатыря» Виктора Хориня-
ка, чьи светлые глаза могут из-
лучать и неистовую благодать,  
и самое коварное лукавство од-
номоментно. Он здесь пранкер 
Дима, ДиМонстр — блогер, стро-
ящий рейтинг на жестоких ро-
зыгрышах онлайн. Изобразить, 
скажем, гаишника, раскурочить 
топором жигуль какого-нибудь 
ошеломленного пенсионера и в 
награду одарить того ключами 
от ворованной машины. 

В «Конце фильма» Влади-
мир Котт раздел догола останки 
того, что у нас звалось киноин-
дустрией, но на смену ей при-
шел интернет с его самодель-
ными звездами, самопальны-
ми жанрами и птичьим язы-
ком недоучек. Без него не жить 
ни экономике, ни политике, ни 
вере-безверию. А понять, где 
в этой Сети фейк, а где исти-
на, не дано уже ни одной чело-
веческой инстанции. Поэтому 
шустрит в фильме практически 
каждый, кроме послушников 
изображенного там монастыря, 
которым в жизни терять нечего.

К щепетильной проблеме 
веры-безверия автор подходит 

размашисто, но осторожно. Для 
начала пранкер Дима, пользу-
ясь свалившимся ему на голову 
одноклассником-попом, со сво-
ей девушкой устраивает дья-
вольский шабаш на исповеди в 
церкви — с жуткими масками, 
дымом из пасти и тому подоб-
ное. Оскорбителей веры вяжут, 
но Дима бежит из ментовско-
го сортира и находит убежище 
в бедствующем без воды и све-
та монастыре. Его настоятель 
бывший космонавт отец Анато-
лий смышлен и все понимает, у 
него хитроватые глаза прекрас-
ного актера Юрия Кузнецова, 
но именно он в силу старческой 
мудрости несет в фильме груз 
разумного, доброго и вечного. 
Остальные монахи — с бору по 
сосенке: кто в прошлом мент, 
кто ученый с ядерного реакто-
ра, раньше служили людям, те-
перь — Богу: месят тесто для хле-
ба, возят уголь для сугреву. И 
укрощают плоть, чем вовсе не 
намерен заняться наш герой.

И вот в этом мертвом мо-
настыре экс-пранкер Дима — 
как триггер к возвращению в 
жизнь. В совершенстве владея 
искусством хайпа, врущий, как 
дышащий, он хитростью добы-
вает монастырю и свет, и воду, 
и спонсоров для реставрации, и 
красавиц-иконописиц для изго-
товления святых образов. И 
даже отец Анатолий, то ли усоп-
ший, то ли временно уснувший, 
восстает его молитвами с ложа 
и честно сообщает, что космо-
навтом он видел наверху пу-
стоту, а Бог, если и есть, то в нас 
самих. То есть картина клонит 
к тому, чтобы жить не по лжи. 
При этом ясно понимая, что жи-

вущий не по лжи в напропалую 
лгущем мире — очень гадкий 
утенок, которому просто не да-
дут стать лебедем. Это сознание 
сообщает авантюрному кино-
роману понятную горечь.

Здесь почти вся уже сложив-
шаяся актерская команда Вла-
димира Котта. Включая его та-
лисман — максимально органич-
ного нашему времени и всегда 
концертно броского Максима 
Лагашкина в роли главного хит-
рована крупного поповского на-

чальника Фомы. Девушек, меж-
ду которыми разрывается Ди-
Монстр, пронзительно играют 
Аглая Тарасова и Таисия Вилко-
ва: первая играет любовь-биз-
нес, вторая — любовь-веру, и то, 
кого из них предпочтет наш бо-
гатырь, — самый неубедитель-
ный тезис картины..

Изображая — точнее, почти 
документируя реально суще-

ствующий мир тотального вра-
нья, автор фильма не удержива-
ется от сцен, которые могли бы 
смотреться как злая пародия, 
если бы не были сняты с реаль-
ности один-в-один. Возникает 
детище хитрованов — право-
славный телеканал, где благоче-
стивый Фома отвечает на вопро-
сы верующих, а наш ДиМонстр 
перевоплотился в ведущего — 
рыжего, бородатого и предель-
но духовного. Причем Виктору 
Хориняку постная физиономия 
удается не менее убедительно, 
чем жульническая, или глум-
ливая, или пылко влюбленная: 
именно такие видишь, случай-
но углядев родственные по духу 
телевизионные продукты.

Как любой авантюрный ро-
ман, этот фильм немного и 
притча. И он не утруждает себя 
растолковыванием некоторых 
побочных событий, продвигаю-
щих сюжет вперед. Так, невнят-
но даны сцены, когда пранкер 
и его друг-поп меняются лич-
ностями. Таких драматургиче-
ских «черных дыр» в сценарии 
несколько, но ведь и Свифт не 
заморачивался объяснением, 
каким макаром Гулливер вдруг 
оказался на летающем остро-
ве Лапуте. Перед нами постави-
ли зеркало, пенять на него неча, 
надо наслаждаться узнаванием 
себя любимых. А на титрах для 
убаюкивания нам споют зна-
менитую «Аллилуйю» Алек-
сея Рыбникова из «Юноны и 
Авось», где «авось» — ключевое 
слово, веками обеспечивавшее 
самобытность наших натур.  

ВЫСТАВКА 

Семь красавиц 
в Русском 
музее

ДОРОГА 
К СВЕТУ 
НИЗАМИ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», Петербург

Открытие выставки «Семь кра-
савиц» планировалось в ноя-
бре 2021 года, в дни Санкт-Пе-
тербургского международного 
культурного форума. Азербай-
джан, который объявил 2021-й 
Годом Низами, должен был при-
нимать в нем участие в почет-
ном статусе «Страна — гость». 
Помешал COVID… 

Но зимой выставка «Семь 
красавиц» открылась в семи 
залах Мраморного дворца, фи-
лиала Русского музея. Назва-
ние отсылает к поэме Низами о 
шахе Бахрам Гуре, который взял 
в жены семь принцесс из семи 
разных частей света и сделался 
правителем мира. Для каждой 
супруги был построен дворец, 
его цвет соответствует дню не-
дели и одному из семи «поясов» 
Земли, каждым из которых пра-
вит своя планета. У каждой Ба-
храм Гур побывал и выслушал 
поучительную любовную исто-
рию. Одновременно с этим Ба-
храм также проходит путь от 
любителя приключений до муд-
рого правителя.

У посетителей же на выстав-
ке свой путь. Они любуются 
старинными коврами из собра-
ния Азербайджанского наци-
онального музея ковра, мыс-
ленно примеряют старинные 
ювелирные украшения или до-
спехи, следят за едва уловимы-
ми движениями героев поэмы, 
которые «оживают» на цифро-
вых копиях средневековых ил-
люстраций в рукописи «Хам-
се» Низами Гянджеви XV века. 
Сегодня она хранится в музее 
Топкапы в Стамбуле и публике 
практически недоступна.

Открывает же экспозицию 
моток проволоки, который, на 
первый взгляд, кажется здесь 
чужеродным элементом. Но за-
державшись возле него, вдруг 
понимаешь, что тень этого «ха-
оса» превращается в изобра-
жение тебризской миниатю-
ры «Юноша, читающий книгу» 
XVI века. 

В следующем зале — ковер, 
на котором есть портреты всех 
семи красавиц и иллюстрации 
к поэме. Как рассказала дирек-
тор музея ковра Ширин Мели-
кова, ковер шелком выткали 
мастерицы музея по эскизам 
художника Эльдара Гаджиева.

— У нас есть специальный 
отдел, который возрождает 
традиционные и даже порой 
забытые техники ткачества, — 
рассказывает она. — А визуаль-
ный рассказ о шахе Бахраме до-
полняют раритеты из ювелир-
ного фонда: шлем с раститель-
ным орнаментом, щит с цитата-
ми из Корана, кинжал.

Каждому дворцу из поэмы 
соответствуют свои старин-
ные ковры, пояса, браслеты, 
оружие, головные уборы, есть 
и банный сундучок и фонарь. 
Рядом с иллюстрациями есть и 
описания дворцов, и краткое 
содержание этой части поэмы. 

Видеопроект онлайн-декла-
мации «Низами: из уст в уста», 
организованный Фондом Гей-
дара Алиева и Национальным 
комитетом ICOM Азербайджа-
на, объединил более 150 дея-
телей искусства и культуры из 
Азербайджана, России, Узбеки-
стана, Казахстана и Кыргызста-
на —они декламируют фрагмен-
ты поэмы «Семь красавиц».

Еще три зала посвящены ба-
лету «Семь красавиц», музыку 
к которому написал компози-
тор Кара Караев. Здесь эскизы 
костюмов, фотографии и видео-
записи фрагментов постано-
вок. А в самом последнем зале — 
все удовольствия Востока сра-
зу: ковровая тахта с подушка-
ми, устроился — смотри балет и 
слушай музыку. Так можно пре-
даваться неге до середины мая, 
пока открыта выставка.  

ПРЕМЬЕРА «Мастер и Маргарита» в Театре Наций

Нет покоя Пилату

Юрий Юдин

Е
сли бы каким-то чу-
дом роман Булгако-
ва инсценировали 
в Москве 1930-х, он 
примерно так бы и 
выглядел. От первых 
сцен постановки ка-
надца Робера Лепажа 
— такое впечатление.

Строго исторические костю-
мы и реалистичные декорации. 
Актеры смакуют текст не спе-
ша, как в Малом театре. Ерша-
лаимские сцены почти натура-
листичны.  Да, используются ки-
ноэкраны, хроника, титры — но 
и это примета эпохи. Так делали 
спектакли Мейерхольд, Писка-
тор, Брехт и множество их эпи-
гонов. А где же цирк с конями, 
которым славен Лепаж, рабо-
тавший и на манеже «Дю Со-
лей», и на оперных подмостках? 
Где же феерия с призраками? 
Нет, и кони, и фокусы, и миражи 
с голографией, и прочие спецэф-
фекты будут в изобилии. Но в 
целом постановщики обошлись 
с романом Булгакова бережно. 

Самые фантасмагориче-
ские сцены — сеанс магии в ва-
рьете и «бал Воланда» — и вовсе 
сделаны буднично. Обе сцены 
превращаются в подиум — парад 
парижских мод и дефиле адских 
монстров (художник по костю-
мам Виктория Севрюкова). На-
ряды злодеев-гостей изобилу-
ют перьями, позолотой, позу-
ментами...

Московские эпизоды сдела-
ны с помощью елозящих выго-

родок (сценография Женевьев 
Лизотт). Все это занятно и тех-
нологично. Но все интерьеры 
мазаны одной краской — жуткой 
сине-зеленой. Хотя подвальчик 
Мастера был куда уютней. Кли-
ника Стравинского была супер-
современной («Ах, вот вы ка-
кие стеклышки себе завели!»). А 
квартира ювелирши (которую 
оккупируют сначала Берлиоз 
с Лиходеевым, затем Воланд со 
свитой) все-таки являла остат-
ки былой роскоши. 

Роман Булгакова — квинтэс-
сенция тридцатых годов. Яркое 
время: карнавал на фоне ужа-
са. Белизна физкультурных па-
радов, парковых статуй и арк-
тических снегов. Кумач лозун-
гов и бархат театральных кре-
сел. Мичуринская зелень, сине-
ва стратосферы, жирная копоть 
паровозов, лепнина и позолота 
метро. А нас будто переносят в 
богадельню, во 2-й дом Старсо-
беса п/у воришки Альхена.   

Робер Лепаж в одном интер-
вью заметил: Булгаков разде-
вает донага всех женщин, это 
у него род мании. После этого 
ждешь от спектакля голографии 
уже в ином, каламбурном смыс-
ле. Ан нет — и тут все целомуд-
ренно, почти пуритански. На-
гота подменяется накладными 

ягодицами и грудями, телесного 
цвета трико, игрой бесплотных 
отражений. Так решены и полет 
Маргариты, и сцены шабаша, и 
прием гостей на балу.

Московские и ершалаим-
ские сцены у Булгакова про-
никнуты сложной системой 
соответствий. В спектакле эта 
игра отражений решена остро-
умно. Актеры играют сразу 
несколько ролей, и следить за 
их перевоплощениями очень 
интересно. Чулпан Хаматова 
— и Маргарита, и буфетчик Со-
ков («осетрина второй свеже-
сти»). Тут, похоже, подчерки-
вается, что, натершись чудес-
ной мазью, Маргарита вернула 
себе прямо-таки первобытную 
свежесть. Роль, кстати, бли-
стательная: прямо-таки иде-
ал русской женщины, наравне 
с пушкинской Татьяной и тол-
стовской Наташей. И внешнее 
сходство с Еленой Сергеевной 
Булгаковой мерещится. 

Евгений Миронов — и Ма-
стер, и Никанор Босой. Ну допу-
стим: оба — грезовидцы и жерт-
вы квартирного вопроса. Прав-
да, развернуться мэтру во всю 
мощь особенно негде. Хотя в 
разговорах с Иванушкой в кли-
нике он мог быть жестче и убе-
дительней. И мы бы, глядишь, 

поняли, как в него могла влю-
биться прекрасная Маргарита. 

Андрей Смоляков — и рим-
ский прокуратор, и финдирек-
тор Римский. Тут рифма на по-
верхности. Александр Новин — и 
Иван Бездомный, и Левий Мат-
вей. Да, конечно: оба ученики и 
подмастерья. Дмитрий Сердюк 
— и Иешуа, и Степа Лиходеев, и 
поэт Рюхин. Тут сходство разве 
в том, что все три роли — стра-
дательные. Виктория Проценко 
— и Гелла, и Фрида, и домработ-
ница Наташа. Разумеется: три 
ведьмы, как в «Макбете». 

Отметим еще замечательно-
го Азазелло в исполнении Лео-
нида Тимцуника. И убедитель-
ного Афрания в трактовке Гур-
гена Цатуряна. Кстати, эти два 
представителя спецслужб от-
теняют в спектакле беспомощ-
ных гэпэушников. А вот Коро-
вьеву (Роман Шаляпин) и коту 
Бегемоту (Виталий Довгалюк) 
не повезло. Комические их по-
хождения в спектакле сильно 
сокращены. Костюм Бегемо-
та, кстати, пародирует убогого 
кота из экранизации Бортко. А 
некоторые мизансцены пароди-
руют живописные хиты. Засе-
дание Массолита оборачивает-
ся «Тайной вечерей» Леонардо. 
Маргарита обнимает больно-
го Мастера, как Иоанн Грозный 
сына на картине Репина.    

Но в целом постановщики, 
похоже, и не надеялись исчер-
пать бездонный роман Булгако-
ва. Скажем, терпкий его юмор 
оказался им не близок. Зато они 
подчеркнули мелодраматиче-

скую линию. И две трагедии, 
приобретающие космический 
размах, — Пилата и Воланда.   

Одинок в спектакле только 
Воланд — Виктор Вержбицкий. 
Это вторая блистательная роль 
и главная удача спектакля. 

Никакого сходства со Стали-
ным. Поначалу Воланд похож на 
британского полковника, при-
бывшего в глухую колонию с 
инспекцией (параллель с мис-
сией Пилата в Иудее). В фина-
ле — на демиурга, которому до-
сталась лишь половина мира — 
и, увы, не лучшая. Ему смер-
тельно надоели подданные, все 
эти отравители и доносчики. 
И шуты из свиты давно не раз-
влекают. Это рыцарь элегант-
ной гордыни, с которой трудно 
жить, зато не страшно умирать. 

Пилат — раздавленный жиз-
нью старик, который лишь из-
редка подымает грозный голос.  
В игре Смолякова просвечивает 
сталинский вельможа. Говорят, 
он заслужил свет. Но, похоже, 
не заслужил покоя. И к свету он 
пробирается походкой вовсе не 
победительной.

В финале Мастер, Маргари-
та и Воланд со свитой уезжают 
на конях за горизонт, как в неза-
бвенном фильме «Неуловимые 
мстители». Но перед ними вста-
ет не солнце, а хитросплетение 
облаков. И последними со сце-
ны уходят не они, а пятый про-
куратор Иудеи всадник Понтий 
Пилат.  

Маргарита на балу у Воланда. Сцена 
из спектакля «Мастер и Маргарита» 
Робера Лепажа. 

Благодать снизойдет к ДиМонстру 
с явлением кроткой девы Насти 
в облике артистки Таисии Вилковой.

А К Ц Е Н Т

Постановщики, похоже, и не надеялись 
исчерпать бездонный роман Булгакова

Все красавицы — на выставке «Семь 
красавиц» в Мраморном дворце. 

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

РЕАЛИСТ И ВИЗИОНЕР
Сегодня исполняется 210 лет Чарльзу Диккенсу 
(1812—1870). Самый английский из английских писа-
телей, он в то же время стал и самым, если можно так 
выразиться, русским из нерусских классиков. 
Хватит и того, что он был одним из самых любимых пи-
сателей Достоевского, Толстого и Солженицына. В XIX 
веке его популярность в России была огромной, и по 
сей день он остается читаемым и почитаемым в на-
шей стране, при том, что многие переводы его романов 
(а он их написал 16) оставляют желать лучшего: Дик-
кенса на русский переводили разные переводчики и 
далеко не всегда аутентично.

В знаменитом фантастическом телесериале ВВС 
«Доктор Кто» есть одна серия, где главные герои с по-
мощью машины времени попадают в Лондон 1869 
года и знакомятся с Диккенсом. Надо признать, что 
известный английский актер Саймон Кэллоу, сыграв-
ший в этой серии роль классика мировой литературы, 
поразительно похож на Диккенса, каким он предстает 
на своих фотогра-
фиях. Но похож не 
только своей внеш-
ностью, но и стран-
ным поведением. 
Диккенс в сериале 
не чужд мистиче-
ским интересам и 
в то же время отри-
цает сверхъесте-
ственное и стра-
шится его. На фоне 
злых иноплане-
тян, оживших мертвецов и прочей нечисти, которыми 
изобилует сериал, Диккенс оказывается самым реаль-
ным существом и вызывает симпатию. В конце серии, 
разгадав, что перед ним «гости из будущего», он роб-
ко спрашивает их: «Скажите, меня будут читать по-
сле смерти?» «Да», — отвечают они. — «А как долго?» — 
«Всегда».

Чарльз Джон Хаффем Диккенс родился в Портсмуте 
в многодетной семье чиновника военно-морской базы. 
Отец его жил не по средствам, за что угодил в долго-
вую тюрьму вместе с женой (в Англии XIX века, как в 
Индии, жены обязаны были разделять участь своих 
супругов). Ребенком Чарльз был вынужден работать 
на гуталиновой фабрике, получая за это гроши. В бу-
дущем тема эксплуатации детского труда станет од-
ной из основных в романе «Оливер Твист». Он и жил на 
этой фабрике, а на выходные отправлялся к родителям 
в тюрьму — такой у него был «уик-энд».

 Когда его отец наконец получил наследство и отку-
пился от долгов, мать заставила Чарльза продолжать 
работать на фабрике, хотя в этом уже не было пря-
мой необходимости. Возможно, отсюда пошла извест-
ная женофобия Диккенса, который, став отцом се-
мейства с десятью детьми, третировал свою бедную 
жену, заставляя полностью и безропотно ему подчи-
няться. В результате сам же ее и разлюбил за бесцвет-
ность и бездуховность, развелся с ней и жил с юной ак-
трисой, которой и оставил завещание, обеспечив ей 
безбедное существование.

Наверное, самый добрый и сердечный писатель Ан-
глии, создавший удивительно нежные и светлые дет-
ские и женские образы, в жизни был человеком слож-
ным и весьма тяжелым. 

В Диккенсе бушевали противоречия. 
Как писатель он обладал исключительным чув-

ством юмора, причем именно английского юмора, 
который не спутаешь ни с каким другим. «Мистер 
Джинкс ушел в самого себя, ибо это было единствен-
ное место, куда он мог уйти». О своем близком знако-
мом сказочнике Гансе Христиане Андерсене он гово-
рил: «Он не владеет никакими языками, кроме своего 
датского, хотя есть подозрения, что и его он тоже не 
знает». После того как Андерсен побывал у него в го-
стях, Диккенс оставил на стене комнаты, где он жил, 
надпись: «Ганс Андерсен ночевал в этой комнате пять 
недель, которые показались нашей семье годами». 

Собственно, и слава впервые пришла к нему после 
публикации «Посмертных записок Пиквикского клу-
ба», над которыми хохотала вся Англия.

А в жизни он был мизантропом и не любил много 
общаться с людьми. Одним из любимых его занятий 
было посещение морга, где он часами рассматривал 
неопознанные трупы. Или же терялся в многолюдной 
толпе, таким образом охраняя свое одиночество. И это 
был писатель, ко-
торый прославился 
тем, что создал сот-
ни человеческих ха-
рактеров, ни один 
из которых не по-
хож на другой.

Он по справедли-
вости считается ве-
ликим реалистом. А 
в жизни был страш-
но суеверным. Каж-
дой вещи он касался 
непременно три раза. Пятница была для него счастли-
вым днем. Он спал строго головой к северу. После каж-
дых написанных 50 строк выпивал три глотка горячей 
воды. И так далее.

Выйдя из семьи  английского буржуа и отразив в 
творчестве средний класс, Диккенс в одежде придер-
живался богемных вкусов. Носил белоснежные шляпы, 
вычурные жилетки, невероятной расцветки халаты... 
Взлохмаченная копна волос и пышная эспаньолка до-
полняли этот отнюдь не буржуазный образ.

Но главной его странностью было визионерство, ко-
торое ему доставляло немало мучений. Когда он писал 
романы, то их герои на время буквально поселялись 
в его доме, и он не мог от них избавиться. Так, во вре-
мя написания «Лавки древностей» маленькая героиня 
Нелл постоянно вертелась под его ногами, требовала 
к себе внимания, взывала к сочувствию и ревновала, 
когда автор отвлекался на разговор с кем-то из посто-
ронних. В результате он не мог ни есть, ни спать.

Во время работы над романом «Мартин Чезлвит» 
Диккенсу надоедала героиня миссис Гамп: от нее ему 
приходилось отбиваться буквально силой. «Дик-
кенс не раз предупреждал миссис Гамп, что если она 
не научится вести себя прилично и не будет являться 
только по вызову, он вообще не уделит ей больше ни 
строчки!» — вспоминал редактор Джордж Льюис.

И еще его мучили постоянные дежавю. 
Во время путешествий он все время оказывался в 

местах, где, как ему казалось, он уже побывал в про-
шлой жизни.   

Такой он был, Чарльз Диккенс. 
Но мы все ему прощаем за тот свет, которым напол-

нены его произведения, за тот теплый юмор, с которым 
он изображал людей, даже и самых отъявленных мер-
завцев. 

За это и любят его во всем мире.  

Чарльз Диккенс — 
любимый писа-
тель Достоевского, 
Толстого 
и Солженицына 

Диккенс считается 
великим реали-
стом, но в жизни 
он был страшно 
суеверным

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663
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— Трейлер смотрите на сайте 
rg.ru/art/2259849

— О выставках, театральных 
постановках и кинопремьерах 
читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura



8 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 февраля 2022
понедельник № 26 ( 8674 )

Регион FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Андрей Комаров: Москва первой внедрила 
секвенирование COVID-19 в практическом здравоохранении

Добраться до генома
Любовь Проценко

Е
ще пару лет назад, когда 
пандемия только начина-
лась, ПЦР-тесты на коро-

навирус горожан, возвращаю-
щихся из-за границы, столица 
отправляла на обработку в Но-
восибирск. Но уже в мае 2020 
года Москва заняла первое ме-
сто в мире по числу тестирова-
ний, проводимых на 100 тысяч 
человек. Именно Москва пер-
вой начала делать и секвениро-
вание — расшифровку генетиче-
ской структуры нового вируса 
в практическом здравоохране-
нии. Почему же столица уделя-
ет такое большое внимание те-
стированию? Как это помогает 
в борьбе с пандемией? Об этом 
корреспонденту «РГ» расска-
зал директор Диагностического 
центра лабораторных исследо-
ваний Андрей Комаров.

Андрей Григорьевич, столич-
ные власти с самого нача-
ла пандемии уделяют очень 
большое внимание массовому 
тестированию москвичей. 
Почему это важно?

АНДРЕЙ КОМАРОВ: Тестирование на 
коронавирус —  основа для уста-
новки диагноза, а значит, и для 
более точного и эффективного 
назначения лечения заболевше-
го. Кроме того, появляется воз-
можность выявить контакты 
больного и принять эпидемио-
логические меры, чтобы он не 
распространял инфекцию.

Когда в 2020 году COVID-19 
только пришел в Москву, пер-
вые тесты инфицированных 
на определение отправлялись 
в новосибирский центр «Век-
тор». Пройдет пара месяцев, 
и в самой Москве появятся ла-
боратории, которые иссле-
дуют взятые анализы. Что 
изменилось в городе за это 
время?

АНДРЕЙ КОМАРОВ: Многое. Панде-
мия очень сильно продвинула 
вперед биотехнологическую 
науку и ее применение в прак-
тическом здравоохранении, за-
ставила отвечать ее на вызовы 
времени. Прежде никто не ду-
мал, например, что ПЦР-тести-
рование  можно сделать массо-
вым. А полногеномным секве-
нированием — расшифровкой 
генетической структуры виру-
са — вообще занимались только 

научные учреждения — Роспо-
требнадзора и других ведомств. 
Наш центр, подведомственный 
департаменту здравоохране-
ния Москвы, занимается лабо-
раторной диагностикой для ле-
чебных учреждений города. На 
его базе мы создали специаль-
ную лабораторию по секвени-
рованию генома коронавируса, 
оснащенную самым современ-
ным оборудованием. Эта лабо-
ратория способна выявлять лю-
бые новые мутации, штаммы и 
подштаммы SARS-CoV-2.

Уханьский штамм, «дельту» 
вы определяли. А теперь опре-
деляете и «омикрон»?

АНДРЕЙ КОМАРОВ: Да. Но в ходе се-
квенирования не останутся не-
замеченными любые измене-
ния вируса, в том числе и неиз-
вестные. 

Вы работаете с тестами, ко-
торые сдаются в поликлини-
ках города?

АНДРЕЙ КОМАРОВ: Свой биоматери-
ал к нам везут и поликлиники, и 
диспансеры, и стационары — бо-
лее 120 учреждений. Причем за-
нимаемся мы не только корона-
вирусом, но и выполняем весь 
спектр лабораторных услуг для 
лечебных учреждений и по дру-
гим заболеваниям: клиниче-
ские, биохимические, иммуно-
логические, молекулярно-гене-
тические, микробиологические 
и другие исследования.

Сколько ПЦР-тестов обра-
батывается в день в вашем 
центре?

АНДРЕЙ КОМАРОВ: 10—12 тысяч, при 
необходимости можем делать и 
30 тысяч. Но этим в Москве за-
нимается не только наш центр 
с его четырьмя площадками. У 
департамента здравоохранения 
в общей сложности 17 лабора-
торий. Кроме них в городе ра-
ботают лаборатории федераль-
ных учреждений Министерства 
здравоохранения РФ, Роспо-
требнадзора, ФМБА. В общей 
сложности они могут выпол-
нять за сутки порядка 70 тысяч 
тестов вместо нынешних 40—45 
тысяч. Именно Москва стала 
драйвером для всей страны по 
внедрению таких исследований 
в системе здравоохранения.

Как сообщает оперативный 
штаб по контролю и мони-
торингу за ситуацией с коро-
навирусом, в Москве с марта 

2020 года проведено 37,3 мил-
лиона ПЦР-тестов и 11,8 мил-
лиона тестов на антитела. 
Откуда берется эта инфор-
мация? 

АНДРЕЙ КОМАРОВ: Ни одна из них не 
придумана. В Москве работает 
общегородская информацион-
ная система, к которой подклю-
чены как все лечебные учрежде-
ния, так и лаборатории. Данные 
о проведенных тестах попада-
ют в эту систему не из чьих-то 
бумажных отчетов, а прямо из 
анализатора: каждый положи-
тельный и каждый отрицатель-
ный результат. Благодаря это-
му городские власти и система 
здравоохранения Москвы видят 
информацию о складывающей-
ся ситуации с заболеваемостью 
в городе в онлайн-режиме. Это 
позволяет оперативно прини-
мать необходимые меры, а так-
же управлять самой системой 
проведения исследований. 

В информации о заболеваемо-
сти, предоставляемой опе-
ративным штабом каждый 
день как сводки с фронта, на-
зываются и цифры заражен-
ных коронавирусом без кли-
нических проявлений. То есть 
людей, которые не болели и к 
врачам не обращались. Отку-
да берется информация об их 
инфицировании?

АНДРЕЙ КОМАРОВ: Из тех же ПЦ-
Р-тестов, а также тестов, сдан-
ных на антитела. Человек мо-
жет чувствовать себя отлично 
и в то же время быть носителем 
вируса и заражать окружаю-
щих. Сданный тест подскажет 
ему: для безопасности лучше 
посидеть дома на самоизоля-
ции. Пандемия еще идет, и бо-
лее того, масштаб ее с прихо-
дом «омикрона» нарастает. 
Массовое тестирование и ра-
нее выявление больных помо-
гает своевременно начать ле-
чение пациентов и принимать 
эффективные решения в систе-
ме здравоохранения. 

МЕДИЦИНА   Филатовская больница открывает резервные койки 
для больных коронавирусом

Запас прочности
Любовь Проценко

П
роцент больных ко-
ронавирусом, ко-
торые сейчас в сто-
лице нуждаются в 
госпитализации, 
невелик. И все-та-
ки московские вла-
сти предпочита-
ют лучше иметь в 

запасе резервные места. К име-
ющимся в городских стациона-
рах пяти тысячам свободных 
коек открыла дополнитель-
ные ковидные мощности и го-
родская клиническая клиниче-
ская больница № 15 имени О.М. 
Филатова. Побывав в этой кли-
нике, мэр Москвы Сергей Собя-
нин убедился, что новых паци-
ентов в подготовленном отделе-
нии здесь могут принять в тече-
ние часа. 

Характеризуя заболевае-
мость в городе, глава города 
сказал: «Ситуация с COVID-19 
стабилизировалась. В день мы 
диагностируем где-то 25—26 ты-
сяч инфицированных, такого 
роста, как в предыдущую неде-
лю, нет. Но и это запредельные 
показатели, с какими прежде 
мы никогда не сталкивались». 
А при такой массовости забо-
левших, по его словам, даже 
незначительный процент тех, 
кому требуется госпитализа-
ция, дает большие абсолютные 
цифры, что существенно увели-
чивает нагрузку на стационар-
ную сеть: «Поэтому мы и запус-
каем резервные мощности, что-
бы они были наготове к приему 
пациентов». 

И уже обращаясь к встречав-
шим его врачам и медсестрам, 
Собянин сказал: «Надеюсь, 
вы справитесь. У Филатовской 
больницы огромный опыт. Это 
один из главных ковидных ста-
ционаров города — здесь развер-
нуто 1700 коек. 77 тысяч чело-
век вы пролечили — это огром-
ный объем». 

И в самом деле, Филатовская 
больница включилась в борьбу 
с пандемией в Москве одной из 
первых — 27 марта 2020 года. В 
моменты, когда заболеваемость 

в городе снижалась, ее коллек-
тив возвращался к плановому 
лечению больных. А вот неот-
ложные хирургические опера-
ции здесь не прекращали делать 
никогда — даже пациентам с ко-
ронавирусом. Особая гордость 
Филатовской больницы — род-
дом для беременных женщин, 
которых вирус не пощадил. «В 

нем за два года мы пролечили 
5,5 тысячи рожениц, — расска-
зал мэру главный врач больни-
цы Валерий Вечорко. — Приня-
ли 1689 родов, на свет у нас по-
явился 1701 ребенок». «Каче-
ственная медицинская помощь 
в этот сложный период  очень 
важна, — похвалил медиков мэр. 
— У вас ведь есть еще и целая 

программа терапии монокло-
нальными антителами для жен-
щин, заболевших ковидом?»

«Да, и она дает очень хороший 
эффект, — рассказал главврач. — 
Мы своими глазами наблюдаем, 
насколько сокращается время 
выздоровления будущих мам». 

Для того чтобы не упускать 
пациенток из вида в течение 
всего времени беременности, 
в клинике этим летом откры-
ли дневной стационар. Скорая 
помощь привозит туда женщи-
ну с положительным тестом 
на COVID-19 или подозрением 
на него на целый день, в тече-
ние которого у нее берут необ-
ходимые анализы и проводят 
по мере потребности лечебные 

процедуры. Тех, кто чувствует 
себя хорошо и в помощи не ну-
ждается, так же на скорой ве-
чером доставляют домой. Если 
же врачи считают нужным про-
должить наблюдение за паци-
енткой, то ее еще на какое-то 
время оставляют в клинике. Бо-
лее 1220 пациенток уже про-
шли лечение в этом стациона-
ре, а 320 беременных испыта-
ли на себе новый метод лечения 
вируснейтрализующими мо-
ноклональными антителами.

Хорошее впечатление у мэра 
оставил и ход работ на строи-
тельстве скоропомощного ста-
ционара для Филатовской кли-
ники — одного из пяти, которые 
одновременно строятся в Моск-

ве. «Это будет суперсовремен-
ный корпус — с шестью операци-
онными, логистикой поступа-
ющих пациентов, своевремен-
ной диагностикой и правильно 
выстроенной маршрутизацией. 
— прокомментировал Собянин, 
осмотрев стройку. — Я думаю, он 
во многом улучшит работу кли-
ники в целом, ее возможности, 
ее пропускную способность. И, 
конечно, будет совсем другое 
качество услуг при поступле-
нии больных в экстремальных 
случаях. Надеюсь, что в 2023 
году он примет уже первых па-
циентов».  

Сергей Собянин убедился: дополни-
тельных пациентов в Филатовской 
больнице уже готовы принять.

А К Ц Е Н Т

У Филатовской больницы огромный 
опыт. Это один из главных ковидных 
стационаров города

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ   

Как на пике пандемии 
столичным поликлиникам 
удается избежать очередей?

Врача пришлет 
mos.ru

Любовь Пятилетова

При всей своей скорости рас-
пространения и заразности 
«омикрон» протекает относи-
тельно легко, поэтому основ-
ная нагрузка в здравоохране-
нии из-за роста заболеваемо-
сти ложится на амбулаторное 
звено. Самое удивительное, что 
при той массе инфицирован-
ных, какой не было за все два 
года пандемии, очередей в мо-
сковских поликлиниках, кото-
рые можно было бы предполо-
жить при таком количестве го-
рожан, одновременно нуждаю-
щихся в помощи, нет.

— Большую роль играет, ко-
нечно, новое отделение, кото-
рое мы открыли специально 
для пациентов с симптомами 
ОРВИ, — рассказал «РГ» глав-
ный врач консультативно-диа-
гностической поликлиники № 
121 Андрей Тяжельников. — С 
отдельным входом, где тут же 
берется экспресс-тест и ПЦ-
Р-тест и в зависимости от ре-
зультата больной сопровожда-
ется в зону осмотра и только 
потом — в кабинет к врачу. Это 
существенно ускоряет прием, 
так как доктор сразу получает 
полную картину течения забо-
левания у человека. Такие отде-
ления развернуты сейчас во 
всех поликлиниках, но и они бы 
не справились без целого ряда 
новых электронных сервисов, 
запущенных в городе.

Пациентам с признаками 
ОРВИ с 25 января стало мож-
но записаться к дежурному 
врачу поликлиники не только 
по телефону, но и с помощью 
онлайн-записи на официаль-
ном портале мэра mos.ru, ко-
торый является ядром всей 
московской цифровой экоси-
стемы. С 28 января у москви-
чей старше 18 лет так же с по-
мощью mos.ru появилась воз-
можность получить по телефо-
ну аудиоконсультацию врача, 
который может дистанционно 
открыть больничный лист. «По-
ступившие на портал заявки ав-
томатически распределяются 
по поликлиникам города, к ко-
торым прикреплены пациенты, 
нуждающиеся в помощи, — объ-

яснил, как это работает, Андрей 
Тяжельников. — И тут же попа-
дают к докторам, которые об-
званивают жителей».

Но достаточно ли врачу для 
назначения лечения просто 
опроса пациента по телефо-
ну, спросите вы. «Особенность 
штамма «омикрон» состоит 
в том, что он очень схож тече-
нием болезни с нашими сезон-
ными ОРВИ. Та же температу-
ра, боль в горле, заложенность 
носа, общая слабость… Лекар-
ства для их лечения есть прак-
тически у каждого в домашней 

аптечке, — рассказал главврач. — 
Понятно, что и ОРВИ, как и лю-
бая простуда, может протекать 
у людей по-разному. В элек-
тронной медицинской карте 
доктор видит возраст пациента, 
все его хронические болезни. И 
если нужно, выдаст направле-
ние на анализы, а при необхо-
димости примет решение об оч-
ной консультации».

Больничный выдается на 
семь дней, по истечении ко-
торых врач звонит пациенту 
узнать, как дела. Если все в по-
рядке, больничный так же ди-
станционно закрывается и ав-
томатически отправляется ра-
ботодателю. Эти услуги оказа-
лись очень востребованными 
у москвичей. Возможно же это 
стало во многом лишь благода-
ря единой цифровой платфор-
ме здравоохранения, которую 
город системно развивает с 
2011 года, напомнили в пресс-
службе департамента информа-
ционных технологий Москвы. 
Главное испытание эта система 
происходит сейчас, во время 
пандемии, и пока успешно. 

ПРОЕКТ Парки выделят 
площадки для уличных 
артистов

Концерт 
по заявкам

Сергей Жуков

В 17 московских парках появятся официальные пло-
щадки, где смогут выступать уличные артисты. Шанс 
получить свою публику есть у всех желающих. Путь к 
славе у них начнется с подачи заявки и процедуры кон-
курсного отбора. Лучших допустят к живым прослу-
шиваниям. 

Бесплатные уличные выступления посетители пар-
ков могли видеть и раньше. Но прежде артистам при-
ходилось отправлять заявки в каждый парк отдельно. 
Поэтому авторы проекта «Уличный артист» решили 
упростить процесс, запустив отдельное направление 
для парков. Теперь артистам достаточно один раз по-
дать заявку и выступить перед жюри на живых прослу-
шиваниях. Этот проект разрабатывали и планирова-
ли воплотить в жизнь еще в прошлом году, но его при-
шлось отложить из-за ситуации с коронавирусом. «Мы 
успели провести только первый (дистанционный) этап 
конкурсного отбора, а этап прослушиваний уже не со-
стоялся, — объяснили «РГ» в пресс-службе Московско-
го продюсерского центра. — Было получено 476 заявок, 
в этом году ожидаем не меньше». 

Заявки принимаются до 14 февраля включитель-
но. На сайте mosproducer.ru нужно заполнить анкету и 
приложить к ней ссылки на две видеозаписи своих вы-
ступлений. Участвовать может любой желающий. Пар-
ки будут рады и музыкантам, и танцорам, и актерам, и 
мимам. Лучших, примерно 200 артистов и групп, при-
гласят на живые прослушивания. Победители получат 
аккредитацию и смогут бронировать на портале mos.
ru выделенные им площадки с 1 мая и до конца лета. 

— «Уличный артист в парках» — пилотный проект, 
но его потенциал мы видим уже сейчас, — рассказал ди-
ректор продюсерского центра Андрей Петров. — Для 
артистов это возможность значительно расширить 
свою аудиторию и повысить интерес к своему творче-
ству, для посетителей парков — отлично провести вре-
мя и получить новый культурный опыт, а для самих 
парков — разнообразить свою программу на сезон и 
привлечь новых гостей.

Площадки для уличных выступлений парки выби-
рали сами. 

СУД Министра туризма 
Ставрополья арестовали 
за превышение 
полномочий

Погорел 
на фейерверках

Анна Юркова, «Российская газета», Ставрополь

Ленинский районный суд Ставрополя заключил под 
стражу на два месяца подозреваемого в превышении 
должностных полномочий 35-летнего министра ту-
ризма и оздоровительных курортов Ставропольского 
края. В своей должности Кирилл Реут находился с авгу-
ста 2021 года.

Уголовное дело против министра курортов возбу-
дили на основании материалов проверки прокурату-
ры региона и материалов оперативно-разыскной дея-
тельности УФСБ по Ставропольскому краю. Следствие 
считает, что ведомство допустило ряд нарушений при 
заключении в 2021 году госконтракта на организацию 
в регионе масштабного фестиваля фейерверков. Бюд-
жет края потерял 25,1 миллиона рублей. 

Правоохранители установили, что фактически 
предметом соглашения стали услуги, оказанные мини-
стерству по контракту, заключенному еще в 2020 году, 
это повлекло расходование бюджетных денег. Так-
же итоговая стоимость коммерческого предложения 
была необоснованно завышена в 10 раз. 

«Учитывая конкретные обстоятельства уголовно-
го дела и личность подозреваемого, избрать более мяг-
кую меру пресечения не представляется возможным, — 
прокомментировали в прокуратуре Ставропольского 
края. — В судебном заседании прокурором дано заклю-
чение о необходимости взять под стражу министра ту-
ризма и оздоровительных курортов Ставропольского 
края на два месяца». 

Поступившие 
на портал заявки 
автоматически 
распределяются 
по поликлиникам 
города

Андрей Комаров: Массовое тестиро-
вание помогает своевременно 
начать лечение пациентов.

Столичные парки будут рады любым артистам. Если все 17 пар-
ков–участников проекта выберут одного и того же артиста, то 
он сможет выступать в каждом из этих парков.

ПАО «Совкомбанк» УВЕДОМЛЯЕТ о том, что Московский фи-
лиал ПАО «Совкомбанк» в г. Москва прекращает работу с клиента-
ми с 9 марта 2022 года в связи с закрытием на основании решения 
Правления ПАО «Совкомбанк» (Протокол № 12 от 28.01.2022 г.).

Расчетные счета, не закрытые до 9 марта 2022 года, будут пере-
даны на обслуживание в головной офис ПАО «Совкомбанк».

Ответственность перед клиентами закрываемого Московского 
филиала ПАО «Совкомбанк» с 9 марта 2022 года несет ПАО «Со-
вкомбанк». 

Остатки денежных средств со счетов закрываемого Москов-
ского филиала ПАО «Совкомбанк» будут перечислены на корре-
спондентский счет ПАО «Совкомбанк» № 30101810300000000743 
в Отделении по Костромской области Главного управления Банка 
России по Центральному федеральному округу. 

По всем вопросам, возникающим в связи с обслуживанием 
расчетных счетов после 9 марта 2022 года, просим обращаться 
по адресу: 156000, Костромская область, г. Кострома, проспект 
Текстильщиков, дом 46 или по телефону: 8(800)100-00-06. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Справка «РГ»

Андрею Комарову 42 года. Он окончил Военно-медицинскую академию 

имени С.М. Кирова в Санкт-Петербурге, работал в ряде поликлиник Се-

верной столицы в должности от рядового врача до главврача и в ком-

мерческих структурах. В феврале 2020 года возглавил Диагностиче-

ский центр лабораторных исследований департамента здравоохране-

ния Москвы.

К
И

Р
И

Л
Л

 З
Ы

К
О

В
 /

 А
Г

Е
Н

Т
С

Т
В

О
 «

М
О

С
К

В
А

»

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 М

Э
Р

А
 И

 П
Р

А
В

И
Т

Е
Л

Ь
С

Т
В

А
 М

О
С

К
В

Ы

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



9Подробности
society.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 февраля 2022
понедельник № 26 ( 8674 )

ПодробностиFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

«Я — СВОБОДИН»
Вчера, 6 февраля 2022 года, исполнилось сто лет со дня 
рождения выдающегося театрального деятеля Алек-
сандра Петровича Свободина.

Вообще-то он был театральный критик. Один из са-
мых уважаемых и известных в свое время. Из тех кри-
тиков, которые умели писать как настоящие писатели 
и при этом оценивать театральное действо столь точно 
и беспристрастно, что им безусловно верили.

И все-таки рамки критики для него маловаты. Хотя 
бы уже потому, что Свободин был среди тех, кто актив-
но создавал «Современник». «Молодость, почти ком-
муна! — писал он об этом времени. — Чувство локтя по-
стоянное. Здание театра больше, чем дом, относятся к 
нему почти интимно. Интонация студии, жизнь в риф-
му — для театра нет прекрасней поры!»

Как написано, а?
Он был не просто свидетелем, но — участником. Для 

«Современника» Свободин написал свою единствен-
ную пьесу «Народовольцы». 50-летие советской вла-
сти «Современник» должен был отметить не просто 
громко, но талантливо и по-своему. В очень короткие 
сроки была создана трилогия: «Декабристы», «На-
родовольцы», 
«Большевики». Зо-
рин, Свободин, Ша-
тров. Два, уже тогда 
знаменитых, дра-
матурга и театраль-
ный критик. Сво-
бодин справился с 
блеском.

Я листаю один 
из лучших, на мой 
взгляд, томов ав-
торской театраль-
ной критики — А. 
Свободин «Теат-
ральная площадь»… 
Первое, что пора-
жает, — его язык. Позволю себе еще одну цитату: «… 
Когда тебе семнадцать, нередко кажется, что «все кон-
чено». Внезапное одиночество, размолвка с девушкой, 
огромность и драматизм событий в мире…» 

Чем не проза? А на самом деле это начало рассказа о 
знаменитой, еще довоенной, театральной студии Алек-
сея Арбузова, куда молодой Свободин успел попасть и 
которая в его юные годы стала, как он сам пишет: спа-
сением.

На самом деле театр — настолько странное и во 
многом противоестественное дело (разве сам факт 
того, что взрослые дяди и тети играют, не странен?), 
что заниматься им можно только ради спасения. Это 
относится и к создателям, и к зрителям. Когда мы в 
юности ходили на спектакли Ефремова, Любимова, 
Эфроса, Товстоногова, Владимирова, Захарова, Плу-
чека, Гончарова — остановлюсь, — мы ведь ходили для 
того, чтобы увидеть другой мир, иную правду. И тем 
спастись.

К такому отношению нас приучал, в частности, и 
Свободин. Он — да, умел описывать спектакли. Но не 
это главное. В свое время еще один замечательный 
критик Лев Александрович Аннинский заметил, что 
если писатель поднимает какие-то важные пробле-
мы, опираясь на жизнь, то критик делает ровно то же 
самое, только опираясь на произведения писателя или 
режиссера. 

Свои размышления об Олеге Ефремове Свободин 
может закончить абсолютно не критической, личной 
фразой: «Мне всегда страшно за него…» Практически лю-
бые его размышления о спектаклях, или о деятелях теат-
ра, или даже целая книга, посвященная Ульянову, — лич-
ностные. Потому что он относился к театру как к абсолют-
но своему делу — со всей ответственностью и болью.

Долгое время в нашем театральном королевстве 
властвовала не театральная критика, а театральная 
журналистика. Театр вошел в моду. Значит, вошли в 
моду и скандалы, связанные с ним, и даже сами спек-
такли стали называть «скандальными» с вполне даже 
положительной коннотацией. В театральной журна-
листике нет ничего плохого, и хорошо, что на журфаке 
МГУ ей даже стали специально обучать.

Но в послед-
ние годы явно ста-
ла оживать и теат-
ральная критика. 
В Москве, в основ-
ном, благодаря жур-
налам «Театрал» и 
«Театр». Периоди-
чески появляются 
рецензии — люди 
стараются расска-
зать о спектаклях.

Чему может 
научить Свобо-
дин? Чему можно 
научиться у него?

Самое главное, 
мне кажется, Свободина надо читать. Не только для 
того, чтобы знать историю театра. Но и для того, чтобы 
почувствовать, что такое подлинное уважение к этому 
искусству.

Если вдруг попробовать постичь высокую гармо-
нию Свободина алгеброй, то выяснится, что его кри-
тика стоит на трех китах. Поразительный, истинно пи-
сательский стиль. Абсолютное знание предмета — мне 
всегда казалось, что в мире театра нет и не было ни-
чего такого, чего бы Александр Петрович не знал. И — 
преклонение перед театром. 

Это преклонение не мешало критику бывать резким и 
даже ироничным. Но, зная театр изнутри, он всегда очень 
уважительно относился к создателям спектаклей. Все-
гда помнил: сцена — это то, что немножко над землей, не-
множко воздушно, немножко «не от мира сего». Поэтому 
«Театральная площадь» — это гимн театру. Вот этого ува-
жения, мне кажется, сегодня иногда не хватает. Не только 
в ругательных рецензиях, но и в положительных. Будучи 
знаком со всеми в театральном мире и всеми уважаем, 
Свободин никогда не позволял себе панибратства.

Однажды я видел, как Александр Петрович подо-
шел к известному телевизионному деятелю, чтобы по-
знакомиться, и сказал: «Вы меня, наверное, не знае-
те. Я — Свободин». Все, кто хоть немного интересуется 
культурой, его знали, конечно. Но такое было у него 
самоощущение. 

Любая хорошая книга или даже статья учит думать. 
Находить неожиданное, свое и размышлять по этому 
поводу. Книги и статьи Свободина — учебники мысли, 
если угодно. Как и работы Крымовой, Рудницкого или 
того же Аннинского. Они — да — познавательны, они — да 
— открывают тот театральный мир, который мы стали 
забывать. Безусловно. Но еще они порождают множе-
ство мыслей о жизни, о себе, об искусстве… И в этом их 
безусловная ценность.

Давайте учиться у Свободина!  

Долгое время 
в нашем театраль-
ном королевстве 
властвовала не 
театральная кри-
тика, а театраль-
ная журналистика

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

РЕЗОНАНС Министр культуры Британии пригрозила тюрьмой 
Цукербергу за нарушение закона о безопасности в Сети

Марка всерьез
пугают решеткой
Екатерина Забродина 

М
инистр цифрови-
зации, культуры, 
СМИ и  спорта 
Британии Надин 
Доррис пригро-
зила ни много ни 
мало реальным 
тюремным сро-
ком лично гла-

ве компании Meta (в прошлом 
Facebook) Марку Цукербергу 
и руководителям других веду-
щих онлайн-платформ, если те 
не будут эффективно бороться 
с противоправным контентом 
в соцсетях. Громкое заявление 
госпожи Доррис прозвучало на 
фоне ужесточения британского 
законопроекта о безопасности в 
интернете, передает Sky News. 

Накануне парламентарии 
Альбиона расширили перечень 
уголовно наказуемых публика-
ций.  Среди них — прямые угро-
зы физической расправы и на-
силия (до пяти лет тюрьмы), 
сексуальные злоупотребления 
(до двух лет тюрьмы), распро-
странение заведомо ложных 
сообщений, например, о якобы 
заложенной бомбе  (51 неделя 
заключения). Интернет-плат-
формы обязаны своевременно 
«вычищать» подобный контент 
— равно как порнографию, объ-
явления о продаже оружия и 
наркотиков, призывы к раз-
жиганию ненависти или к су-
ициду. Если Facebook, Twitter, 
YouTube, TikTok и другие будут 
игнорировать уведомления от 
британского надзорного органа 
Ofcom и не удалять своевремен-
но крамолу, то могут  нарваться 
на штрафы в размере до 10 про-
центов прибыли. 

На вопрос Times Radio о том, 
могут ли оказаться за решеткой 
сами владельцы интернет-ре-
сурсов в случае нарушения бри-
танского закона, министр от-
ветила: «Абсолютно».  К сло-
ву, это далеко не первое преду-
преждение в адрес Цукерберга 
и его коллег по цеху. В ноябре 
прошлого года, когда в королев-
стве вовсю обсуждали ужесто-
чение контроля за соцсетями, 
64-летняя политик-консерва-
тор прямо пригрозила им тюрь-
мой. «Есть и персональная уго-

ловная ответственность. Людям  
вроде Цукерберга, которые со-
брались отправиться в «мета-
вселенную», я бы посоветовала 
оставаться в реальном мире, — 
цитировала Надин Доррис The 

Guardian. — Удалите ваши вредо-
носные алгоритмы, и вас не бу-
дут преследовать». Особенно 
министра возмутил тот факт, 
что Цукерберг собирается на-
нять в Европе 10 тысяч про-

граммистов для создания этой 
самой «метавселенной». «Луч-
ше бы они бросили эти силы на 
соблюдение законодательства», 
— негодовала Доррис. 

Тем временем компаниям 
Meta и Google удалось временно 
обойти новый немецкий закон о 
поведении в соцсетях, вступив-
ший в силу 1 февраля. Он счита-
ется одним из самых суровых в 
ЕС, в связи с чем правозащит-
ники обвиняли Германию в по-
сягательстве на свободу слова 
и в попытках установить цен-
зуру в Сети. Поправки обязы-
вают крупные онлайн-платфор-
мы не просто удалять противо-

правный контент под угрозой 
штрафа в 50 миллионов евро, но 
и сообщать о нем в Федеральное 
ведомство уголовной полиции. 
В рамках учреждения было со-
здано специальное бюро по от-
слеживанию таких публикаций.  
Эксперты прогнозировали, что 
ужесточение правил приведет к 
потоку уголовных дел —  до 150 
тысяч в год. Однако IT-гиганты, 
не желающие сотрудничать с 
немецкими властями, добились 
для себя отсрочки через Адми-
нистративный суд Кельна.  

Власти Британии считают 
Цукерберга лично ответственным 
за незаконный контент в соцсети. 

А К Ц Е Н Т

На вопрос о том, могут ли оказаться 
в тюрьме сами владельцы интернет-
ресурсов в случае нарушения закона, 
министр ответила: «Абсолютно»

ОФИЦИАЛЬНО Кому минкультуры поручило разработку резонансного документа, 
зачем он нужен и чем отличается от Основ государственной культурной политики

Ценности на все времена
Мария Ермакова, 
НИИ культурного и природного 
наследия им. Д.С. Лихачева 

С
тратегия национальной 
безопасности — основа 
нового документа, кото-

рый по поручению Министер-
ства культуры разработал Рос-
сийский НИИ культурного и 
природного наследия имени 
Д.С. Лихачева (Институт На-
следия) во взаимодействии с 
учеными, экспертами, пред-
ставителями федеральных ор-
ганов исполнительной власти. 
Руководителем группы по раз-
работке документа выступил 
директор Института Наследия 
Владимир Аристархов. 

В чем же была необходи-
мость его разработки? Обо всем 
по порядку.

 В 2014 году в России был 
принят закон «О стратегиче-
ском планировании в Россий-
ской Федерации», который 
предполагает создание кор-
пуса документов — стратегий, 
основ государственной поли-
тики и доктрин, призванных 
определиться с приоритетами, 
утвердить цели и задачи в клю-
чевых сферах жизни страны. 

В рамках этой работы осно-
вополагающим, базовым до-
кументом стала Стратегия на-
циональной безопасности Рос-
сийской Федерации. В ней про-
писаны национальные интере-
сы и стратегические приори-
теты страны, цели и задачи го-
сударственной политики в об-
ласти обеспечения националь-
ной безопасности и устойчиво-
го развития на долгосрочную 
перспективу. Текст Стратегии 
был обновлен в 2021 году в свя-
зи с принятыми поправками в 
Конституцию Российской Фе-
дерации.

Важно при этом понимать, 
что текст Стратегии не может и 
не должен содержать исчерпы-
вающих определений и форму-
лировок. Его задача заключает-
ся в определении «узловых то-
чек». В заключение документа 

прописано, что задачи, преду-
смотренные в рамках стратеги-
ческих национальных приори-
тетов, решаются путем разра-
ботки, корректировки и испол-
нения отраслевых документов 
стратегического планирования. 
Таким образом, принятие Стра-
тегии нацбезопасности позво-
лило продолжить работу при-
цельно. 

Отдельные упоминания во-
просов, связанных с традицион-
ными ценностями, встречают-
ся в разных частях текста Стра-
тегии. Но защита традицион-
ных российских духовно-нрав-
ственных ценностей, культуры 
и исторической памяти выделе-
на также и в отдельный блок. 

Как известно, в 2014 году 
приняты Основы государствен-
ной культурной политики, ко-
торые по поручению министер-
ства культуры уже доработаны 
в соответствии с актуальным 
текстом Стратегии националь-
ной безопасности, и сейчас эти 
доработки проходят обществен-
ные обсуждения. Тезис о защи-
те исторической памяти из 
Стратегии также не остался без 
своего развития — в июле 2021 
года указом президента созда-
на межведомственная комис-
сия по историческому просве-
щению.

А новый документ под назва-
нием «Основы государствен-
ной политики по сохранению 
и укреплению традиционных 
российских духовно-нрав-
ственных ценностей» конкре-
тизирует работу по озвучен-
ному национальному приори-
тету — ровно в той части, кото-
рая относится к традиционным 
ценностям. 

Что нового в этом доку-
менте? 

Он обобщает изложенные в 
Стратегии тезисы, касающиеся 
традиционных ценностей, дает 
им определение. При этом сами 
эти ценности уже перечислены 
в Стратегии национальной без-
опасности.

Введено понятие «деструк-

тивная идеология» — как уточ-
няющее к ранее предложен-
ным понятиям «пропаганда на-
силия», «культ насилия» и «де-
структивное информационно-
психологическое воздействие». 
Оно звучит в ключевом разделе, 
посвященном ожидаемым ре-
зультатам от реализации госпо-
литики:

Ре а л и з а ц и я  н а с то я щ и х 
Основ будет способствовать 
сбережению народа России и 
сохранению его идентичности 
на основе традиционных рос-
сийских духовно-нравствен-
ных ценностей, развитию че-
ловеческого потенциала, под-

держанию гражданского мира и 
согласия в стране, укреплению 
законности, формированию 
безопасного информационного 
пространства, защите россий-
ского общества от распростра-
нения деструктивной идеоло-
гии, достижению националь-
ных целей развития, повыше-
нию конкурентоспособности и 
международного престижа Рос-
сийской Федерации.

«Деструктивная идеоло-
гия — это система таких идей и 
концепций, внедрение кото-
рых в массовое сознание ока-
зывает деструктивное воздей-
ствие, ведет к разрушению 
всего ценностного базиса. Это 
важный маркер, который поз-
волит чиновнику понять, с чем 
он имеет дело», — отмечает стар-
ший научный сотрудник Инсти-
тута Наследия, один из разра-
ботчиков документа Александр 
Рудаков.

Тезис о недопущении не-

цензурной лексики дополняет 
утвержденный ранее приоритет 
о защите русского языка.

«Защиту русского языка 
можно понимать как угодно. 
Для диктора телевидения — это 
правильная расстановка ударе-
ний в словах и чистота произно-
шения. Для филолога это, воз-
можно, вопрос присутствия в 
повседневной речи элементов 
сленга, жаргона, иностранных 
заимствований. А с точки зре-
ния защиты ценностей это, ра-
зумеется, недопущение ненор-
мативной лексики в публичном 
пространстве», — разъясняет 
разработчик.

Неужели всем запретят ма-
териться? Едва ли. Дело в том, 
что документ не адресован каж-
дому конкретному жителю на-
шей страны, и попытки разгля-
деть ущемления прав простых 
граждан путем внедрения в их 
частную жизнь беспочвенны. 
Он адресован прежде всего го-
сударственному аппарату. Опи-
раясь на него, чиновник сможет 
определить, следует ли оказы-
вать поддержку и осуществлять 
финансирование того или ино-
го проекта. О внедрении более 
вдумчивой политики распре-
деления средств бюджета гово-
рится давно. В предложенных 
«Основах…» прописано, что го-
сударственная поддержка ме-
роприятий в культурно-образо-
вательной сфере нуждается в 
дополнительном контроле на 
предмет максимального соот-
ветствия целям государствен-
ной политики в сфере традици-
онных ценностей.

«Документ предлагает не-
кую рамку, которая позво-
лит осмыслить и оценить то 
или иное явление, в том чис-
ле и в культурной сфере. Сей-
час, к примеру, чиновник часто 
оперирует достаточно услов-
ными или личными оценка-
ми. Понять, что нравственно, 
а что безнравственно, бывает 
проблематично. А вот несет ли 
продукт деструктивную идео-
логию, понять в силах любой 
госслужащий. И если раньше у 
чиновника не было формаль-
ных оснований для отказа в фи-
нансировании какого-то проек-
та, явно деструктивного с миро-
воззренческой точки зрения, то 
сейчас такие основания могут 
появиться», — уточнил Рудаков.

С этим связано еще одно 
важное нововведение в доку-
менте. Документ предполага-
ет разработку системы показа-
телей эффективности государ-
ственной политики по сохране-
нию и укреплению традицион-
ных российских духовно-нрав-
ственных ценностей и конкре-
тизирует типы данных, кото-
рые следует учитывать в данной 
системе.

Последнее ключевое допол-
нение, которое предложено в 
проекте Основ государствен-
ной политики по сохранению и 
укреплению традиционных рос-
сийских духовно-нравственных 
ценностей, — это положение о 
необходимости создания меж-
ведомственного органа. Разра-
ботчики убеждены: реализа-
ция госполитики по сохране-
нию и укреплению традицион-
ных ценностей будет невозмож-
на при отсутствии механизма 
межведомственной координа-
ции. Она необходима хотя бы для 
того, чтобы эффективно пере-
группировать ресурсы, выделяе-
мые на реализацию госпрограмм 
по данной проблематике, кото-
рые уже реализуются:

«Документ создан не для 
того, чтобы кормить чиновни-
ков или осваивать средства, а 
для того, чтобы дать инструмен-

ты, которые позволят достичь 
поставленных приоритетных 
задач». 

Как заявил директор Инсти-
тута Наследия Владимир Ари-
стархов, представленный на об-
щественное обсуждение проект 
документа не носит исчерпыва-
ющий и законченный характер. 
Предстоят общественные и экс-
пертные обсуждения. 

Однако воспринимать доку-
мент как уникальную новацию, 
которая перевернет все с ног 
на голову, точно не стоит, ведь 
сохранение и укрепление тради-
ционных духовно-нравственных 
ценностей, культуры и истори-
ческой памяти, безусловно, яв-
ляется основополагающей зада-
чей любого государства, заявил 
также господин Аристархов. 

Действительно, Россия не 
уникальна в своем стремлении 
защитить собственные ценно-
сти, заложенные в том числе в 
своей самобытной культуре, и в 
стремлении защитить свою ис-
торию от фальсификаций и по-
литических манипуляций. Это 
понятные задачи для любого бо-
лее-менее сильного международ-
ного игрока. Министерство ино-
странных дел РФ эту линию про-
водит достаточно четко, особен-
но в последние годы. Другое дело, 
что не все органы исполнитель-
ной власти внутри страны моти-
вированы работать в этом ключе 
и попросту не имеют всех меха-
низмов для подобной работы. 

В том числе для того, чтобы 
внешнеполитические деклара-
ции не вступали в противоречие 
с внутренней политикой, и нуж-
ны подобные документы. 

«Россия — страна ценностей 
и страна — защитница ценно-
стей. Такое понимание общена-
циональной миссии поможет 
не только оздоровить социаль-
но-психологическую атмосфе-
ру в обществе, но и дать важные 
преимущества в глобальном по-
зиционировании России, в со-
здании позитивного образа РФ 
на международной арене», — за-
ключил господин Рудаков. 

А К Ц Е Н Т

Понять, что нравственно, а что безнрав-
ственно, бывает проблематично. А вот 
несет ли продукт деструктивную идеоло-
гию, понять в силах любой госслужащий

ГРОМКОЕ ДЕЛО  
На Украине 
осудили 
пользователя 
социальной 
сети

ПЯТЬ ЛЕТ 
ЗА ПОРТРЕТ
Петр Лихоманов

Чаплинский районный суд Хер-
сонской области осудил на 5 
лет условного срока местного 
жителя, опубликовавшего в со-
циальной сети «Одноклассни-
ки» цитаты и портреты Лени-
на и Сталина. Как говорится в 
обвинительном заключении, 
преступление состояло в том, 
что украинец «в течение 2018—
2020 годов с помощью своего 
телефона распространял сим-
волику советского, коммуни-
стического, тоталитарного ре-
жима, а также изображения 
лиц, занимавших руководя-
щие должности в коммунисти-
ческой партии». На суде «пре-
ступник» заявил, что делал 
это неосознанно, поскольку не 
знал, что такие действия на его 
родине уголовно наказуемы. 
Он раскаялся в содеянном, и 
поэтому реальный срок был за-
менен условным с двухлетним 
испытательным периодом.

Ранее в Сумской области 
был осужден еще один чело-
век, поставивший лайк в «Од-
ноклассниках» под картинкой 
о дружбе украинского, бело-
русского и русского народов. 
Следователи СБУ сочли это 
действие «призывами к насиль-
ственной смене власти», за что 
предусмотрено наказание до 
3 лет с конфискацией имуще-
ства. Лишь пойдя на сделку со 
следствием, злоумышленник 
— в жизни работник автоза-
правки — отделался суммарным 
штрафом в 400 долларов. Укра-
инские наблюдатели отмечают, 
что силовики используют закон 
«о декоммунизации» для по-
вышения показателей, поэто-
му создают в запрещенных на 
Украине «Одноклассниках» и 
«ВК» провокационные группы, 
устраивая «ловлю на живца» 
для нелояльных граждан. При 
этом сам закон, предполагаю-
щий ответственность и за про-
паганду нацизма, на Украине 
работает только в одну сторо-
ну: высказывание идей нена-
висти, героизация войск СС и 
вождей нацистской Германии, 
проповедование расовых идей 
и антисемитизма, остаются вне 
поля зрения СБУ.   
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Будучи знаком 
со всеми в теат-
ральном мире 
и всеми уважаем, 
Свободин никогда 
не позволял себе 
панибратства
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Золотая лыжа
Диалектика 
Большунова

О том, как Большу-
нов шел к своей мечте, обяза-
тельно когда-нибудь снимут 
фильм. «Саше ничего не дает-
ся легко», — говорила прези-
дент Федерации лыжных гонок 
России Елена Вяльбе в интер-
вью «Российской газете» перед 
стартом олимпийского сезона. 
Он болел перед юниорским чем-
пионатом мира, когда только де-
лал свои первые шаги в мировых 
лыжах. Потом попал в больницу 
перед предыдущей Олимпиадой 
в Пхенчхане, с которой увез в 
итоге четыре серебряные меда-
ли. Перед нынешним сезоном 
новая напасть: операции на дес-
нах, проблемы с зубами и, как 
следствие, месяцы простоя, а за-
тем мучительные попытки на-
брать форму.

Январская многодневка «Тур 
де Ски», в которой Большунов 
без вариантов проиграл своему 
главному сопернику Йоханнесу 
Клебо, тревогу только усилила. 
Кажется, даже сам Саша на ка-
кое-то мгновение засомневал-
ся, что сможет что-то противо-
поставить скандинаву в Пеки-
не. Сейчас даже не верится, что 
это сам Большунов говорил та-
кие, например, слова: «Клебо 
обыгрывает нас в каждой гонке. 
В нынешней форме может пере-
стать тренироваться, ехать на 
Олимпиаду и там брать свое». 
В итоге свое взял именно наш 
Большунов.

А те неудачи, теперь это ясно, 
стали своеобразной точкой от-
счета. «Я понимал, что опус-
каться ниже некуда. Есть толь-
ко один путь — подниматься по 
ступеньке наверх. Была уверен-
ность, что я могу выиграть», — 
сказал Саша уже после своего 
триумфа.

Но перед гонкой, уже здесь в 
Чжанцзякоу, где проходят лыж-
ные соревнования, новая волна 
сомнений, новый эпизод вну-
тренней большуновской диа-
лектики.

«Три-четыре дня назад я 
сделал интервальную работу, 
и, когда я ускорялся, я реаль-
но плакал, потому что моя ско-
рость была ниже тренировоч-
ной. Я понимал, что организм 
вообще не справляется. Даже 
недоделал работу и уехал в 
отель. Но, видимо, все-таки нуж-
но было через это пройти, что-
бы сегодня было идеальное со-
стояние».

Уже после старта Большуно-
ва продолжили преследовать не-
приятности: он упал. Но сбить 
Сашу с толку такие мелочи 
уже не могли. И даже наоборот. 
«Упал, успокоился. Понял, что 
нужно начинать. Без падения не 
станешь олимпийским чемпио-
ном. Так что, можно сказать, это 
падение было запланировано».

А норвежцы замерзли
С  п е р в ы х  к и л о м е т р о в 

Большунов ушел в отрыв на 
пару с финном Ийво Нискане-
ном. «Идут лучшие классисты 
мира, наблюдать просто эстети-
ческое удовольствие», — сказал 
коллега, наблюдавший рядом за 
ходом гонки. Вот только в конь-
ке Нисканен не так хорош, как в 

классике. В отличие от Алексан-
дра Большунова, который начал 
стремительно наращивать от-
рыв после смены лыж. «Когда от-
рыв стал минутным, понял, что 
пора кайфовать». На финальном 
отрезке Саша себе ни в чем не 
отказывал и даже позволил себе 
остановиться и помахать трибу-
нам, когда выходил к финишу.

Такую победу трудно оспо-
рить. Как сказал сам Большу-
нов, «когда выигрываешь у всех 
минуту, разве это может быть 
случайно?» Хотя американский 
журналист на пресс-конферен-

ции предпринял попытку, задав 
Большунову абсолютно хам-
ский вопрос про допинг. Алек-
сандр, кстати, хоть и изменил-
ся в лице, ответил провокатору 
очень достойно.

— Здесь находятся чистые 
спортсмены, которые постоянно 
сдают допинг-тесты, заполняют 
АДАМС и указывают абсолютно 
всё за свою жизнь. Такие вопро-
сы в нашу сторону задавать не-
красиво и неправильно. За побе-
дой стоят годы тренировок. Хо-
тите посмотреть, как мы трени-
руемся, — приезжайте и смотри-

те. Это тяжелейший труд, чтобы 
такие вопросы задавать.

А что же хваленые норвеж-
цы, которые были полны реши-
мости не пустить Большунова 
на вершину пьедестала. Для них 
гонка получилась провальной. 
Шюр Рете, матерый дистанци-
онщик сошел с дистанции до-
срочно из-за того, что у него око-
ченели руки и ноги. 

Холлун, финишировавший 

четвертым, по собственному 
признанию, едва не потерял на 
трассе сознание. 

Йоханнес Клебо еще на клас-
сическом этапе понял, что в 
этой гонке ему рассчитывать не 
на что. И оставшуюся часть ди-
станции шел практически ша-
гом, отстав от Большунова в 
итоговом протоколе на девять 
минут. 

Олимпийский Спицов
Единственным человеком, 

кто реально мог навязать борь-
бу в этот день Большунову, ока-
зался его соотечественник и 
партнер по команде Денис Спи-
цов. Поначалу Денис держался в 
одной группе с норвежцами, но 
потом понял: в этот день они не 
соперники.

В уже упомянутом интервью 
Вяльбе «РГ» Елена Валерьевна 
говорила ведь и про Спицова. 
«У него проблемы психологиче-
ского характера, ему трудно на-
строиться на победу».

Вчера Денис сполна ответил 
на критику своего босса. Каза-
лось, что Спицов в чем-то даже 
помогает Большунову, сдержи-
вая норвежцев на расстоянии 
от лидера, но в этой гонке Денис 
работал прежде всего на себя. А 
почему бы и нет, если в одной из 
контрольных тренировок Спи-
цов, по собственному призна-
нию, Большунова обыграл.

— Тренеры действительно 
просили помочь Саше, — расска-
зал Денис после гонки. — А 
смысл?  Я сам хотел бороться за 
победу и не отдавать ничего про-
сто так. Мы частенько помогаем 
Сане как можем. Сегодня я сам 
хотел показать результат.

Нынешняя стала уже четвер-
той: четыре года назад Спицов 
уехал из Пхенчхана с двумя се-
ребряными и одной бронзовой 
наградами. 

Ну а медальный почин днем 
ранее положила Наталья Непря-
ева. «Возможно, единственная 
лыжница, которая способна бо-
роться с норвежкой Терезой Йо-
хауг». Это снова характеристи-
ка Елены Вяльбе. 

Навязать борьбу Йохауг в 
Пекине Непряевой пока не уда-
лось: Тереза выиграла на фини-
ше у россиянки 30 секунд. Зато 
остальные с Наташей ничего по-
делать не смогли. 

Хотя гонка проходила в не-
человеческих условиях. Когда я 
приехал в горы на женский ски-
атлон, то мгновенно промерз от 
пронизывающего ветра. 

Но, похоже, нашим спортсме-
нам чем сложнее условия, тем 
интереснее добиваться успехов. 
Преодолевать — у нас в крови. 

Наши замечательные лыжники Денис Спицов (слева) и Александр Большунов (справа) заняли первые две ступеньки на пьедестале почета по итогам скиатлона.

А К Ц Е Н Т

Александр Большунов: Когда упал 
в гонке, успокоился. Без падения не ста-
нешь олимпийским чемпионом. Можно 
сказать, падение было запланировано

Для Натальи Непряевой «серебро» в скиатлоне стало первой индивидуальной олимпийской наградой в карьере.

БИАТЛОН Наш квартет, несмотря на тяжелейшие погодные условия, завоевал историческую «бронзу» в смешанной эстафете

Приручили ветер
Илья Соболев, Пекин

С
борная России по биатло-
ну не стала откладывать 
дело в долгий ящик и уже 

в стартовой гонке на Олимпий-
ских играх-2022 завоевала ме-
даль. Российская четверка в со-
ставе Ульяны Нигматуллиной, 
Кристины Резцовой, Алексан-
дра Логинова и Эдуарда Латы-
пова финишировала третьей в 
смешанной эстафете. Впереди 
лишь норвежцы и французы, за-
писные фавориты мирового би-
атлона. Эта «бронза» — первая 
награда россиян в данной дис-
циплине за все время выступ-
лений в олимпийских соревно-
ваниях.

 По ходу сезона у биатлони-
стов не было возможности лич-
но опробовать олимпийскую 
трассу в китайском Чжанцзякоу, 
городе, который находится в 200 
километрах от Пекина и на вы-
соте более полутора тысяч мет-
ров над уровнем моря. Так что 
спортсменам лишь за несколь-
ко дней до начала Игр-2022 при-
шлось привыкать к двум клю-
чевым климатическим факто-
рам: непредсказуемому ветру и 
холодной погоде. «Смешанная 
эстафета показала — сюрпризов 
в Чжанцзякоу в таких условиях 
будет предостаточно.

 Тренерский штаб нашей 

сборной выставил, кажется, 
оптимальный состав. Вопросы 
могли быть разве что по фини-
шеру Латыпову, состояние ко-
торого по-прежнему остава-
лось загадкой после перенесен-
ного ковида в январе. В итоге 
этап Эдуарда оказался самым 
сложным для оценки: с послед-
него рубежа он ушел первым, 
претендуя на «золото», а в итоге 

у нашей команды «лишь» брон-
зовая медаль.

 Впрочем, после первых двух 
этапов мечты даже о «бронзе» 
могли бы показаться чересчур 
смелыми. Нигматуллина, начи-
навшая гонку, передала эста-
фету Резцовой, когда отстава-
ние от лидера составляло по-
чти минуту. Кристина, от кото-
рой всегда ждут чуда, в этот раз 

его не преподнесла. Более того, 
на стойке россиянке не хвати-
ло даже дополнительных патро-
нов, чтобы закрыть все мишени.

 — Здесь, в принципе, не-
простая ветровая обстановка, 
— рассказала после гонки Рез-

цова. —  Когда пришла на стой-
ку, пришлось переждать порыв 
ветра. Когда я сделала пять вы-
стрелов и начала перезаряжать 
патроны, начался дополнитель-
ный тремор, меня так трясло. Я 
с трудом попадала по мишеням.

 А чудо все-таки произошло, 
но этапом позже. Почти идеаль-
ную стрельбу выдал тот, от кого 
этого ждали едва ли не меньше 
всего, Александр Логинов. Про-
мах последним выстрелом ис-
портил Саше не одну гонку, но 
в Чжанцзякоу у него все полу-
чилось. Ноль Логинова со всего 
двумя доппатронами на «стой-
ке» перевернул происходящее 
вверх дном. От минутного от-
ставания россиян от лидера не 
просто не осталось и следа: на 
последний этап Эдуард Латы-
пов ушел первым.

 Он же лидировал и после по-
следней стрельбы. После болез-
ни коронавирусом у Эдуарда 
уже был удачный опыт финиш-
ных разборок. В мужской эста-
фете на этапе Кубка мира в ита-
льянской Антерсельве Латы-
пов  отыграл у конкурентов 15 
секунд и уверенно разобрал-
ся в финишном створе. Только 
те соперники были не чета ны-
нешним: спор за «золото» рос-
сиянин вел с трехкратным об-
ладателем Кубка мира норвеж-
цем Йоханнесом Бё и лидером 

его нынешнего зачета францу-
зом Фийоном Майе. И, кажется, 
Эдуард допустил тактический 
просчет. До последних метров 
россиянин держался впереди 
этой группы, но на финишный 
спурт сил у него не хватило.

 — Эдик зря полез на послед-
ний спуск первым, — вынес 
свой вердикт старший тренер 
мужской команды Юрий Ка-
минский. — Надо было садиться 
хотя бы вторым, а может, и тре-
тьим. Нет у него такого опыта… 
Да, я ему говорил, чтобы про-
пустил. Рекомендовал. Да он и 
сам, увидев трассу, говорил, что 
здесь надо садиться за соперни-
ком. Но сегодня этого не сделал.

 Сам Эдуард в общении с 
журналистами с такой точкой 
зрения не согласился.

 — Выбрал такую тактику, 
потому что посчитал, что луч-
ше могу контролировать си-
туацию на спуске. Сделал не-
большой отрыв, но его не хва-
тило. Не жалею, что выбрал дру-
гую тактику. Неизвестно, как 
все сложилось бы, если бы я сел 
за спины соперников. Они были 
очень хороши, — высказал свое 
мнение Латыпов.

 Н о  н еудач а  Эд уа р да  в 
финишных разборках и сме-
шанные чувства того же Ка-
минского, который «немного 
расстроился, умеренно», не 

должны заслонять того факта, 
что эта «бронза» — несомнен-
ный успех отечественного би-
атлона. Речь даже не о том, как 
драматично складывалась гон-
ка, а вообще о непростых вре-
менах, пережитых этим видом 
спорта в нашей стране. Кажет-
ся, еще в прошлом сезоне пуб-
лично мечтать об олимпийской 
медали означало поднять себя 
на смех. Да даже и текущий се-
зон, несмотря на все локальные 
успехи, складывался для наших 
спортсменов не очень удачно. 
Достаточно вспомнить ковид 
того же Латыпова, из-за которо-
го был велик риск вообще про-
пустить  Олимпиаду. Поэтому 
справедливо, что все ребята о 
завоеванной «бронзе» говори-
ли как о победе.

 — Это победа, ведь могли бы 
быть и пятыми, — Ульяна Нигма-
туллина.

 — Это победа для нас, хоть 
и не золотая. Против таких со-
перников мы были молодцы, — 
Кристина Резцова.

 — Это приятный исход сего-
дняшнего дня. Эта «бронза» — 
завоеванная медаль, а не то, что 
дается просто так, — Александр 
Логинов.

 И, наконец, слова Латыпова.
 — С учетом всех сложностей 

это сродни чуду. Для команды 
это очень круто. Испытываю 

большие эмоции. Благодарен 
Богу, что у меня была поддерж-
ка со стороны семьи, тренер-
ского штаба. 

Эстафетная команда биатлонистов: 
Латыпов, Логинов, Резцова 
и Нигматуллина принесли 
нам «бронзу».

РАСПИСАНИЕ

Олимпийский биатлон-2022
7 февраля (понедельник)
12.00. Женщины. Индивидуальная 

гонка 15 км.

8 февраля (вторник)
11.30. Мужчины. Индивидуальная 

гонка 20 км.

11 февраля (пятница)
12.00. Женщины. Спринт 7,5 км.

12 февраля (суббота)
12.00. Мужчины. Спринт 10 км.

13 февраля (воскресенье)
12.00. Женщины. Гонка преследо-

вания 10 км.

13.45. Мужчины. Гонка преследо-

вания 12,5 км.

15 февраля (вторник)
12.00. Мужчины. Эстафета 4х7,5 

км.

16 февраля (среда)
10.45. Женщины. Эстафета 4х6км.

18 февраля (пятница)
12.00. Мужчины. Масс-старт 15 

км.

19 февраля (суббота)
12.00. Женщины. Масс-старт 12,5 

км.

* — везде указано московское 
время.

Подготовил Михаил Щербань
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ПЬЕДЕСТАЛ

Медальный зачет Олимпиады-2022
Положение на 7 февраля

Страна Золото Серебро Бронза Всего
1 Норвегия 2 0 1 3
2 Швеция 2 0 0 2
3 Россия 1 2 2 5
4 Германия 1 1 0 2
5 Нидерланды 1 1 0 2
6 Австралия 1 0 1 2
7 Словения 1 0 1 2
8 Япония 1 0 1 2
9 Китай 1 0 0 1
10 Новая Зеландия 1 0 0 1
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ЛЕГЕНДА Для немецкой 
конькобежки Клаудии Пехштайн 
нынешние Игры 
уже восьмые в карьере

Сверкнула 
лезвиями

Николай Долгополов, 
Анна Козина

Страшно сказать: впервые 
19-летняя Клаудиа Пехштайн 
вышла на лед в олимпийском 
Альбервилле в 1992 году. Роди-
лась в ГДР, и даже долгие годы 
спустя пятикратная олимпий-
ская чемпионка, шестикрат-
ная победительница первенств 
мира вполне прилично говори-
ла по-русски. 

Была и осталась к нам, рос-
сиянам, исключительно дру-
желюбна. Летом 2009 года че-
рез три дня после вручения в 
Италии премии Fair Play за без-
упречное поведение на протя-
жении всей спортивной карье-
ры Клаудиа была дисквалифи-
цирована. Никакого допинга, 
просто в крови участницы Игр-
1992, 1994, 1998, 2002 и 2006 
обнаружены «аномальные яв-
ления». А мы только-только по-
говорили в прекрасном ита-
льянском саду об участии Пех-
штайн в Олимпиаде-2010 в 
Ванкувере.

И Пехштайн гневно опро-
вергла обвинения, обратив-
шись в Высший арбитражный 
суд в Лозанне. Но, знаете, не 
только над российскими спорт-
сменами творили несправедли-
вость. Доказательств примене-
ния запрещенных веществ 
— никаких, однако даже на-
стойчивая и упорная Клуадиа 
проиграла суд сначала в Швей-
царии, потом в Германии. К Иг-
рам-2010 в Ванкувере дисква-
лифицированную с непонятной 
формулировкой немку не до-
пустили.

У других опустились бы 
руки-ноги, но для Пехштайн 
борьба за оправдание превра-
тились в дело жизни. И уже по-
сле Ванкувера ее невиновность 
была установлена комиссией 
солидных врачей. Найдена и 
причина аномальных измене-
ний в крови — наследственная 
болезнь.

Казалось, когда тебе под со-
рок, вновь вставать на конь-
ки поздно. Для кого угодно, но 
не для Клаудии Пехштайн. Она 
приехала в Сочи, и мы имели 
честь с удовольствием поздра-
вить ее с четвертым местом в 
беге на 3000 метров на нашей 
Олимпиаде-2014. 

Несмотря на все испытания, 
несправедливости и гонения, 
Клаудиа оставалась милой, 
улыбчивой и очень привлека-
тельной.

А еще она и не думала ве-
шать коньки на гвоздь. Навер-
няка в ее доме никаких гвоздей 
и не было. Зато оставалось же-
лание снова погреться у олим-
пийского огня, что она и сдела-
ла, попав в сборную Германии 
на Игры-2018 в Пхенчхане, где 
выступила в командной гон-
ке. Но чтобы «дожить» до Пе-

кина… Через день после окон-
чания Игр-2022 Пехштайн от-
празднует 50-летие! И послед-
нее, 20-е место на дистанции 
3000 метров в Пекине видится 
в этом конкретным случае ве-
ликой победой. 

Позади восемь Олимпиад — 
абсолютный рекорд для жен-
щин, а с Ванкувером могло бы 
быть и девять.

Пехштайн долгие годы суди-
лась с Международным союзом 
конькобежцев, требуя компен-
сации пять миллионов евро. 
Пока все суды проиграны. Но 
это только пока…

В них не бросишь камень
Кто может составить кон-

куренцию «долгожительни-
це» Клаудии Пехштайн, так это 
47-летняя керлингистка из Ка-
нады Дженнифер Джонс. 

Свое первое «золото» на 
чемпионатах мира она завоева-
ла еще в 2008 году. Причем по-
вторить успех удалось лишь че-
рез 10 лет.

Олимпийское «золото» 
тоже есть в коллекции ее на-
град. Она стала чемпионкой в 
Сочи-2014 и до сих пор являет-
ся единственным скипом, ко-
торый не проиграл ни в одном 
матче женского турнира. Такое 
достижение покорилось лишь 
ее соотечественнику из муж-
ской сборной Кевину Мартину 
в Ванкувере-2010.

В 2019 году Дженнифер 
была признана величайшим 
скипом и лучшей керлин-
гисткой в истории своей стра-
ны по версии телеведущих, кор-
респондентов и других спорт-
сменов. Джонс не попала на 
Олимпийские игры 2018 года, 
но вернулась в 2022 году и ста-
ла «старейшим» членом сбор-
ной Канады.

В керлинге, который еще 
называют шахматами на льду, 
вообще много возрастных иг-
роков. Сборную Швейцарии, 
например, возглавляет 42-лет-
няя Сильвана Тиринзони. Для 
Тиринзони это вторые Олим-
пийские игры, и второй шанс на 
пьедестал она постарается не 
упустить. 

На счету Пехштайн девять олимпийских наград разного достоинства. 
В Пекине она мечтает вновь подняться на пьедестал. 

Клаудия Пехштайн 
стала самой 
возрастной в исто-
рии участницей 
Олимпиады. 
В Пекин она 
приехала 
в возрасте 49 лет!

Анна Козина, Пекин 

Д
ля трансляций фи-
гурного катания уже 
давно и очень успеш-
но используют спе-
циальную инфогра-
фику, которая в ре-
жиме реального вре-
мени наглядно пока-
зывает и доходчиво 

объясняет зрителям-любите-
лям, какой элемент исполнил 
спортсмен, сколько оборотов 
скрутил на прыжке, какой ба-
зовый уровень сложности ему 
поставили и сколько надбавок 
от судей он получил. На Олим-
пиаде в Пекине применили дру-
гую систему — с разноцветными 
квадратиками по количеству 
заявленных элементов в про-
грамме. Сделал чисто — зеле-
ный, ошибся — красный, судьи 
засомневались, а оценка пере-
сматривается — желтый. Так, 
конечно, менее информатив-
но, зато более образно. Можно 
сравнить с тем, как биатлони-
сты закрывают мишени на ог-
невом рубеже. Вчера наши фи-
гуристы, выступающие в ко-
мандном олимпийском турни-
ре, точно обошлись без прома-
хов. А вот главные соперники не 
попали в цель.

Судьба командного «золота» 
решится только сегодня рано 
утром по московскому време-
ни, когда спортивные пары, тан-
цевальные дуэты и одиночники 
представят свои произвольные 
программы. Но накануне Ка-
мила Валиева и Марк Кондра-
тюк сделали все, чтобы шансы 
россиян на победу были макси-
мально высокими. После пер-
вого дня мы уступали амери-
канцам два балла, теперь — вы-
игрываем три (45 против 42). 
Замыкает тройку сильнейших 
Япония, у которой 39 очков. Ка-
нада — на четвертом месте (30), 
Китай — на пятом (29).

Милая Камила
Прекрасная Камила Валие-

ва продолжает притягивать вос-
торженные взгляды и получать 
комплименты за свое катание. 
Вот и в короткой программе с 
эталонным тройным акселем 
она набрала 90,18 балла. Этот 
результат лишь немного усту-
пает ее собственному мирово-
му рекорду, установленному в 

январе на чемпионате Европы 
(90,45).

Японка Вакаба Хигучи, ко-
торая в итоге стала второй 
(74,73), а также наша бывшая 
соотечественница Анастасия 
Шаботова, представляющая те-
перь Украину, тоже заявляли о 
намерении прыгнуть аксель в 
3,5 оборота. Но все-таки сдела-
ли выбор в пользу стабильности 
и чистоты проката. Лишние рис-
ки и нервы тут ни к чему.

Когда Камила стояла в старто-
вой позе, было видно, что она 
тоже волнуется. Заметно больше 
обычного. А ведь после первых 
тренировок здесь, в Пекине, 
когда она штамповала четвер-
ные, казалось, что олимпийская 
атмосфера ни чуть ее не напря-
гает. Позже спортсменка при-
знается, что все-таки командный 
турнир накладывает дополни-
тельную ответственность. Отсю-
да и небольшой мандраж. Но он 
утих с первыми звуками музыки. 
Дальше у Камилы все было под 
контролем. А зрители были как 
под гипнозом, следуя за каждым 
ее движением — наполненным, 
отточенным и таким воздушным.

Как же ей это удается — соче-
тать запредельную сложность 
и технику с невероятной пла-
стикой, красивыми линиями 
и буквально невесомым ката-
нием?! Болельщиков на арене 
было совсем немного, зато ко-
манды, наблюдающие за турни-
ром в своих боксах вдоль бор-
тиков, аплодировали 15-лет-
ней Камиле стоя. «Было прият-
но, что спортсмены из других 
сборных так меня поддержива-
ли. Это вдохновляет. Ведь это 
люди, которые знают, что такое 
фигурное катание», — отметила 
Валиева.

Капитан российской сбор-
ной Никита Кацалапов, танцу-
ющий в дуэте с Викторией Си-
нициной, попытался объяснить 
феномен Валиевой. Да и вообще 
всех наших фигуристок, кото-
рые, несмотря на возраст, пока-
зывают чемпионский характер 
в разных ситуациях.

— Я сам удивляюсь, почему на 
льду не проявляется хрупкость 
Камилы. Видимо, у тренера Эте-
ри Тутберидзе есть секрет. Ка-
мила — такая юная, милая. Но на 
льду она очень сильная, — отме-

тил Кацалапов на пресс-конфе-
ренции. — Когда смотрю на вы-
ступления наших девчонок, их 
возраст уходит из головы. Когда 
смотришь за их катанием, то 
они взрослые, сильные и заря-
женные. Просто наслаждаюсь 
сложными элементами в их ис-
полнении.

Даже американка Карен Чен, 
которая храбрилась перед ко-
роткой и обещала побороться 
с русскими девочками, упала 
с тройного риттбергера и при-
знала: «Они делают совершен-
но потрясающие вещи, я о та-
ком могу только мечтать».

Марк держит марку
Если от рекордсменки мира 

Камилы Валиевой ничего, кро-
ме магии на льду, мы и не жда-
ли, то Марк Кондратюк прият-
но удивил: не подвел ни разу, 
хотя именно мужское одиноч-
ное катание изначально счита-
лось нашим слабым звеном. В 
короткой программе стал тре-
тьим, в произвольной — вторым, 
уступив только японцу Юме Ка-
гияме, но обыграв растерявше-
го элементы американца Вин-
сента Чжоу.

Причем Марк тоже не про-
сто показал набор из прыжков, 

в том числе трех четверных, 
что уже немало. На его прокат 
в своем «Твиттере» даже отре-
агировал известный голливуд-
ский актер Бен Стиллер: «Ува-
жение российскому фигуристу, 
который зажигал под рок-оперу 
«Иисус Христос — суперзвезда».

Сам Марк, который в этом 
сезоне выиграл и чемпионат 
России, и чемпионат Европы, 
говорит, что совсем не чувству-
ет себя героем: мол, выйди на 
лед от США трехкратный чем-
пион мира Натан Чен, результат 
мог быть иным.

— Я чувствую себя частью 
команды. Человеком, который 
справился с поставленной за-
дачей и сделал почти свой мак-
симум на данный момент, — ска-
зал Кондратюк журналистам. — 
Стараюсь не думать, что я чем-
пион Европы. Я такой же Марк, 
как и год назад, как и месяц на-
зад. Стараюсь не зацикливать-
ся на том, что это Олимпийские 
игры. Так спокойнее и морально 
проще настроиться, когда ты ду-
маешь, что это обычный прокат.

Спортсмен также признался, 
что благодарен за возможность 
выступить за команду: «У меня 
появился шанс испытать олим-
пийские эмоции не два раза, как 
у большинства, а четыре. Это 
можно рассматривать как слож-
ность, но я вижу в этом уникаль-
ную возможность. Не знаю, 
упростит это или усложнит за-
дачу в личных соревнованиях. 
Это ведь мои дебютные Игры». 

15-летняя Камила Валиева восхитила своим безупречным прокатом не только судей, но и соперников.

А К Ц Е Н Т

Судьба командного «золота» 
у фигуристов решится сегодня, 
когда спортивные пары, танцевальные 
дуэты и одиночники представят 
свои произвольные программы 

Марк Кондратюк помог нашей команде упрочить лидерство в командном турнире.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Валиева и Кондратюк показали силу сборной России 
и приблизили ее к победе в командном турнире

Закаленные на льду
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Прямая речь 

Клаудия, с одной стороны, вы установили уникальное достижение, с дру-
гой — показали лишь 20-й, последний, результат в забеге на 3000 м. Нет 
противоречивых чувств?
Клаудия Пехштайн | Да, время получилось не очень быстрым. Но я пере-

секала финишную прямую с улыбкой на лице, потому что я достигла 

цели — выступила на восьмой Олимпиаде. На сегодняшний день я 

единственная женщина в мире, кто может похвастаться таким внуши-

тельным списком. Результат уже не так важен, я просто счастлива 

стартовать здесь и горжусь этим. Больше того, на церемонии открытия 

я несла флаг своей страны, это был потрясающий момент. Один из са-

мых запоминающихся и значимых на протяжении всей моей карьеры.

Предполагали, что она будет такой долгой?
Клаудия Пехштайн | Никогда бы не подумала, честно. Вчера даже гол-

ландский журналист перепутал — сказал, что двадцать лет назад была 

моя первая Олимпиада... А я его тут же поправила: уже целых  тридцать 

лет назад! Ко мне ведь даже подходят другие спортсменки, называют 

легендой. Это безумно приятно.

На следующую Олимпиаду нацеливаетесь?
Клаудия Пехштайн | Я стану еще старше. Так что посмотрим. Пока я про-

сто наслаждаюсь моментом.

Кстати, «золото» на 3000 м выиграла голландка Ирен Схаутен, которая 

обновила олимпийский рекорд Пехштайн 20-летней давности (3.56,93 

против 3.57,70).

Записала Анна Козина, Пекин

ЦИФРА

4
ФИГУРИСТКИ

исполняли аксель в 3,5 оборота 

на Олимпиадах. До Камилы 

Валиевой в Пекине-2022 это 

сделали три японки: Мидори 

Ито (Альбервиль-1992), 

Мао Асада (Ванкувер-2010, 

Сочи-2014) и Мирай Нагасу 

(Пхенчхан-2018). 

ПРАВИЛА

В командном турнире участвуют 

десять лучших сборных согласно 

квалификационному рейтингу 

Международного союза конь-

кобежцев (ISU), которые завоева-

ли олимпийские лицензии как ми-

нимум в трех видах программы. 

По итогам короткой программы в 

финальную часть выходят пять 

сильнейших команд.

В каждой дисциплине сборные вы-

ставляют по два одиночника, пару 

и дуэт. За первое место в каждом 

виде программы сборная получа-

ет десять очков, за второе — де-

вять, за третье — восемь и т.д.

Сборные, имеющие более одной 

лицензии в личных соревновани-

ях, могут произвести замену на 

произвольную программу.

АВТОРИТЕТНО

ТАКОЙ ФИГУРИСТКИ, КАК КАМИЛА ВАЛИЕВА, 
В ИСТОРИИ МИРОВОГО ФИГУРНОГО КАТАНИЯ 
ЕЩЕ НЕ БЫЛО
Так оценил катание Камилы многолетний президент, 

теперь — почетный президент Федерации фигурного 

катания на коньках России Валентин Писеев:

— К нам с небес спустилась фигуристка с другой пла-

неты. Я в фигурном катании больше шестидесяти лет, 

но ничего подобного, как и весь мир, никогда не ви-

дел.

Вот Валиева выезжает на лед. Если и испытывает вол-

нение, то никому не заметное. Звучат первые такты 

музыки, и Камила сразу же входит в образ. Все жесты 

выверенны, прыжки техничны. Впечатление, что вы-

ступление в Пекине для нее, 15-летней дебютантки, 

словно привычный старт, к которому она абсолютно 

готова.

Сомнений в победе нет и возникнуть не может — она 

лучшая. Все остальные соперницы решают какие-то 

свои задачи, идет «междусобой», с катанием лидера 

никак не связанный. Валиева так далеко от них, что 

все это понимают и принимают. И нет в моих словах 

пренебрежения к остальным фигуристкам. Просто 

разрыв в классе, мастерстве — подавляющий.

Рост, фигура, внешность, сложение — идеальны для 

фигурного катания, как будто Камилу лепили где-то 

там, наверху. Было ли такое в нашем виде спорта? Я 

не слышал и счастлив, что довелось это увидеть.

И, конечно, чемпионский симбиоз родился в содру-

жестве с прекрасным тренером. Этери Тутберидзе 

моментально разглядела величайший талант, помогла 

раскрыть его, выпестовала и отпустила в чемпи-

онский полет.

Не люблю прогнозов, но сейчас уверен в командной 

победе нашей российской сборной. Все фигуристы 

вносят свой вклад в победу. И с таким лидером, как 

Камила Валиева, успех обязательно придет.

Записал Николай Долгополов
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 февраля, понедельник, 
Первый
06.35. Фигурное катание. Ко-
манды. Финальный вид. Жен-
щины. Произвольная програм-
ма. Прямая трансляция.
01.00 – 02.05 (в ночь с 7 на 8 

февраля). «Дневник Олимпиады».

«Россия 1»
11.30 – 14.00. Биатлон. Женщи-
ны. Индивидуальная гонка 15 
км. Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
07.05. Хоккей. Женщины. Рос-
сия – Канада. Предв. этап. Груп-
па «А». Прямая трансляция.
10.00. «XXIV зимние Олимпий-

ские игры». Обозрение.

11.25. Скоростной бег на конь-
ках. Женщины. 1500 м. Прямая 
трансляция.
12.50 – 13.50, 14.30 Перекличка 

трансляций с олимпийских арен.

«Матч! Страна»
08.25. Фристайл. Мужчины. Биг-

эйр. Квалификация. Прямая транс-

ляция.

14.25. Шорт-трек. (14.30). Жен-

щины. 500 м. Четвертьфинал. 

(14.45). Мужчины. 1000 м. Чет-

вертьфинал. (15.10). Женщины. 

500 м. Полуфинал. (15.20). Муж-

чины. 1000 м. Полуфинал. (15.45). 
Женщины. 500 м. Финал. 
(15.55). Мужчины. 1000 м. Фи-
нал. Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
07.00. Горные лыжи. Мужчины. 
Скоростной спуск. Прямая 
трансляция.
14.45. Санный спорт. Женщины. 

Одиночные сани. 1-й заезд (из 

4-х). Прямая трансляция.

16.05. Хоккей. Женщины. Финлян-

дия – Швейцария. Предв. этап. 

Группа «А». Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
07.00. Сноуборд. Мужчины. 
Слоупстайл. Финал. Прямая 
трансляция.
09.30. Горные лыжи. Женщи-
ны. Гигантский слалом. 2-я, фи-
нальная попытка. Прямая 
трансляция.
14.40. Прыжки на лыжах с 
трамплина. Смешанные ко-
манды. 1-я и 2-я,  финальная  
попытки. Прямая трансляция.
16.30. Санный спорт. Женщины.  

2-й заезд. Прямая трансляция.

8 февраля, вторник, 
Первый
13.15 – 15.30. Лыжные гонки. 
Индивидуальный спринт сво-
бодным стилем. (13.30). Женщи-

ны. 1/4 финала. (13.55). Мужчины. 

1/4 финала. (14.25). Женщины. 1/2 

финала. (14.35). Мужчины. 1/2 фи-

нала. (14.45). Женщины. Финал. 
(15.00). Мужчины. Финал. Пря-
мая трансляция.
00.00 – 01.00 (в ночь с 8 на 9 

февраля). «Дневник Олимпиады».

«Россия 1»
04.15. Фигурное катание. Мужчи-

ны. Короткая программа. Прямая 

трансляция.

11.25 – 14.00. Биатлон. Мужчи-
ны. Индивидуальная гонка 20 
км. Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
04.55. Фристайл. Женщины. 
Биг-эйр. Финальная сессия. 
Прямая трансляция.
06.10. Горные лыжи. Мужчины. 
Супергигант. Прямая трансля-
ция.
07.05. Хоккей. Женщины. США – 

Канада. Предварительный этап. 

Группа «А».  Прямая трансляция.

09.25. Сноуборд. Мужчины. 
Женщины. Параллельный ги-
гантский слалом. Финалы. Пря-
мая трансляция.
11.25 – 13.20. Перекличка трансля-

ций с олимпийских арен по 

разным видам программы.

13.25. Коньки.  Мужчины. 1500 
м. Прямая трансляция.
14.50. Санный спорт. Женщины. 

3-й заезд. Прямая трансляция.

16.05. Хоккей. Женщины. Рос-
сия – Финляндия. Предв. этап. 
Группа «А». Прямая трансля-
ция.
16.40. Санный спорт. Женщины. 

Одиночные сани. 4-й, финальный 

заезд. Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
09.00. Керлинг. Смешанные пары. 

Матч за третье место. Прямая 

трансляция.

15.00. Керлинг. Смешанные 
пары. Финал. Прямая трансля-
ция.

Время начала трансляций ука-
зано московское. В программе 
возможны изменения и допол-
нения.

Подготовил 
Илья Трисвятский

Сегодня в шорт-треке будет 
разыграно два комплекта наград.

СОБЫТИЕ

Сборная России 
по мини-футболу стала
серебряным призером
чемпионата Европы    

Наши в топах  

Артур Нанян

Сборная России по мини-футболу завоевала серебря-
ные медали чемпионата Европы. В финале турнира 
наша команда обиднейшим образом уступила Порту-
галии, ведя 2:0 по ходу матча — 2:4.  

Несмотря на поражение в финале, наша сборная 
провела фантастический турнир. После «бронзы» 
2018 года в Любляне болельщики ждали от команды 
как минимум повторения того результата. А вышло 
так, что россияне превзошли все ожидания и завоева-
ли титул.  

Надо при этом признать, что после практически 
идеального выступления на групповой стадии, в кото-
рой подопечные Сергея Скоровича одержали три побе-
ды с разницей мячей 16—2, наступил небольшой спад. 
Трудным получился четвертьфинальный матч  против 
Грузии (3:1), когда счет долгое время оставался ничей-
ным. Ну а самой напряженной вышла игра с Украиной 
(3:2): ведя 3:1 с эффектным голом ударом через себя в 
исполнении Артема Ниязова, россияне чуть не упусти-
ли преимущество. При счете 3:2 за полторы минуты до 
конца встречи голкипер нашей сборной Дмитрий Пу-
тилов отразил пе-
нальти. А так дело 
вполне могло дойти 
до дополнительного 
времени.

— Я ведь сам «на-
варил» этот пе-
нальти — отдал не-
точный пас, после 
которого пошла ата-
ка украинцев. Хо-
рошо, что все удач-
но закончилось. Все 
сами видели: встреча получилась сложной, соперник 
выбрал тактику с пятью полевыми, что заставило нас 
понервничать. Такой поединок очень выматывает, по-
скольку нужно держать усиленную концентрацию, — 
отметил после победы над Украиной Путилов.

Португальцы изначально считались одними из фа-
воритов турнира. Действующие чемпионы мира и 
Европы приехали в Нидерланды с единственной це-
лью: защитить титул. Команда Жорже Браза едва не 
вылетела в полуфинале, но, уступая 0:2 испанцам, 
умудрилась отыграться и вырвать победу — 3:2.

— Португалия — чемпион мира и Европы. Это самая  
точная и лучшая характеристика этой команды. Они 
давно шли к этому успеху и заслужили его. С большим 
уважением отношусь к их тренеру Браше, у нас с ним 
прекрасные отношения. Жорже многого добился, он не 
останавливается в развитии. Мне нравится, что его иг-
роки всегда показывают зрелищный и атакующий фут-
бол. А вообще я могу много говорить о тактических ас-
пектах, но ясно одно — для победы в финале нужно по-
казать свою лучшую игру и отдать все без остатка, — го-
ворил перед финалом наставник российской сборной 
Сергей Скорович.

Уже по ходу первого тайма россияне усилиями Ан-
тона Соколова и Андрея Афанасьева повели 2:0. Про-
пустив сразу два мяча, как и в предыдущем матче, пор-
тугальцы прибавили и еще до перерыва сократили от-
ставание в счете — отличился Томаш Пако. Во второй 
половине соперник стал чаще угрожать нашим воро-
там и, в конце концов, добился своего. Благодаря ду-
блю Андре Коэльо и голу Пэни Варелы португальцы во 
второй раз подряд стали чемпионами Европы.

Что касается российской сборной, то команда 
Сергея Скоровича упустила прекрасный шанс завое-
вать первое золото Евро с 1999 года. Тем не менее, вы-
ступление нашей команды можно назвать успешным. 
России в пятый раз в истории стала серебряным призе-
ром первенства Европы — это один из лучших показа-
телей среди всех национальных сборных. 

Остается добавить, что бронзовые медали чемпио-
ната Европы завоевала Испания, в матче за третье ме-
сто обыгравшая Украину (4:1). Испанцы — лучшая по 
числу медалей команда в истории первенства Евро-
пы: они семь раз завоевывали титул, дважды станови-
лись серебряными призерами турнира и четыре раза — 
бронзовыми. •

В финале наши ребята вели 2:0 у Португалии, но в итоге упу-
стили преимущество — 2:4.  

Наша команда 
в очередной раз 
доказала, что 
является одной 
из лучших в мире 

ПАМЯТЬ В Пекине выступил племянник погибшего в Ванкувере 
грузинского саночника

Вместе на вираже
Анна Козина, Пекин

Г
рузинский саночник Саба 
Кумариташвили в первой 
попытке показал 30-й ре-

зультат, во второй и третьей — 
31-й. В топ-20 финалистов мо-
лодой, 21-летний спортсмен, 
который занимает 47-е место в 
рейтинге Кубка мира, не попал. 

Но расстройства или разо-
чарования после такого вступ-
ления на дебютной Олимпиа-
де не будет. Или оно очень бы-
стро пройдет. Потому что про-
сто участие этого парня в Играх 
— большая победа и для спорта, 
и лично для семьи Кумарита-
швили, которая продолжает по-
казывать силу духа, стойкость, 
мужество, веру в свое дело.

После трагедии 12-летней 
давности это вызывает только 
уважение и восхищение. Тогда, 
в день открытия Олимпиады в 
Ванкувере, на санно-бобслей-
ной трассе разбился двоюрод-
ный дядя Сабы — Нодар Кумари-
ташвили. 

Ему тоже был 21 год. Во вре-
мя тренировочного заезда на 
скорости 145 км/ч он вылетел 
из желоба, врезался в бетонную 
опору и получил травмы, несов-
местимые с жизнью. На верто-
лете пострадавшего доставили 
в больницу в Уистлере, где он 
скончался через час. Офици-
альная причина ЧП звучала 
как «не справился с управлени-

ем». Но на самом деле и к трас-
се было много вопросов. Не про-
сто же так организаторы пере-
несли место старта и передела-
ли лед на том злосчастном 16-м 
вираже.

Соревнования продолжи-
лись. Победителем в Ванкувере 
стал немец Феликс Лох. Сейчас 
— трехкратный олимпийский 
чемпион и многократный чем-
пион мира. Но в 2010-м он вы-

играл первое «золото» Игр. И 
тут же переплавил его на две ме-
дали. На одной из них попросил 
выгравировать портрет Нодара 
и годы жизни. Эту золотую ме-
даль он подарил семье Кумари-
ташвили, приехав — как и дру-
гие саночники — на поминки в 
Грузию. «Он всех нас спас, — Фе-
ликс озвучил мысль, которая 
сидела в голове у многих участ-
ников тех заездов. — Если бы он 

не погиб, то это был бы кто-то из 
нас».

На тот момент Сабе было 
девять лет. И у него появилась 
олимпийская мечта. Одновре-
менно и своя, и общая с погиб-
шим Нодаром и всей их семьей, 
посвятившей себя развитию 
санного спорта в Грузии. Пра-

дед Сабы Алеко Кумариташви-
ли был основателем этого вида 
спорта в стране — спроектиро-
вал и заложил первую трассу 
в начале 1970-х и усовершен-
ствовал ее спустя пару лет. Де-
душка Сабы Феликс был тре-
нером сборной и президентом 
грузинской федерации санно-
го спорта. Отец Нодара Давид 
— многократный чемпион Гру-
зии, победитель и призер все-
союзных и международных тур-
ниров, а его двоюродный брат 
Владимир (папа Сабы) — тренер, 
а сейчас глава федерации.

Есть ли у Сабы страх перед 
трассой? Нет. Вспоминает ли 
он Нодара перед стартом? По-
стоянно.

— В каждом поколении нашей 
семьи был хотя бы один саноч-
ник. Сейчас мы с отцом продол-
жаем эту традицию и идем по 
стопам Нодара. Мысли о нем бе-
редят старые раны, но они так-
же придают мне сил, — расска-
зал Кумариташвили.

Нодар должен был стать пер-
вым олимпийцем в семье. Но он 
так и не вышел на официаль-
ный старт. Это в его честь сде-
лал Саба. «Каждый спортсмен 
мечтает выступить на Олим-
пиаде. Я не исключение. Я по-
ставил перед собой цель, и вот 
я здесь. Я счастлив и горд тем, 
что у меня есть возможность 
представлять семью и страну 
на этих Играх». 

ФРИСТАЙЛ Анастасия Смирнова завоевала 
историческую медаль в могуле — первую за 28 лет

Проехала по кочкам

Анна Козина, Пекин 

Р
о с с и й с к а я  ф р и -
стайлистка Анаста-
сия  Смирнова  вы-
игра ла  бронзовую 
медаль в могуле, усту-
пив только австра-
лийке Джакаре Энто-
ни, которая была вто-
рым номером зачета 

индивидуального могула ны-
нешнего сезона Кубка мира, и 
американке Джелин Кауф, ко-
торая как раз таки держалась в 
тени последние два сезона. Для 
нашей 19-летней спортсменки 
эта медаль Пекина-2022 — без-
условный успех и вообще ис-
торический результат. В пре-
дыдущий раз россиянки заво-
евывали олимпийскую медаль 
в могуле на Играх-1994 в нор-
вежском Лиллехаммере. Тогда 
«бронзу» взяла Елизавета Ко-
жевникова.

Впрочем, Смирновой не при-
выкать к таким прорывным ре-
зультатам. На чемпионате мира  
в 2021 году она стала первой 
российской фристайлисткой, 
завоевавшей титул в парном 
могуле. До этого на подиум 
мировых первенств в этой дис-
циплине поднимался только 
Александр Смышляев. В 2015 
году он выиграл «бронзу».

Так что для 19-летней спорт-
сменки это был не вау-эффект, 
а заслуженная награда. Даже 

по ходу финала Настя выгля-
дела очень спокойной. Она вы-
ступила раньше итоговых ли-
деров. А когда гарантировала 
себе медаль, просто восприня-
ла происходящее как выполнен-
ную работу.

— Честно говоря, не ощутила, 
что совершила что-то историче-
ское. Нечто похожее было, когда 
выиграла чемпионат мира, — от-
метила Смирнова. — Рада, что 
принесла медаль стране. Так не 
хотелось возвращаться без на-
грады. Программы-минимум 
у нас не было. Только програм-
ма-максимум. Я сделала всю ра-
боту, поэтому и результат за-
служенный.

Настя настраивалась на 
олимпийский старт как на 
обычный Кубок мира, но была 
все-таки одна деталь, которая 
не давала покоя.

— Здесь немного другой фор-
мат соревнований — три фина-
ла, хотя обычно их два. Немного 
необычно. Ехала сюда и не пред-
ставляла, как это — сделать три 
стабильных проезда, а до них 

еще пройти квалификацию, — 
призналась медалистка. — Но 
тренер перед стартом говорил 
ехать так, как лежит душа. Как 
будто я на тренировке и ничего 
не боюсь. Сказал, просто пока-
зать красивые спуски.

Анастасия Смирнова уста-
новку выполнила. И хотя в Пе-
кине герои Пхенчхана-2018 и 
Сочи-2014 статус фаворитов 
не подтвердили и выступили 
неудачно, уровень соревнова-
ний был достойным. Опытная 
австралийка Бриттени Кокс, 
чемпионка мира, обладатель-
ница Кубка мира и участница 
трех Олимпиад, снова осталась 
без подиума. Однако предпо-
чла не жаловаться не нелегкую 
спортивную судьбу журнали-
стам, а кайфовать от того, как 
круто что-то получается у дру-
гих. «Знаете, ребята, я очень 
не прочь с вами поговорить, — 
обратилась она к репортерам. 
— Но я лучше вернусь и посмот-
рю за соревнованиями, пото-
му что там показывают просто 
убойные трюки и технику. А я 

очень люблю и ценю хорошее 
катание».

Могул — от слова все могу?
Давайте и мы разберемся, 

что же такое могул и за что тут 
ставят высокие оценки и дают 
медали.

Итак, могул — это дисципли-
на лыжного фристайла, которая 
заключается в спуске на гор-
ных лыжах по бугристому скло-
ну (могул — в переводе «холм», 
«кочка») и выполнении прыж-
ков на двух трамплинах. 

Протяженность трассы со-
ставляет около 200 метров, ко-
личество снежных кочек, распо-
ложенных на склоне в шахмат-
ном порядке, не ограничено, но 
задан их размер, который про-
веряют чуть ли не с линейкой и 
градусом.

Оценка включает в себя три 
составляющие — за прыжки (20 
процентов), за скорость (20 
процентов) и за качество прохо-
ждения трассы (60 процентов). 
То есть спортсмен должен про-
демонстрировать ритмичные 
и быстрые повороты, чистый 
подъезд к трамплину и возвра-
щение на трассу после прыж-
ка. Для этого нужно быть и лов-
ким, и сильным, и координиро-
ванным. 

Могулистов даже называют 
универсалами от фристайла, ко-
торые при небольшой подготов-
ке смогут, например, прыгнуть 
с акробатического трампли-
на, пройти трассу слоупстайла, 
проехать ски-кросс. 

Фристайлистка Анастасия Смирнова 
в олимпийском финале стала 
третьей, набрав 77,72 балла.

А К Ц Е Н Т

19-летняя Смирнова настраивалась 
на олимпийский старт 
как на обычный этап Кубка мира

Для Сабы Кумариташвили важен 
не результат, а сам факт участия 
в Олимпиаде.
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Кстати

Помимо могула дисциплинами фристайла являются лыжная акробатика 

(одиночная и командная), ски-кросс, лыжный хафпайп, слоупстайл и 

биг-эйр. А вот лыжный балет, существовавший до 1999 года, был исклю-

чен из программ официальных соревнований.

И все равно фристайл стоит на втором месте после конькобежного по 

количеству разыгрываемых медалей на Олимпиаде в Пекине. На кону — 

13 комплектов наград. И мы еще порадуемся успехам наших спортсме-

нов. В составе нашей команды есть и трехкратный чемпион мира в лыж-

ной акробатике Максим Буров, и бронзовый призер Пхенчхана-2018 в 

ски-кроссе Сергей Ридзик, и чемпионка мира в биг-эйре Анастасия Та-

талина. Ее дисциплина, где спортсмены прыгают с большого трамплина 

и показывают разные трюки, дебютирует в программе Игр.
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Тем временем

Легендарный советский вратарь Лев Яшин вошел в топ-50 

самых влиятельных футболистов в истории по версии жур-

нала FourFourTwo. В списке нет мест – все спортсмены 

были распределены по алфавиту. Из действующих игроков 

эксперты включили в рейтинг лишь семь человек: Лионель 

Месси (Аргентина), Криштиану Роналду (Португалия), Ма-

нуэль Нойер, Томас Мюллер (оба – Германия), Неймар 

(Бразилия), Андрес Иньеста (Испания) и англичанин Джей-

ми Варди. Также в перечень вошли такие известные в про-

шлом футболисты как: Пеле, Гарринча, Роналдо, Роналди-

ньо (все – Бразилия), Франц Беккенбауэр (ФРГ), Дэвид Бек-

хэм (Англия), Эрик Кантона, Зинедин Зидан (оба - Фран-

ция), Йохан Кройф (Нидерланды), Эйсебио (Португалия), 

Диего Марадона (Аргентина), Андреа Пирло (Италия). На-

помним, что Лев Яшин до сих пор остается единственным 

вратарем, получившим «Золотой мяч» (1963 год). В 2019 

году издание France Football, вручающее «Золотой мяч», 

утвердило приз имени Льва Ивановича. Его первым обла-

дателем стал голкипер «Ливерпуля» и сборной Бразилии 

Алиссон.
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